
газета издается  
с 14 августа 1991 года

5 августа
2022 год

пятница
№ 145 (8740)

AFP

ГРАЙНЕР ПОЛУЧИЛА 
ДЕВЯТЬ ЛЕТ ТЮРЬМЫ
Двукратная олимпийская чемпионка  
по баскетболу признана российским судом  
виновной в контрабанде наркотиков 13

МЕДВЕДЕВ 
ВЕРНУЛСЯ  

НА КОРТ
Лучший теннисист  

России провел  
первый матч  

за шесть недель,  
успешно стартовав  

на турнире  
в Мексике 
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КТО СТАНЕТ ПЕРВЫМ – 
КЛОПП ИЛИ ГВАРДИОЛА?
Сегодня стартует чемпионат Англии, 
главными фаворитами которого остаются 
«Ливерпуль» и «Манчестер Сити» 9

Юрий Кузьмин photo.khl.ru

НАЗАРОВ – О ДРАКАХ, 
АГРЕССИИ И БОЕВЫХ ГНОМАХ
Перед стартом предсезонного турнира  
Sochi Hockey Open интервью «СЭ»  
дал самый эпатажный тренер КХЛ 10

Сегодня в Москве пройдет первый турнир 
«Бойцовского клуба РЕН ТВ» с поединками 
по правилам ММА. Главное событие вечера – 
схватка 41-летнего Вячеслава Дацика с 51-летним 
Джеффом Монсоном. Дацик выступает в профи 
с 18 лет, но именно сейчас вышел на пик формы. 
«Будет возможность показать приемы из «Мортал 
Комбат»!» – сказал он на пресс-конференции
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ДАЦИК МОНСОН: 
«МОРТАЛ КОМБАТ» 
НА РЕН ТВ

ВУНДЕРКИНДОВ 
РОССИИ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Вячеслав Дацик Джефф Монсон

50

Первая десятка самых талантливых игроков России

Арсен Захарян 2003

Ярослав Гладышев  2003

Сергей Пиняев 2004

Артем Соколов  2003

Даниил Одоевский 2003

Кирилл Столбов  2004

Александр Коваленко 2003

Владислав Шитов  2003

Даниил Худяков  2004

Вадим Раков  2005

Динамо  ЦАП/ЛП

Динамо  Н/ПП

Кр.Советов ЛП/ПП

Кр.Советов  ЦАП/ПП

Зенит В

Зенит  ЦП

Кр.Советов (Сочи)* ЦП/ЦАП

Кр.Советов (Спартак)* Н

Локомотив  В

Локомотив  Н

* В скобках – у кого арендован.

Представляем 
самых перспективных 

футболистов страны 
по нашей версии

УНИКАЛЬНЫЙ 
РЕЙТИНГ «СЭ»

Сейчас, когда клубам РПЛ стало слож-
нее заключать контракты с легионе-
рами, особое внимание команд об-

ращено на собственные академии. Это 
шанс для молодежи – в нынешних усло-
виях юным игрокам будет чуть проще про-
биться в обойму, но и ответственность се-
рьезно повысится.

Как и год назад, мы опросили ведущих 
скаутов России и составили список наших 
самых одаренных футболистов. В рей-
тинг вошли те, кто рожден после 1 янва-
ря 2003 года и уже зарекомендовал се-
бя на юношеском, молодежном или да-
же взрослом уровне. Хочется верить, что 
все они – светлое будущее отечественно-
го футбола.

Полный рейтинг 7

Номер 1 в рейтинге «СЭ» – динамовец Арсен Захарян Александр Федоров «СЭ»
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«ФАКЕЛ»

После мощнейшего впечатления, 
которое произвела в третьем туре игра 
«Факел» – «Динамо» и все, что ее окру-
жало, прекрасно понимаю, что сейчас 
все поклонники российского футбола 
готовы дружно вскричать: «Давайте 
еще Воронеж!»

До этого праздника жизни придется 
подождать еще тур, да и праздник бу-
дет относительный – с «Уралом». Кста-
ти, интересный тест города на супер-
футбольность: если уж даже такой со-
перник возбудит воронежцев, то это 
действительно что-то невероятное. 

Пока же сам «Факел» едет в гости 
к ЦСКА, одному из трех лидеров. И вот 
это уже будет крутая проверка на проч-
ность – хотя разве «Краснодар» и «Ди-
намо» (две ничьи с общим счетом 5:5, 
причем первая была очень близка 
к победе) таковыми не были? Коман-
да Олега Василенко доказала, что уме-
ет играть в футбол и для этого ей ма-
стерюги и не больно-то нужны. А народ 
воронежский показал, как он Василен-
ко за это любит. Как же классно, ког-
да город и тренер так относятся друг 
к другу, живут и дышат в такт. 

Но ЦСКА Владимира Федотова – это 
уже очень серьезно, а будет еще серьез-
нее. «Из того, что было», тренер слепил 
интересную команду уже к старту чем-
пионата, а тут и новички начали подъ-
езжать один за другим. Я пока, если 
честно, путаюсь в именах-фамилиях – 
надо хоть раз футбол с ними посмо-
треть, чтобы всех запомнить и понять. 
Пока они для меня виртуальные пер-
сонажи, а в реальные начнут превра-
щаться именно в матче с «Факелом». 

Встраивание в команду дебютан-
тов – тем более из-за границы – про-
цесс непростой, но у  Федотова та-
кое умение выстраивать коллектив, 
идущее еще от времен капитанства 
в «Уралмаше» и начала тренерской ка-
рьеры в Новокузнецке, что это макси-
мально облегчит новым футболистам 
адаптацию. И дело не только в том, что, 
по рассказу Антона Заболотного, перед 
каждой утренней тренировкой глав-
ный тренер пожимает руку абсолют-
но каждому игроку, показывая тем са-
мым значимость всех без исключения, 
но и в гораздо более глубоких вещах. 

ФЕДОТОВ И ШАЛИМОВ

Недавно с  удовольствием по-
смотрел программу о  Федотове на 
YouTube-канале Нобеля Арустамяна. 
Есть в этом тренере какая-то простая 
непафосная мудрость, которая привле-
кает людей, будь то игроки или болель-
щики, в бар к которым он преспокой-
но идет. От него идет ощущение спра-
ведливости и обеих ног на земле – он 
общается с каждым человеком, кем бы 
тот ни был, как с абсолютно равным. 

И он открыт. Кто еще дал бы сни-
мать раздевалку после матча, да еще 
и проигранного – со всеми вытекаю-
щими? А как он «пихал» на трениров-
ке Хорхе Карраскалю, что терять мяч, 
вставать и не возвращаться назад – это 
«дворовый футбол»! После чего его по-
мощник Олег Фоменко, как добрый 
следователь, хлопал его по плечу: «Ну 
что ж ты, Хорхе, смайл!» Пройдет пара 
недель – и Карраскаль разорвет быв-
ший клуб Федотова «Сочи». 

А с каким кайфом он говорит о дет-
стве и физическом труде, рубке дров, 
слиянии с природой в родном Михай-
ловске! Это один из сильнейших мо-
ментов, который дает понимание ос-
нов его личности. Как и то, что Федо-
тов рассказывает о том, что его дочь 
с мужем из Белоруссии живут в Лос-Ан-
джелесе. Более того, выводит ее в эфир, 
после чего рассказывает, что любил 
отмечать в Калифорнии Новый год 
(в пандемию виза закончилась, поэто-
му на прошлый Новый год встретились 
в Мексике) и, любя Россию, везде в ми-
ре чувствует себя уютно и видит хоро-
шее, а не плохое. Многим надо бы та-
кой философии у него поучиться.

При этом Федотов совсем не до-
бренький, может и вставить игрокам 
по первое число. Но они знают, что 
это – по делу. Он никого из себя не 
строит. Он такой, какой есть. Он стро-
ит все ради тех, с кем работает, ради ко-
манды, а не команда – ради него.   

Конечно, не имею права категорич-
но судить со стороны, но мне кажется, 
что в «Урале» ситуация иная. Поэтому 
и не продлилась долго отличная игра 
в конце прошлой весны. Поэтому ни-
кто, кроме жителей Воронежа, не будет 
с нетерпением ждать приезда этой ко-
манды в их город.

Несколько лет назад Игорь Шали-
мов уверял, что смог бы вернуть «Спар-
таку» его стиль. Но, кстати, начало его 
подъема с «Уралом» связано как раз 
с обратным – ближе к концу первой 
части прошлого чемпионата он стал 
играть более закрыто, с большим ко-
личеством футболистов оборонитель-

ного плана. Ситуация кое-как стаби-
лизировалась, и уже только после это-
го пошли надстройки в виде перехода 
от обороны к атаке и собственно ата-
кующим действиям. И в премьер-лиге 
«Урал» остался абсолютно заслуженно. 

Но вот почему ни в одном клубе, 
с которым работал, Шалимов не под-
нимался по итогам сезона выше, чем 
команда была до него, а напротив – па-

дал? Интересный феномен – с учетом, 
безусловно, самобытного понимания 
футбола и хорошо поставленной речи 
этого тренера. И у меня нет иного объ-
яснения, как то, что он позиционирует 
себя не как часть команды, а как нечто 
обособленное: «Я и команда». А футбо-
листы это чувствуют – и в какой-то мо-
мент от такого подхода устают.

10 июня в телеинтервью на вопрос, 
готов ли возглавить красно-белых, от-
ветил: «Им это нужно больше, чем мне. 
Так что – вперед!» По-моему, сказать 
такое – это большое высокомерие. 

Куда, согласно известной послови-
це, доведет язык, сейчас говорить не 
очень уместно, поэтому предположу – 
к скорой отставке из «Урала». Потому 
что президент клуба Григорий Иванов, 
комментируя информацию СМИ на эту 
тему в случае поражения от «Спарта-
ка», высказался гораздо более округло, 
чем мы привыкли от него слышать. Да, 
звучали фразы вроде «слухи о возмож-
ном увольнении Шалимова – неправ-
да», но ведь имело место и «все может 
быть». А вот это уже гораздо более сим-
птоматично. 

Интересно распорядилась судьба: 
«Спартак» вызывает Шалимова на, воз-
можно, последний его уральский фут-
больный бой. Но, зная умение крас-
но-белых (по крайней мере былых) 

проигрывать кому и когда угодно, мо-
жет выйти и иначе. 

ДЕНЬГИ ЗА ОБРАЩЕНИЯ 
КЛУБОВ В ЭСК

Красно-белых же, лидирующих вме-
сте с «Зенитом» и ЦСКА, должна также 
обеспокоить информация о том, что об-

ращения в ЭСК РФС станут платными. 
А что, довольно разумно. Чтобы клубы 
хоть чуть-чуть думали, прежде чем устра-
ивать базар на ровном месте, что про-

исходит сплошь и рядом. Правда, не ду-
маю, что 50 тысяч рублей за обращение 
для клубов РПЛ и тем более для «Спарта-
ка» такая уж существенная цена, но будет 
хоть какой-то сдерживающий фактор.

Только бы еще такой же фактор от 
судейских ошибок придумать. А то 
иной раз в стремлении помочь кому-то 
«умные» арбитры не делают грубых 
ошибок, а просто по нескольким важ-
ным эпизодам 50 на 50 (красная или 
желтая, пенальти или нет) принимают 
решения в пользу одной команды. И не 
подкопаешься, и ВАР не позовет, пото-
му что очевидных ошибок нет. Вот как 
с этим бороться?

Но, конечно, не нужно видеть за ка-
ждой ошибкой арбитров предвзятость. 
Например, Артем Чистяков по матчу 
«Спартак» – «Оренбург» показался про-
сто слабеньким судьей. Причем чисто 
физиономически он вызывает симпа-
тию: улыбался перед игрой футболи-
стам обеих команд, обменивался с ни-
ми какими-то явно доброжелательны-
ми репликами. В России судьи редко 
так себя ведут, они чаще предпочита-
ют устрашать. 

И игра была для арбитра не такой 
уж сложной. Но Чистяков ухитрился:
• вообще не увидеть в  первом тайме 

грубейшего фола Александра Эктова 
на Александре Соболеве с продавли-
ванием, когда у форварда голеностоп 
аж выгнулся вперед – на повторе было 
видно. Некоторые специализирован-
ные судейские Telegram-каналы писа-
ли, что это был пограничный момент 
между желтой и красной карточкой, 
но арбитр ухитрился вовсе не зафик-
сировать нарушения! ВАР Владимир 
Москалев его не пригласил к монито-
ру, решив, видимо, что налицо жел-
тая – а это не причина для вызова;

• из тушинского воздуха, видимо, 
вдохнув пары автомобильных испа-
рений с Волоколамского шоссе, на-
значить пенальти на Джимми Ма-
рине, который уже нанес удар, а Ни-
кита Чернов его даже после него не 
коснулся. Это надо уметь. Не верю, 
что такое могло быть сделано по зло-
му умыслу, – настолько было абсурд-
но. Хорошо хоть Москалев подозвал, 
и Чистяков не стал упорствовать. По-
нравились театральность и, по-мо-
ему, даже некоторое облегчение, 
с  которыми судья жестикуляцией 
отменил пенальти и желтую Черно-
ву (а вот Мачею Рыбусу, к слову, за 
то, как его обокрал очень интерес-
ный костариканский игрок Марин, 
Гильермо Абаскаль должен хорошо 
так «напихать»);

• не зафиксировал фола после грубей-
шего нарушения Даниила Хлусеви-
ча на Степане Оганесяне, когда де-
ло тоже пахло травмой  – хорошо, 
что здесь, как и в случае с Соболе-
вым, их удалось избежать. Итого-
вое решение после видеопросмотра 
Чистяков принял верное. Но как там 
можно было вообще не увидеть фо-
ла – уму непостижимо;

• в концовке назначил не откровен-
но «левый», как, допустим, в  мат-
че «Урал»  – «Краснодар» на Алек-
сее Ионове, но довольно спорный 
пенальти на Антоне Зиньковском. 
У  целого ряда экспертов распро-
странено мнение, что «точки» там 
не было. Но тут хотя бы может быть 
другая трактовка, а в остальных трех 
эпизодах – нет. 
Внимание, вопрос: что не так с Чи-

стяковым? Недобегает, то есть пло-

хо готов физически? Неправильно 
выбирает позицию? Повторяю: ни-
какой предвзятости в этом матче не 
было, по две ошибки в пользу одних 
и других.

ХАЧАТУРЯНЦ

Что же касается слухов о возмож-
ном приходе в «Спартак» Ашота Хача-
турянца – то-то же я думал: что это он 
так осмелел, что проголосовал против 
Суперкубка в Питере на заседании бю-
ро исполкома РФС (также против был 
только Никита Симонян)? А вон оно 
че, Михалыч! 

Вообще модель «Лукойл» финанси-
рует, Хачатурянц управляет» кажется 
мне для «Спартака» жизнеспособной, 
разумной и, что важно, ничем не пах-
нущей. Если, конечно, Хачатурянц – 
это не очередной финт Леонида Феду-
на из серии «отдам клуб в управление 
профессионалам». А сам продолжит 
вместе с Заремой Салиховой рулить. 
Но тогда непонятно, зачем Хачатурян-
цу, серьезному человеку, нужно быть 
марионеткой. Кстати, Федун, помню, 
его хвалил часто…

Все рассуждения выше на самом 
деле дезавуируются одной фразой. 
Я поверю в уход Федуна из «Спарта-
ка» только в тот момент, когда об этом 
будет официально объявлено, как и о 
приходе какой-то другой весомой фи-
гуры – Хачатурянца или кого-то дру-
гого.

А пока всего этого нет, пожалуйста, 
не нужно кормить публику уже поч-
ти ежедневной порцией баек об ухо-
де Федуна из «Спартака». В это верит-
ся плюс-минус так же, как в уход веч-
ного Шамиля Тарпищева (тоже, кстати, 
спартаковского болельщика) с поста 
президента Федерации тенниса Рос-
сии. 

Или в чемпионство «Локомотива», 
в котором многие о такой задаче пе-
ред сезоном заикались. Красно-зеле-
ные в этом туре едут в гости к «Крас-
нодару» – и с учетом их всего двух оч-
ков в трех турах четвертый может стать 
определяющим. Проигрыш «быкам», 
понятно, еще далеко не фатален, но он 
отбросит команду на несколько суще-
ственных шагов назад. 

Вот сомневаюсь, что смотреть в это 
время из двух одновременно идущих 
матчей: наверняка живой и  безба-
шенный, но совсем не классный матч 
«Краснодар» – «Локомотив» или, уве-
рен, более качественную на сегодня 
(о завтра никто все равно ничего не 
знает) игру «Ахмата» с «Зенитом»? На 
следующий день матч-фаворит – «Кры-
лья» – «Динамо». И вот это наверняка 
будет красиво!

ИГОРЬ РАБИНЕР

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига. 4-й тур

За провал на старте в России 
давно не наказывают

С сезона-2012/13, когда чемпионат России впервые в истории стартовал ле-
том, с трех неудач начинали 11 команд. Причем в последние семь лет провал 
никак не влиял на работу тренеров. Все шесть специалистов доработали до 

зимней паузы, а двое – в том числе Игорь Осинькин год назад – завершили чем-
пионат. Самые резкие выводы делали руководители «Динамо» и «Рубина». Сер-
гей Силкин лишился работы через пять туров, Ринат Билялетдинов – через семь.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Команды, которые начали чемпионат России с трех поражений 
в последние 10 лет

Сезон Команда Тренер Мячи Увольнение Итоговое место
2012/13 Динамо Сергей Силкин 0–7 После 5 туров  7-е
2013/14 Томь Анатолий Давыдов 1–7 После 8 туров 13-е
2015/16 Анжи Юрий Семин 1–5 После 10 туров 13-е
2015/16 Рубин Ринат Билялетдинов 0–4 После 7 туров 10-е
2017/18 Амкар Гаджи Гаджиев 0–3 После 19 туров 13-е
2017/18 Тосно Дмитрий Парфенов 0–4 - 15-е
2017/18 СКА-Хабаровск Алексей Поддубский 0–5 После 19 туров 16-е
2019/20 Оренбург Владимир Федотов 2–6 После 19 туров 16-е
2019/20 Сочи Александр Точилин 0–6 После 19 туров 12-е
2021/22 Крылья Советов Игорь Осинькин 2–5 -  8-е
2022/23 Урал Игорь Шалимов 1–8 ? ?

 И В Н П М О
 1. Зенит 3 2 1 0 9–1 7
 2. Спартак 3 2 1 0 9–3 7
 3. ЦСКА 3 2 1 0 7–2 7
 4. Сочи 3 2 0 1 5–5 6
 5. Динамо 3 1 2 0 8–4 5
 6. Ростов 3 1 2 0 4–3 5
 7. Химки 3 1 1 1 4–2 4
 8. Ахмат 3 1 1 1 4–4 4
 9. Краснодар 3 1 1 1 6–7 4
10. Крылья Советов 3 1 1 1 5–6 4
11. Оренбург 3 1 0 2 6–8 3
12. Факел 3 0 2 1 6–7 2
13. Нижний Новгород 3 0 2 1 3–6 2
14. Локомотив 3 0 2 1 3–8 2
15. Торпедо 3 0 1 2 2–8 1
16. Урал 3 0 0 3 1–8 0

БОМБАРДИР
4 Смолов Динамо, Сперцян Краснодар
3 Комличенко Ростов, Промес Спартак, 

Сычевой Оренбург

В 4-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Завтра. Урал – Спартак (15.00), ЦСКА – Факел 

(17.30), Краснодар – Локомотив (20.00), Ах-
мат – Зенит (20.00).

7 августа. Торпедо – Химки (15.00), Крылья Со-
ветов – Динамо (17.30), Ростов – Оренбург 
(20.00), Сочи – Нижний Новгород (20.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в итоговой турнирной 
таблице определяются в дополнительном матче 
(турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

Уволит ли  
«Спартак» Шалимова? 
Размышления обозревателя «СЭ» перед 4-м туром РПЛ

Почему ни в одном клубе, с которым 
работал, Шалимов не поднимался по итогам 
сезона выше, чем команда была до него, 
а напротив – падал? Интересный феномен – 
с учетом, безусловно, самобытного 
понимания футбола и хорошо поставленной 
речи этого тренера

Президент «Урала» Григорий Иванов (слева) и главный тренер Игорь Шалимов Александр Федоров «СЭ»
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Роман Асхабадзе: «Никто 
«Факел» рылом по полю 
не возил, но два очка 
в трех играх – мало!» 

Бразильская 
система 
«Зенита»

Авторская колонка 
известного 

тележурналиста, 
пресс-атташе 

сборной России 
в 2005–2015 годах – 

о комплектовании 
чемпиона и вкладе 

в его успехи легионеров 
из Южной Америки

НЕ ПОЗДРАВИЛ КОМАНДУ 
С НИЧЬЕЙ С «ДИНАМО»

 – После матча с «Динамо» главный тренер 
«Факела» Олег Василенко сказал: «Здесь нет 
зла, здесь только искренний футбол. Думаю, 
мы можем стать народной командой, потому 
что мы – простые люди». У вас сейчас такие же 
мысли?

– Нет, другие.
– Какие же? 
– Открываем турнирную таблицу и ви-

дим – у «Факела» два очка из девяти возмож-
ных. Вот такая мысль меня посещает. Понима-
ете, в любом деле, чтобы стать профессиона-
лом, тебе нужно пройти огонь, воду и медные 
трубы. Сейчас наша команда и тренерский 
штаб столкнулись с испытанием медными 

трубами. Если они с этим справятся, то в та-
блицу мы будем заглядывать с большим удо-
вольствием. Я говорю не о пиаре, а о специ-
фике нашей работы. А она заключается в за-
рабатывании очков. По факту у нас есть три 
тура, в которых «Факел» не одержал ни од-
ной победы. 

– Амбициозно для новичка РПЛ.
– И говорю я это не потому, что у нас са-

мый большой бюджет и самый сильный со-
став, а так как мы сами во всех трех турах упу-
стили очки, которые могли набрать в боль-
шем количестве.

– И  тем не менее перед домашней игрой 
с «Динамо», по ходу матча и непосредственно 
после него у вас не сложилось ощущения, что 
на пару часов «Факел» стал самой популярной 
и народной командой страны?

– Конечно, такое внимание к команде, та-
кой ажиотаж на стадионе греют душу. В этом 
тоже заключается наша работа – радовать бо-
лельщиков, создавать им комфорт, популяри-
зировать клуб. Здесь нам, конечно, нужно еще 
развиваться, расширять свою аудиторию. Од-
нако во главе угла должны стоять набранные 
очки. И команда, и тренерский штаб, и сотруд-
ники клуба – все об этом прекрасно знают. По-
сле матча с «Динамо» я не зашел в раздевалку, 
никого не поздравлял с ничьей.

– Почему? 
– Перед стартом сезона сказал команде, 

что мы должны быть максималистами. Меня 
интересует максимальное зарабатывание оч-
ков. И это не самодурство! Я прекрасно пони-
маю, что у нас не самый крутой состав в ли-
ге. Но, судя по тому, что я увидел в первых 
трех турах, мы сами упустили очки! Не нуж-
но впадать в эйфорию из-за качественной 
пиар-кампании. Для меня, повторюсь, это 
не стоит во главе угла. Есть голые факты: три 
игры и два балла…

ВО ВСЕХ ТУРАХ  
ОДНО И ТО ЖЕ

– Постойте. Разве вы не рады ничьей с «Дина-
мо» после 0:2 в первом тайме?

– Не соглашусь с вашим посылом. Пер-
вый тайм закончился с таким счетом в пер-

вую очередь не из-за «Динамо», а из-за нас 
самих. 

– Поясните, пожалуйста.
– Мы с точки зрения единоборств нача-

ли этот матч очень плохо! Это не свойствен-
но «Факелу». Почему так произошло? Игро-
ки ли перегорели, либо антураж сказался… 
Это все отговорки!  Я привык говорить по 
факту: мы пропустили два ненужных, неле-
пых гола. Понимаете, если бы «Динамо» нас 
возило рылом по полю, то я это признал бы 
и сказал, что соперник был на голову силь-
нее. Но это совершенно другая история! Пер-
вый тайм мы провели явно слабее по сравне-
нию с играми против «Краснодара» и «Ахма-
та». Это очевидно. 

– Но после первого тайма многие посчитали 
положение «Факела» безнадежным.

– Вы видите позитив в том, что мы оты-
грали два мяча. А я смотрю дальше, пытаюсь 
зрить, как говорится, в корень. А суть тако-
ва, что первый тайм в нашем исполнении, 
по моему мнению, получился невзрачным 
в плане ведения единоборств. Как-то так.

– То есть вы полагаете, что в матче с «Дина-
мо» «Факел» мог рассчитывать даже на победу?

– Во всех трех турах было одно и то же. Вот 
это меня и расстраивает. Нас никто по полю 
рылом не возил, но два очка в трех матчах – 
мало. Мы могли рассчитывать на большее.

НАШ ФУТБОЛ  
НЕ БЕЗБАШЕННЫЙ

– А  вы не считаете, что «Факел» играет 
слишком смело в РПЛ? Про команду Василен-
ко уже говорят, что она показывает самый вер-
тикальный футбол в лиге.

– А это плохо?
– Это, безусловно, зрелищно. Но, может 

быть, стоит сыграть прагматичнее против более 
опытных команд? Тогда и результат придет.

– Но мы же не несемся вперед с шашками 
наголо. Не пытаемся взять соперника в плен. 
Это другая история. Я говорю скорее о на-
ших индивидуальных ошибках по количе-
ству выигранных единоборств. Глубоко убе-
жден в том, что порядок бьет класс. Если ты 
перебегаешь, перебьешь классную команду, 
выиграешь единоборства, то результат тебе 
практически обеспечен. 

Повторюсь, мы не летим вперед сломя го-
лову и не прессингуем высоко. У нас совер-
шенно другой футбол, который мы постави-
ли еще в ФНЛ. Этого стиля и стараемся при-
держиваться теперь. Гнем свою линию, но 
наш футбол не безбашенный. Это точно не 
авантюра!

Если проанализировать все голы, которые 
мы пропустили, – это исключительно недора-
ботка игрока в конкретном эпизоде, а не раз-
рыв по зонам, когда футболисты не успевают 
после своей атаки. 

– Вот как?
 – Да. Именно недоработка. Этот автогол, 

ненужный пенальти… Мы позволили Ионо-
ву забить издалека. Хотя дай ему еще 10 та-

ких возможностей, думаю, он бы не попал. 
Просто против него надо было играть в том 
моменте до конца, плотнее. Мы сами спро-
воцировали почти все голы в наши ворота…

В ЛУЧШЕМ СЛУЧАЕ БЮДЖЕТ 
СОСТАВИТ 570 МИЛЛИОНОВ

– Тогда хотелось  бы понять: по этим трем 
играм у вас есть понимание, что «Факел» кон-
курентоспособен на уровне РПЛ или закрались 
сомнения?

– Сейчас я не хочу давать глобальные 
оценки. Рано! Думаю, во всех трех турах «Фа-
кел» показал, что способен навязывать борь-
бу и конкуренцию. Видно, что эта команда 
может. Она играет в футбол, нравится людям. 
Но все определит наше положение в турнир-
ной таблице после 30-го тура. Тогда и подве-
дем итоги.

– Вы довольны тем, как проходит трансфер-
ная кампания клуба?

– Мы приобрели только одного игрока – 
Альшина. Все остальные – свободные агенты.

– Живете по средствам?
– Мы прекрасно соотносим трансферную 

кампанию со своими финансовыми возмож-
ностями. По ним мы находимся на 16-м ме-
сте в таблице. И вот, исходя из этого, я очень 
доволен селекционной работой. У нас поя-
вились и молодые, и опытные футболисты. 
Я бы поставил нашему спортивному депар-
таменту и лично Кириллу Котову пять с плю-
сом.

– А можете раскрыть бюджет «Факела»?
– На всю структуру, а не только на первую 

команду, он будет в районе 570 миллионов 
рублей. Но это при самом хорошем раскладе.

– Из чего он сформирован?
– Это те деньги, которые у нас уже были, 

плюс средства от пула партнеров, спонсоров 
и телетрансляций. И билетная программа. 
Но это, как я уже заметил, на всю структуру – 
академия, офис, первая команда, затраты на 
контрагентов. Все целиком.

БОЛЕЛЬЩИКИ,  
АБОНЕМЕНТЫ

– 13 тысяч проданных абонементов – кака-
я-то феноменальная история по нынешним вре-
менам. Как это стало возможным? 

– Благодаря нашим преданным болель-
щикам! Я согласился приехать работать в Во-
ронеж по приглашению губернатора Алек-
сандра Викторовича Гусева и из-за местной 
армии болельщиков в первую очередь. «Фа-
кел» – это история, бренд, обычные люди, ко-
торые не бросали клуб ни во второй лиге, ни 
в первой. Не оставят его и сейчас. Люди в го-
роде соскучились по большим матчам. Мы 
попытались повернуть команду лицом к бо-
лельщикам, постарались стать открытыми 
для них начиная с 2019 года. 

У наших болельщиков есть лозунг «По-
ка мы едины – мы непобедимы». Надеюсь, 
мы сегодня с ними – одно целое. Думаю, те 
симпатии, которые нам выказывают сей-
час поклонники других клубов, в том числе 
и московских, говорят о некоем оттенке на-
родности «Факела». Есть свой стиль, манера, 
философия во всем. Клуб независим, открыт 
для аудитории.

– Многие критиковали «Факел» за состо-
яние стадиона перед стартом сезона, призы-
вали не выдавать вам лицензию. Но вы, полу-
чается, почти все основные недостатки устра-
нили в обозначенный срок. Был риск, что не 
успеете?

– Здесь нужно отдать должное нашему 
губернатору Александру Викторовичу Гусе-
ву, который подписал с РФС дорожную кар-
ту и взял на себя эти обязательства. Он реа-
лизовал их в полной мере! Теперь, конечно 
же, нам надо доработать определенные ве-
щи. Где-то все равно что-то сломается… Но 
это уже технические моменты, которые нам 
предстоит решить в будущем. Опять же – ес-
ли нам позволит строение стадиона. Арена 
все-таки старовата и ранее не предполагала 
наличия помещений, территорий, подходов, 
подъездов и так далее.

 – Общались ли вы до игры или после нее 
с комментатором Романом Нагучевым, который 
в межсезонье был одним из самых ярых крити-
ков вашей арены? И почему вы за все это вре-
мя никому резко не ответили?

– Я же не первый день в футболе. Вы зна-
ете, где я работал ранее. Считаете, что кто-
то или что-то выбьет меня из колеи? Думаю, 
я готов к прессингу со стороны, имею опре-
деленный опыт. Мы отвечаем по-другому – 
делами. Всех рады видеть в Воронеже. По-
нимаете, есть люди, которые делают что-то 
специально, со зла. А есть те, кто в силу сво-
ей профессии озвучивает что-то… Слушай-
те, если на всех обижаться, то горб вырастет 
на спине. 

Мы, наоборот, всех пригласили, показали 
объем работы, который проделали на стади-

оне. Сказали, что хотим, чтобы Воронеж влю-
бил в себя миллионы людей. И он влюбит! Так 
что журналисты все увидели своими глазами. 
Я им сказал только одну вещь: «Не буду ни-
чего у вас просить. Но мне хотелось бы, что-
бы вы сами сделали выводы».

– В  4-м туре «Факелу» предстоит матч 
с ЦСКА. Из-за спартаковского прошлого он лич-
но для вас имеет особое значение?

– Никакого особого настроя у меня нет. 
Все команды для меня одинаковые – что 
«Спартак», что ЦСКА, что «Динамо. Мы пред-
ставляем «Факел», бьемся за этот клуб. Для 
нас все соперники – принципиальные. С на-
шими скромными возможностями в РПЛ на-
до выживать. Вот мы и выживаем.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Смотришь на статистику «Зенита» – и думаешь, изменит-
ся ли она после субботнего матча в Грозном. Девять го-
лов в трех турах, два из которых на счету Вендела, еще 

один – Клаудиньо, а остальные забили наши, Мостовой, Сер-
геев (каждый – по два), Кузяев, Бакаев. То есть соотношение 
бразильских мячей к российским – один к двум. Не так по-
ка и много, чтобы говорить о тотальной зависимости Сергея 
Семака от южноамериканцев, хотя эта тема сейчас едва ли 
не самая модная.

Но это чемпионат. А был еще Суперкубок России, где на 
долю россиян из четырех голов «Спартаку» пришелся только 
один. И какой тогда вывод? Слишком зависим «Зенит» от ле-
гионеров или нет? Иностранцы обеспечивают не итоговую, 
а существенную разницу или не они?

Когда-то «Шахтер» завозил в Донецк восходящих звезд из 
Бразилии оптом, раскручивал и перепродавал с приличной 
выгодой в топ-клубы. Латиноамериканцы делали результат, 
но там все же из своих играли вратарь и пара-тройка защит-
ников, весь же остальной состав говорил на португальском. 
Однако это приносило успех и было целостной философи-
ей горняков – постоянное участие в Лиге чемпионов, титулы 
у себя в стране и хороший бизнес.

Логично предположить, что и «Зенит» взял подобный курс 
осознанно – даже в модели, когда наш футбол существует без 
еврокубков.  Тем более с учетом сказанного Семаком в не-
давнем интервью «СЭ» – его волнует, возьмут сине-бело-го-
лубые титул или нет, а будет это с бразильцами или без них, 
вопрос второй.

Тем удивительнее, что в Санкт-Петербурге говорят, что 
курса так какового нет. Скорее стечение обстоятельств – Бра-
зилия и без того по соотношению цена/качество шла впереди 
планеты всей, а в дне сегодняшнем, по сути,  стала для РПЛ 
безальтернативным вариантом в категории премиум. Взяли 
одного, потом второго – и направление, изначально не пла-
нировавшееся, сформировалось само собой.

Пожалуй, самый любопытный момент – как к этому от-
несся Семак, как сохранил «химию» в коллективе, атмосферу 
в раздевалке и на поле? Здесь, наверное, надо сказать о том 
помощнике, кто на первый взгляд заметен меньше осталь-
ных, – Вильяме Оливейре.

Натурализованный бразилец входил в штаб Семака еще 
в Уфе и постепенно стал для «Зенита» больше чем просто 
тренер. За ним не только экспертная оценка по бразильско-
му рынку, но и вопрос адаптации земляков – не столько к ли-
ге, сколько к России в целом. Иными словами, Вильям дол-
жен сделать так, чтобы представление о РФ не ограничива-
лось только ночными клубами и ресторанами.

Почему это получилось у «Зенита» и не получилось у ко-
го-то еще – хороший вопрос. «Динамо» пошло по южно-
американскому пути, но сделав акцент на иные страны, как 
и «Краснодар». Остальные покупают бразильцев точечно, а не 
массово. Но фактор цены и возможностей – это прежде всего 
фактор качества футболистов, а не их количества. Вероятно, 
дело в желании или нежелании. Ну и в возможностях тоже.

Безусловно, ни другим клубам, ни части питерской ауди-
тории такое представительство легионеров в «Зените» не по 
душе. Но так ли это плохо? 

Чемпион получает феерию на поле и очки в таблице. «Ди-
намо», ЦСКА и «Спартак» лезут наверх, стремясь не отстать, 
да и остальные пробуют соответствовать. 

Для репутации всей лиги это неплохо – общий уровень не 
просел, отношение к ней иное, чем было бы, останься в со-
ставах участников только доморощенные кадры.  Для «Зени-
та» это отлично. Для остальных – пока проблема. Которую ре-
шить еще не удалось.

И интересно понять, кто, когда и как первым найдет про-
тивоядие.

*  Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Перед стартом сезона сказал команде, что мы 
должны быть максималистами. Меня интересует 
максимальное зарабатывание очков.  
И это не самодурство!

Если проанализировать все голы, которые мы 
пропустили, – это исключительно недоработка 
игрока в конкретном эпизоде, а не разрыв 
по зонам, когда футболисты не успевают 
после своей атаки. Именно недоработка. 
Этот автогол, ненужный пенальти…

ФУТБОЛ //  Российская Премьер-Лига. 4-й тур. 
Завтра «Ахмат» – «Зенит». 20.00 (мск)

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Генеральный директор воронежского клуба – о старте в РПЛ, бюджете и домашнем стадионе

15 июля. Химки. «Химки» – «Зенит» – 1:1. 
17-я минута. Бразильский танец 
Вендела (слева) и Клаудиньо после гола

30 июля. Воронеж. «Факел» – «Динамо» – 3:3. Эмоции хозяев после яркой ничьей ФК «Факел»

Дарья Исаева «СЭ»
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 И В Н П М О +/-
↑ 1. Зенит 3 2 1 0 9–1 7 -2
↑ 2. Спартак 3 2 1 0 9–3 7 +4
↓ 3. ЦСКА 3 2 1 0 7–2 7 +4
↑ 4. Сочи 3 2 0 1 5–5 6 =
↓ 5. Динамо 3 1 2 0 8–4 5 -4
↑ 6. Ростов 3 1 2 0 4–3 5 +4
↓ 7. Химки 3 1 1 1 4–2 4 =
↓ 8. Ахмат 3 1 1 1 4–4 4 +1
↑ 9. Краснодар 3 1 1 1 6–7 4 +1
↓10. Крылья Советов 3 1 1 1 5–6 4 +4
↓11. Оренбург 3 1 0 2 6–8 3 +3
↓12. Факел 3 0 2 1 6–7 2 -2
↑13. Нижний Новгород 3 0 2 1 3–6 2 -5
↓14. Локомотив 3 0 2 1 3–8 2 -5
↑15. Торпедо 3 0 1 2 2–8 1 =
↓16. Урал 3 0 0 3 1–8 0 -1

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом, 
у «Оренбурга» по сравнению с сезоном-2019/20, у «Торпедо» 
по сравнению с сезоном-2014/15, у «Факела» по сравнению 
с сезоном-2001, когда они вылетели из премьер-лиги.

Бомбардиры

1. Федор Смолов Динамо 4 (2) 3
2. Эдуард Сперцян Краснодар 4 (3) 3
  Николай Комличенко Ростов 3 3
  Квинси Промес Спартак 3 3
  Владимир Сычевой Оренбург 3 3
6. Тимур Сулейманов Нижний Новгород 2 2
7. Роман Акбашев Факел 2 3
  Вендел Зенит 2 3
  Максим Глушенков Крылья Советов 2 3
  Хесус Медина ЦСКА 2 3
  Резиуан Мирзов Химки 2 3
  Виктор Мозес Спартак 2 3
  Андрей Мостовой Зенит 2 3
  Иван Сергеев Зенит 2 3

Передачи

1. Квинси Промес Спартак 3 3
  Даниил Уткин Ростов 3 3
3. Батраз Гурциев Оренбург 2 2
4. Хызыр Аппаев Факел 2 3
  Арсен Захарян Динамо 2 3
  Николай Калинский Нижний Новгород 2 3
  Клаудиньо Зенит 2 3
  Артем Макарчук Сочи 2 3
  Дмитрий Стоцкий Нижний Новгород 2 3
  Даниил Хлусевич Спартак 2 3
  Артур Юсупов Сочи 2 3

Гол + пас

 1. Квинси Промес Спартак 6 (3+3) 3
 2. Федор Смолов Динамо 5 (4+1) 3
   Эдуард Сперцян Краснодар 5 (4+1) 3
 4. Даниил Уткин Ростов 4 (1+3) 3
 5. Николай Комличенко Ростов 3 (3+0) 3
   Владимир Сычевой Оренбург 3 (3+0) 3
 7. Максим Глушенков Крылья Советов 3 (2+1) 3
   Хорхе Карраскаль ЦСКА 3 (2+1) 3
   Кристиан Нобоа Сочи 3 (2+1) 3
10. Арсен Захарян Динамо 3 (1+2) 3
   Клаудиньо Зенит 3 (1+2) 3

Лучший игрок 3-го тура

8,0 Вендел Зенит
 Квинси Промес Спартак

Средний балл клубов в 3-м туре

 В З П Н Ср.
 1. Зенит 6,00 6,30 7,00 6,25 6,57
 2. Спартак 5,50 5,75 6,43 6,50 6,20
 3. Сочи 6,00 5,88 6,00 6,00 5,96
 4. Краснодар 6,50 5,88 5,94 5,00 5,89
 5. Крылья Советов 6,50 5,63 5,71 6,00 5,77
 6. Нижний Новгород 5,00 5,58 5,63 6,50 5,75
   Ростов 6,00 5,75 5,71 5,75 5,75
 8. Торпедо 6,00 5,80 5,75 5,25 5,72
 9. Динамо 5,00 5,40 6,00 6,00 5,71
   ЦСКА 6,00 5,50 5,79 5,75 5,71
11. Факел 4,50 5,40 5,83 5,75 5,59
12. Химки 5,50 5,36 5,50 5,33 5,44
13. Ахмат 5,50 5,42 5,83 5,17 5,53
14. Урал 5,00 5,10 5,33 5,75 5,29
15. Оренбург 5,50 4,50 5,22 5,00 5,03
16. Локомотив 4,50 4,70 4,79 4,50 4,69

Средний балл клубов в чемпионате

 В З П Н Ср.
 1. Зенит 6,17 5,96 6,31 5,58 6,09
 2. ЦСКА 6,17 5,92 6,16 5,67 6,02
 3. Спартак 5,67 5,81 6,14 6,14 6,01
 4. Динамо 5,50 5,85 6,03 6,06 5,94
 5. Химки 5,67 5,61 5,88 5,69 5,72
 6. Ростов 5,67 5,61 5,73 5,90 5,70
 7. Ахмат 5,50 5,60 5,85 5,50 5,67
 8. Сочи 5,50 5,46 5,74 5,58 5,61
 9. Факел 5,17 5,47 5,69 5,65 5,58
10. Крылья Советов 5,67 5,35 5,54 5,88 5,52
11. Краснодар 6,17 5,36 5,59 5,00 5,50
12. Оренбург 5,50 5,27 5,50 5,67 5,46
13. Нижний Новгород 4,83 5,50 5,38 5,71 5,44
14. Локомотив 4,83 5,40 5,48 5,07 5,34
15. Торпедо 5,00 5,17 5,29 5,25 5,23
16. Урал 5,00 4,87 5,03 5,08 4,98

Плюс-минус*

Лучшие
1. Малком Зенит +9 3
2. Деян Ловрен Зенит +8 2
3. Вильмар Барриос Зенит +8 3
  Дуглас Сантос Зенит +8 3
  Клаудиньо Зенит +8 3
  Родригао Зенит +8 3
7. Вендел Зенит +7 3
  Руслан Литвинов Спартак +7 3

Еще семь футболистов имеют показатель полезности «+6».

Худшие
1. Алексей Герасимов Урал -7 3
  Андрей Егорычев Урал -7 3
  Иван Кузьмичев Урал -7 3
  Даниэль Мишкич Урал -7 3
  Фаниль Сунгатуллин Урал -7 3
6. Олег Кожемякин Торпедо -6 3
  Алексей Померко Торпедо -6 3
  Артем Самсонов Торпедо -6 3
9. Станислав Магкеев Локомотив -5 2
  Марко Раконьяц Локомотив -5 2

* Без учета вратарей.

Четыре чемпионата в сравнении

 Тур 2022/23 2021/22 2020/21 2019/20
Матчи 8 24 24 24 24
Голы 30 82 66 54 64
Ср. результативность 3,75 3,42 2,75 2,25 2,67
Зрители, тыс. 99,8 267,0 51,1 149,0 465,1
Ср. посещаемость 12 476 11 125 2128 6206 19 379
Предупреждения 32 90 108 132 115
Удаления 3 8 4 9 2
Пенальти 6 14 15 12 8
Реализовано 5 11 13 8 6
Реализация 0,83 0,79 0,87 0,67 0,75
Крупные победы 2 8 2 1 2
Волевые победы 0 2 5 2 2

 «СЭ» Игры
↑ 1. Вендел Зенит 7,00 3
=  Хорхе Карраскаль ЦСКА 7,00 3
↑  Федор Смолов Динамо 7,00 3
↑ 4. Квинси Промес Спартак 6,83 3
= 5. Роман Зобнин Спартак 6,67 3
↓  Виктор Мозес Спартак 6,67 3
=  Даниил Уткин Ростов 6,67 3
↑  Эдуард Сперцян Краснодар 6,67 3
↑ 9. Вильмар Барриос Зенит 6,50 3
↑  Клаудиньо Зенит 6,50 3
↓  Николай Комличенко Ростов 6,50 3
↑  Малком Зенит 6,50 3
↓  Даниил Хлусевич Спартак 6,50 3

Средний балл всех игроков – 5,61↓

Вратари

= 1 (2). Игорь Акинфеев ЦСКА 6,17 3
=  (-). Даниил Одоевский Зенит 6,17 3
↑  (1). Матвей Сафонов Краснодар 6,17 3
↓ 4 (5). Илья Лантратов Химки 5,67 3
↑  (7). Иван Ломаев Крылья Советов 5,67 3
↓  (-). Александр Селихов Спартак 5,67 3
↑  (10). Сергей Песьяков Ростов 5,67 3

Средний балл всех вратарей – 5,59↓

Центральные защитники

↑ 1 (2). Родригао Зенит 6,17 3
↓ 2 (*). Аслан Дашаев Факел 6,00 3
↑  (21). Максим Осипенко Ростов 6,00 3
↓ 4 (4). Игорь Дивеев ЦСКА 5,83 3
=  (-). Никита Чернов Спартак 5,83 3
↑ 6 (-). Виктор Александров Нижний Новгород 5,67 3
↑  (-). Сергей Божин Факел 5,67 3
↑  (9). Юрий Журавлев Ахмат 5,67 3
↑  (8). Алексей Никитин Химки 5,67 3
↓  (15). Дмитрий Тихий Химки 5,67 3
Еще пять центральных защитников имеют средний балл 5,75.

Правые защитники

= 1 (8). Даниил Хлусевич Спартак 6,50 3
= 2 (*).  Милан Гайич ЦСКА 6,00 3
↑ 3 (-). Сергей Паршивлюк Динамо 5,67 3
↑  (3). Алексей Сутормин Зенит 5,67 3

Еще четыре опорных защитника имеют средний балл 5,50.

Левые защитники

↑ 1 (1). Дуглас Сантос Зенит 6,33 3
=  (11). Бактиер Зайнутдинов ЦСКА 6,33 3
↓ 3 (-). Артем Макарчук Сочи 6,17 3
↓ 4 (8). Дмитрий Скопинцев Динамо 6,00 3
↓  (-). Дарко Тодорович Ахмат 6,00 3
↓  (-). Евгений Чернов Ростов 6,00 

Средний балл всех защитников – 5,59↓

Опорные полузащитники

↑ 1 (1). Вильмар Барриос Зенит 6,50 3
= 2 (11). Никола Моро Динамо 6,17 3
↑ 3 (*). Мори Гбане Химки 6,00 3
↑  (6). Данил Глебов Ростов 6,00 3
↓  (13). Артем Тимофеев Ахмат 6,00 3
↓  (-). Антон Швец Ахмат 6,00 3

Правые полузащитники

= 1 (-). Хорхе Карраскаль ЦСКА 7,00 3
↑ 2 (1). Малком Зенит 6,50 3
= 3 (21). Александр Ломовицкий Химки 6,33 3
↑  (-). Кристоффер Мартинс Спартак 6,33 3
↓ 5 (3). Арсен Захарян Динамо 6,17 3

Левые полузащитники

↑ 1 (1). Клаудиньо Зенит 6,50 3
↓ 2 (-). Хесус Медина ЦСКА 6,33 3
=  (5). Иван Обляков ЦСКА 6,33 3
↑ 4 (-). Ильнур Альшин Факел 6,17 3
↓  (12). Резиуан Мирзов Химки 6,17 3

Центральные полузащитники

↑ 1 (3). Вендел Зенит 7,00 3
↓ 2. (15). Роман Зобнин Спартак 6,67 3
↑  (7). Виктор Мозес Спартак 6,67 3
↓  (5). Даниил Уткин Ростов 6,67 3
↑  (6). Эдуард Сперцян Краснодар 6,67 3

Средний балл всех полузащитников – 5,61↓

Нападающие

= 1 (5). Федор Смолов Динамо 7,00 3
↑ 2 (6). Квинси Промес Спартак 6,83 3
↓ 3 (14). Николай Комличенко Ростов 6,50 3
= 4. (10). Максим Глушенков Крылья Советов 6,17 3
↑  (4). Александр Соболев Спартак 6,17 3
↑  (-). Федор Чалов ЦСКА 6,17 3
↓ 7 (-). Хызыр Аппаев Факел 6,00 3
↓ 8. (-). Александр Долгов Химки 5,83 3
↓  (*) Владимир Сычевой Оренбург 5,83 3

Еще семь нападающих имеют средний балл 5,67.
Средний балл всех нападающих – 5,59↓

В скобках – места игроков в списке лидеров на одной из позиций по 
итогам прошлого чемпионата.
* Дебютант чемпионата.

Ветераны

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
= 1. Игорь Акинфеев ЦСКА 6,17 3
↑  Кристиан Нобоа Сочи 6,17 3
↓ 3. Аслан Дашаев Факел 6,00 3
↑ 4. Алексей Ионов Краснодар 5,83 3
↓ 5. Сергей Паршивлюк Динамо 5,67 3
↑  Сергей Песьяков Ростов 5,67 3

Игроки для молодежной сборной

(родились после 31.12.2000)
↑ 1. Даниил Хлусевич Спартак 6,50 3
↓ 2. Арсен Захарян Динамо 6,17 3
↑  Даниил Одоевский Зенит 6,17 3
↑ 4. Руслан Литвинов Спартак 5,83 3
↑  Максим Мухин ЦСКА 5,83 3

Новички

↑ 1. Мори Гбане Химки 6,00 3
↑ . Милан Гайич ЦСКА 6,00 3
↑  Аслан Дашаев Факел 6,00 3
↑ 4. Мамаду Майга Нижний Новгород 5,83 3
↓  Владимир Сычевой Оренбург 5,83 3

Россияне

= 1. Федор Смолов Динамо 7,00 3
↑ 2. Роман Зобнин Спартак 6,67 3
=  Даниил Уткин Ростов 6,67 3
↑  Николай Комличенко Ростов 6,50 3
↑  Даниил Хлусевич Спартак 6,50 3

Иностранцы

↑ 1. Вендел Бразилия 7,00 3
=  Хорхе Карраскаль Аргентина 7,00 3
↑ 3. Квинси Промес Голландия 6,83 3
↓ 4. Виктор Мозес Нигерия 6,67 3
↑  Эдуард Сперцян Армения 6,67 3

Конкурс прогнозистов

Прогнозы на матчи 3-го тура дали бывший 
главный тренер «Ростова» Сергей Балахнин 
и бас-гитарист группы «Машина Времени» 

Александр Кутиков.
Судьбу противостояния решило единственное 

серьезное расхождение. Кутиков предсказуемо по-
ставил на победу ЦСКА в Нижнем Новгороде, а Ба-
лахнин предположил ничью, которая и позволила 
ему оторваться от оппонента. Еще балл преиму-
щества экс-тренер заработал, назвав точный счет 
в матче родного «Ростова». Как итог – специали-
сты победили в туре (8:5) и подобрались к болель-
щикам в общем зачете – 20:21.

3-й тур Специалист Болельщик
Результаты Балахнин Кутиков
Урал – Краснодар – 1:3 1:2 – 1 очко 1:2 – 1 очко
Факел – Динамо – 3:3 0:2 – 0 очков 1:3 – 0 очков
Зенит – Локомотив – 5:0 3:1 – 1 очко 3:1 – 1 очков
Сочи – Ахмат – 2:1 1:1 – 0 очков 1:1 – 0 очков
Нижний Новгород – ЦСКА – 2:2 1:1 – 2 очка 0:2 – 0 очков
Крылья Советов – Торпедо – 1:1 2:0 – 0 очков 2:1 – 0 очков
Спартак – Оренбург – 4:1 2:0 – 1 очко 3:1 – 1 очко
Ростов – Химки – 1:0 1:0 – 3 очка 2:1 – 2 очка
Итого 8 очков 5 очков

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, 
угаданная разность в счете – 2, угаданный счет – 3 очка.

Лучшие по оценкам «СЭ»
Для игроков, получивших оценки в трех матчах

Кад
р т

ур
а

31 июля. Москва. Тушино. Никита Симонян на открытии памятника Игорю Нетто Дарья Исаева «СЭ»
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Символическая 
сборная тура

Версия «СЭ»

*  Оценка «СЭ» в туре. В скобках – количество 
попаданий в символические сборные «СЭ».

Ломаев (1) – 6,5
Крылья Советов

Нобоа (1) – 7,5
Сочи

Дуглас Сантос (1) – 7,0
Зенит

Вендел (1) – 8,0
Зенит

Сулейманов (1) – 7,5
Нижний Новгород

Сперцян (1) – 7,5
Краснодар

Клаудиньо (1) – 7,5
Зенит

Промес (1) – 8,0
Спартак

Осипенко (1) – 6,5
Ростов

Родригао (1) – 6,5
Зенит

Хлусевич (2) – 6,5
Спартак

Россияне – иностранцы
 Р И

Чемпионат-2022/23
3-й тур (%) 190 (76,9) 57 (23,1)
Ростов 15 1
Торпедо 15 1
Факел 15 1
Крылья Советов 14 1
Краснодар 13 3
Химки 13 3
Нижний Новгород 12 3
Динамо 12 4
Урал 11 3
Локомотив 11 5
Оренбург 11 5
Спартак 11 5
ЦСКА 10 5
Ахмат 10 6
Сочи 9 3
Зенит 8 8

1-й тур (%) 188 (77,4) 55 (22,6)
2-й тур (%) 198 (78,2) 55 (21,8)

Р – россияне, И – иностранцы, включая игроков с двойным 
(в том числе российским) гражданством, выступающих 
или выступавших за сборные других стран.

Пенальти 
в чемпионате-2022/23

Команда Пенальти  
 Свои (забито) Чужие (забито) +/-
Краснодар 4 (3) 0 +4
Динамо 3 (3) 0 +3
Зенит 3 (2) 0 +3
Сочи 1 (1) 0 +1
ЦСКА 1 (1) 0 +1
Локомотив 1 (1) 1 (1) 0
Спартак 1 (0) 1 (1) 0
Нижний Новгород 0 0 0
Химки 0 0 0
Ахмат 0 1 (1) -1
Оренбург 0 1 (0) -1
Ростов 0 1 (1) -1
Крылья Советов 0 2 (1) -2
Факел 0 2 (1) -2
Торпедо 0 2 (2) -2
Урал 0 3 (3) -3

Сухие матчи вратарей – участников ЧР-2022/23
Вратарь Команда Чемпионат-2022/23  
Чемпионат России 
  Матчи Сухие матчи Матчи Сухие матчи
Игорь Акинфеев ЦСКА 3 2 517 235
Даниил Одоевский Зенит 3 2 8 3
Антон Шунин Динамо 3 1 268 94
Сергей Песьяков Ростов 3 1 196 51
Илья Лантратов Химки 3 1 63 21
Евгений Гошев Оренбург 3 1 3 1
Егор Бабурин Торпедо 1 0 34 14
Виталий Ботнарь Торпедо 2 0 2 0
Александр Селихов Спартак 3 0 85 30
Артур Нигматуллин Нижний Новгород 3 0 84 29
Матвей Сафонов Краснодар 3 0 93 29
Георгий Шелия Ахмат 3 0 88 22
Илья Помазун Урал 3 0 50 14
Иван Ломаев Крылья Советов 3 0 31 9
Денис Адамов Сочи 3 0 16 8
Даниил Худяков Локомотив 3 0 15 4
Алексей Городовой Факел 3 0 3 0
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Урал – Спартак

Завтра. Екатеринбург. Стадион «Екатеринбург Арена». 15.00

ПОТЕРИ
«Урал»: Баклов, Цулукидзе (оба – травм.), Шатов (под вопросом).
Спартак»: -
Судья: Кукуян (Сочи).
ВАР: Кукуляк (Калуга).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Урал»: Помазун – Егорычев, Кузьмичев, Эмерсон, ГОГЛИЧИДЗЕ – 

ГАДЖИМУРАДОВ, Мишкич, Коновалов, ПОДБЕРЕЗКИН – Бик-
фалви, Каштанов.

«Спартак»: Селихов – Хлусевич, Чернов, ДЖИКИЯ, Рыбус – Мар-
тинс, Умяров, Мозес, Зобнин – Соболев, Промес.

Матчи в высшем дивизионе: +6=3–17, мячи 19–54.
Матчи в Екатеринбурге: +2=3–8, мячи 11–27.

26 голов в 62 матчах за «Спартак» в чемпионате России забил 
Александр Соболев. Благодаря голу в ворота «Оренбурга» 

25-летний нападающий сравнялся в списке красно-белых снай-
перов с Артемом Дзюбой (126 матчей). От делящих десятое место 
Робсона и Николая Писарева барнаульца отделяет шесть точных 
ударов, от замыкающего пятерку лучших Веллитона – 31. Партнер 
Соболева по атаке Квинси Промес с 71 мячом занимает второе ме-
сто, отставая от Егора Титова на 15 голов.

ЦСКА – Факел

Завтра. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 17.30

ПОТЕРИ
ЦСКА: Фукс (травм.), Ушаков, Щенников (оба – под вопросом).
«Факел»: Шепилов (травм.), Гонгадзе (под вопросом).
Судья: Бобровский (Санкт-Петербург).
ВАР: Карасев (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев – Набабкин, Дивеев, Зайнутдинов – Гайич, ЗДЕ-

ЛАР, Мухин, Обляков – Медина, Карраскаль – Чалов. 
«Факел»: Городовой – Магаль, Черов, Дашаев, Божин, Альшин – 

Акбашев, Квеквескири, МЕНДЕЛЬ – Аппаев, Максимов.
Матчи в высшем дивизионе: +4=3–1, мячи 17–7.
Матчи в Москве: +4=0–0, мячи 13–2.

817 матчей на высшем уровне провел Игорь Акинфеев. Игра 
против «Факела» станет для голкипера и капитана ЦСКА 

рекордной в российской истории. Он обгонит многолетнего партне-
ра по обороне клуба и сборной России Сергея Игнашевича. Трой-
ку гвардейцев замыкает еще один экс-армеец Василий Березуц-
кий (659 игр). На данный момент в активе Акинфеева 517 встреч 
в чемпионате, 133 в еврокубках, 111 за сборную России и 56 в на-
циональных кубках.

Краснодар – Локомотив

Завтра. Краснодар. Стадион «Краснодар». 20.00

ПОТЕРИ
«Краснодар»: Кайо, Кривцов (оба – травм.), Олусегун, Сор окин 

(оба – под вопросом).
«Локомотив»: Баринов (дисквал.), Жемалетдинов, Ненахов, Фас-

сон (все – травм.).
Судья: Безбородов (Санкт-Петербург).
ВАР: Панин (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Краснодар»: Сафонов – Волков, Бородин, Литвинов, Рамирес – 

ЧЕРНИКОВ – Сулейманов, Баньяц, Сперцян, Ионов – КОРДОБА.
«Локомотив»: Худяков – Живоглядов, Едвай, Магкеев, ТИКНИЗЯН – 

МАРАДИШВИЛИ, Карпукас – Керк, Миранчук, Изидор – Камано.
Матчи в высшем дивизионе: +7=3–12, мячи 27–31.
Матчи в Краснодаре: +6=1–4, мячи 19–14.

20 ударов в первых трех турах отразил Матвей Сафонов. По 
числу спасений голкипер «Краснодара» уверенно лидирует 

в чемпионате. Ивана Ломаева из «Крыльев» он опережает на шесть 
сейвов, Евгения Гошева из «Оренбурга» – на пять. Для сравнения: 
Даниил Худяков из «Локо» справился всего с семью из пятнадца-
ти ударов по воротам. Хуже себя проявил только торпедовец Егор 
Бабурин, на счету которого один отраженный мяч из пяти.

Ахмат – Зенит

Завтра. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 20.00

ПОТЕРИ
«Ахмат»: Харин (под вопросом).
«Зенит»: Караваев, Кузяев (оба – травм.). 
Судья: Иванов (Ростов-на-Дону).
ВАР: Жабченко (Краснодар).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ахмат»: Шелия – Тодорович, Семенов, Журавлев, Богосавац – 

Тимофеев, ШВЕЦ – САДУЛАЕВ, Трошечкин, Бериша – Ильин. 
«Зенит»: Одоевский – Сутормин, Ловрен, Родригао, Дуглас Сантос – 

Вендел, Барриос, Клаудиньо – Малком, СЕРГЕЕВ, Мостовой.
Матчи в высшем дивизионе: +6=10–14, мячи 25–49.
Матчи в Грозном: +3=6–3, мячи 15–14.

1 раз за последние семь лет «Зенит» смог добиться успеха в Гроз-
ном (+1=4–2, мячи 8–10). Прервать затяжную серию команде Сер-

гея Семака удалось в апреле 2022 года, когда точными ударами от-
метились Юри Алберто и Александр Ерохин. При этом за все время 
проведения чемпионата России команда из Чечни всего дважды 
позволила «Зениту» набрать максимальные шесть очков – в сезо-
нах-2008 (3:1, 4:1) и -2021/22 (3:1, 2:0).

Торпедо – Химки

7 августа. Химки. Стадион «Арена Химки». 15.00

ПОТЕРИ
«Торпедо»: Шумских (под вопросом).
«Химки»: Главчич. Магомедов (оба – травм.), Гулиев, Кухарчук, Фи-

лин (все – под вопросом).
Судья: Амелин (Тула).
ВАР: Пустовойтова (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Торпедо»: Ботнарь – Смольников, Кожемякин, Нетфуллин, Самсо-

нов – Енин, Померко – Султонов, Рязанцев, Караев – Калмыков.
«Химки»: Лантратов – Боженов, Тихий, Никитин, Данилкин, Идо-

ву – Ломовицкий, Гбане, Глушаков, Мирзов – РУДЕНКО.
Матчи в высшем дивизионе: не встречались.

1 гол за 270 минут был забит в очном противостоянии команд 
Александра Бородюка и Сергея Юрана. Обе московские встре-

чи «Торпедо» и «СКА-Хабаровска» (в чемпионате и Кубке) завер-
шились нулевыми ничьими, а в Хабаровске минимал ьную победу 
одержали гости. Точным ударом с передачи Мухаммада Султоно-
ва отметился Иван Енин.

Крылья Советов – Динамо

7 августа. Самара. Стадион «Солидарность Арена». 17.30

ПОТЕРИ
«Крылья Советов»: Барач, Констанца, Пиняев (все – травм.), Ива-

нисеня, Якуба (оба – под вопросом).
«Динамо»: Захарян (дисквал.), Фомин (под вопросом).
Судья: Мешков (Дмитров).
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Крылья Советов»: Ломаев  – Бейл, Гапонов, Солдатенков, 

Горшков – Витюгов, Коваленко – Ежов, Цыпченко, ШИТОВ – 
Глушенков.

«Динамо»: Шунин – Паршивлюк, Сазонов, Фернандес, Скопин-
цев – Моро, КУТИЦКИЙ – Макаров, ГАГНИДЗЕ, Грулев – Смолов.

Матчи в чемпионате России: +18=12–20, мячи 53–62.
Матчи в Самаре: +12=5–8, мячи 33–26.

4 победы в четырех матчах одержали над «Динамо» команды 
Игоря Осинькина (мячи 9–2). В 2016 году специалист справил-

ся с бело-голубыми, работая с «Кубанью» (1:0), а в 2021-м (2:0 и 1:0) 
и 2022-м (5:2) уже с «Крыльями Советов». По три победы в трех 
играх Осинькин одержал над «Иртышом» (мячи 12–1), «Колом-
ной» (мячи 7–3) и «Чайкой» (мячи 6–1).

Ростов – Оренбург

7 августа. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 20.00

ПОТЕРИ
«Ростов»: Прохин (дисквал.).
«Оренбург»: Васильев, Гойкович, Стаматов (все – под вопросом), 

Капленко (под вопросом).
Судья: Казарцев (Санкт-Петербург).
ВАР: Шадыханов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ростов»: Песьяков – Сильянов, МЕЛЕХИН, Осипенко, Чернов – Гле-

бов, Миронов – Полоз, Уткин, Байрамян – Комличенко.
«Оренбург»: Гошев – Малых, Сиваков, Хотулев, Эктов – АЮПОВ – 

КОВАЛЕВ, Башич, ВЕРА, Марин – Воробьев. 
Матчи в высшем дивизионе: +2=1–3, мячи 7–3. 
Матчи в Ростове-на-Дону: +2=1–0, мячи 5–0.

3 матча продолжается голевая серия Николая Комличенко на 
старте сезона-2022/23. Если форвард «Ростова» поразит ворота 

«Оренбурга», то повторит рекорд чемпионатов России по количеству 
туров с голами в начале турнира. В четырех стартовых играх ранее 
отличались Олег Гарин («Океан»-1992), Александр Маслов («Рост-
сельмаш»-1997) и Сердар Азмун («Зенит»-2021/22), продлить се-
рию на пятый тур не выходило ни у кого.

Сочи – Нижний Новгород

7 августа. Сочи. Стадион «Фишт». 20.00

ПОТЕРИ
«Сочи»: Барсов, Маргасов, Шипунов (все – под вопросом). 
«Нижний Новгород»: Масоэро (под вопросом).
Судья: Фролов (Москва).
ВАР: Карасев (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Сочи»: Адамов – Мещанинов, Дркушич, Терехов – ЗАИКА, Цалла-

гов, Нобоа Макарчук –Ангбан, Мелкадзе – Сарвели.
«Нижний Новгород»: Нигматуллин – Корнюшин, Александров, 

Гоцук, Каккоев, Юлдошев – Милсон, Калинский, Майга, СТОЦ-
КИЙ – СУЛЕЙМАНОВ.

Матчи в высшем дивизионе: +0=1–1, мячи 0–1.
Матчи в Сочи: +0=1–0, мячи 0–0.

21 гол забил Кристиан Нобоа в матчах чемпионата России по-
сле празднования 35-го дня рождения. Эквадорец, сделав-

ший дубль в игре третьего тура с «Ахматом», уверенно лидирует 
в рейтинге снайперов-ветеранов. Чех Ян Коллер отличился 16 раз, 
болгарин Мартин Кушев – 13, легенда камышинского «Текстиль-
щика» и «Сатурна» Сергей Наталушко – 12.

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН
Экс-главный вратарь сборной России

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

ВЛАДИМИР ПРЕСНЯКОВ�СТАРШИЙ
Музыкант, заслуженный артист России

Специалисты (20) Очки +/- Тур
Сергей Балахнин 8 +3 3
Борис Игнатьев 8 +1 2
Владимир Пономарев 4 -5 1

Болельщики (21) Очки +/- Тур
Александр Кожевников 9 +5 1
Алексей Яшин 7 -1 2
Александр Кутиков 5 -3 3

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2, 
угаданный счет – 3 очка.

Урал – Спартак

1:2 По-разному команды начали. «Урал» 
стартовал хуже всех и выглядит пока 

слабо. Думаю, что достаточно уверенно начав-
ший «Спартак» победит.

0:2 «Спартак» на подъеме. Невзирая на 
далеко не чемпионскую игру, крас-

но-белые успешно провели предыдущие мат-
чи. А  «Урал» идет на последнем месте, у  не-
го нет набранных очков. «Спартак» выиграет 
у аутсайдера.

ЦСКА – Факел

2:0 «Факел» в последнем туре спас, каза-
лось бы, проигранный матч с «Дина-

мо», у команды есть потенциал. ЦСКА сам рас-
слабился и отдал очки во встрече с «Нижним 
Новгородом», мог иметь три победы в трех мат-
чах. Думаю, с «Факелом» армейцы таких посла-
блений не дадут и выиграют.

2:0 ЦСКА допустил осечку в последнем ту-
ре. «Факел» – довольно праздничная 

команда, он смог отыграть два гола во встрече 
с «Динамо». В Воронеже отличная публика, но 
в Москве у «Факела» не будет столько болель-
щиков. ЦСКА уверенно победит.

Краснодар – Локомотив

2:0 «Локомотив» разочаровывает в  этом 
чемпионате, приучил к  слабым ре-

зультатам. «Краснодар» своего дома не упустит. 
2:2 «Локомотив» получил нокаутирую-

щий удар в последней игре, «Зенит» 
играл так, будто на тренировке. У «Краснодара» 
тоже не все идеально. Думаю, будет результа-
тивная ничья.

Ахмат – Зенит

0:1 Грозненцы достаточно уверенно высту-
пают дома, у  Талалаева хорошая ко-

манда. Но «Зениту» все равно где играть, пи-
терцы одержат победу.

1:3 Думаю, «Зенит» даже в Грозном смо-
жет одержать уверенную победу, но 

без разгрома.

Торпедо – Химки

1:1 «Торпедо» в  первых двух турах про-
пустило семь мячей и выглядело ко-

мандой совсем не уровня премьер-лиги, но 
в  последнем туре показало неплохой футбол 
с «Крыльями». Думаю, с «Химками» москвичи 
тоже смогут вырвать ничью.

1:1 Мне хочется, чтобы команды сыграли 
вничью. Я очень люблю и уважаю тре-

неров «Торпедо» и «Химок», Александр Бородюк 
и Сергей Юран – мои друзья. 

Крылья Советов – Динамо

2:1 «Крылья Советов» ярко начали, по-
том были поражения и  ничья. Слож-

но предсказать, что будет в  этом туре. «Ди-
намо» выглядит неплохо, но пока не хвата-
ет стабильности. Попробую предположить, что 
«Крылья» победят. 

0:1 И  «Крылья» мне нравятся, и  «Дина-
мо»  – дерзкая команда. Бело-голу-

бые немного сильнее.

Ростов – Оренбург

3:0 У Валерия Георгиевича Карпина пре-
красный сезон, он много теряет и при-

обретает футболистов, но стабильность у  «Ро-
стова» есть. У команды виден почерк, за игрой 
приятно наблюдать. Думаю, хозяева уверен-
но выиграют.

2:0 «Ростов» должен выигрывать этот матч. 
«Оренбург» получил оплеуху в преды-

дущем туре. У  ростовчан сильная боевая ко-
манда, тренер умеет ее мотивировать. Думаю, 
они победят.

Сочи – Нижний Новгород

2:1 «Нижний Новгород» набрал одно оч-
ко в предыдущем туре с армейцами. 

Думаю, команда будет на подъеме и доставит 
неприятности «Сочи». Но сочинцы все равно 
одержат победу.

1:1 «Сочи» – странная команда. Непонят-
но, чего от нее ожидать. Почему-то мне 

кажется, что очки поделят.

Конкурс прогнозистов

Эрик Бикфалви Александр Соболев
Урал Спартак
Нападающий Нападающий
34 года 25 лет

Артем Тимофеев Вендел
Ахмат Зенит
Полузащитник Полузащитник
28 лет 24 года

1 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
8 000 000

154
Матчи в чемпионате 

России
115

44 (0,29) Голы (в ср.) 43 (0,37)

10 (0,06) Голевые передачи (в ср.) 15 (0,13)

21 жк, 4 кк Наказания 36 жк, 1 кк

3
Матчи в чемпионате 

России-2022/23
3

0 Голы (в ср.) 1 (0,33)

0 Передачи (в ср.) 0

9 (3,00) Удары (в ср.) 11 (3,67)

6 (2,00) Передачи под удар (в ср.) 7 (2,33)

2 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
19 000 000

110
Матчи в чемпионате 

России
43

8 (0,07) Голы (в ср.) 7 (0,16)

6 (0,05) Голевые передачи (в ср.) 9 (0,21)

21 жк, 1 кк Наказания 5 жк, 1 кк

3
Матчи в чемпионате 

России-2022/23
3

1 (0,33) Голы (в ср.) 2 (0,67)

0 Передачи (в ср.) 0

3 (1,00) Удары (в ср.) 5 (1,67)

7 (2,33) Отборы (в ср.) 2 (0,67)

1 000 000
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10 (0,06)10 (0,06)

21 жк, 4 кк

3

0
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19 000 000

43

7 (0,16)

9 (0,21)9 (0,21)

5 жк, 1 кк

3

2 (0,67)

0

5 (1,67)5 (1,67)

2 (0,67)
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6 (0,05) Голевые передачи (в ср.) 9 (0,21)

21 жк, 1 кк Наказания 5 жк, 1 кк

3
Матчи в чемпионате 

России-2022/23
3

1 (0,33) Голы (в ср.) 2 (0,67)

0 Передачи (в ср.) 0

3 (1,00) Удары (в ср.) 5 (1,67)

7 (2,33) Отборы (в ср.) 2 (0,67)

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ТУРА
Игроки Игроки

* По данным Transfermarkt.de

 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 3 2 1 0 9–1 7 -2
 2. Спартак 3 2 1 0 9–3 7 +4
 3. ЦСКА 3 2 1 0 7–2 7 +4
 4. Сочи 3 2 0 1 5–5 6 =
 5. Динамо 3 1 2 0 8–4 5 -4
 6. Ростов 3 1 2 0 4–3 5 +4
 7. Химки 3 1 1 1 4–2 4 =
 8. Ахмат 3 1 1 1 4–4 4 +1
 9. Краснодар 3 1 1 1 6–7 4 +1
10. Крылья Советов 3 1 1 1 5–6 4 +4
11. Оренбург 3 1 0 2 6–8 3 +3
12. Факел 3 0 2 1 6–7 2 -2
13. Нижний Новгород 3 0 2 1 3–6 2 -5
14. Локомотив 3 0 2 1 3–8 2 -5
15. Торпедо 3 0 1 2 2–8 1 =
16. Урал 3 0 0 3 1–8 0 -1

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом, 
у «Оренбурга» по сравнению с сезоном-2019/20, у «Торпедо» 
по сравнению с сезоном-2014/15, у «Факела» по сравнению 
с сезоном-2001, когда они вылетели из премьер-лиги.

БОМБАРДИРЫ
4 Смолов Динамо, Сперцян Краснодар
3 Комличенко Ростов, Промес Спартак, Сычевой Оренбург

В 5�м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
12 августа. Факел – Урал (19.30).
13 августа. Локомотив – Крылья Советов (15.00), Зенит – ЦСКА 

(17.00), Динамо – Краснодар (20.00).
14 августа. Химки – Ахмат (15.00), Оренбург – Торпедо (17.30), 

Нижний Новгород – Ростов (17.30), Спартак – Сочи (20.00).

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу  побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места 
команд в итоговой турнирной таблице определяются в дополни-
тельном матче (турнире) между этими командами.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Павел Кукуян
Урал Спартак
Всего: +3=4–4 Всего: +5=7–0
Дома: +0=1–1 В гостях: +3=3–0
Пенальти: 2:6 Пенальти: 5:2
Удаления: 1:1 Удаления: 1:1

Ян Бобровский
ЦСКА Факел
Всего: +1=0–0 Всего: +0=0–0
Дома: +1=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Владислав Безбородов
Краснодар Локомотив
Всего: +10=9–7 Всего: +17=16–9
Дома: +8=5–4 В гостях: +6=10–8
Пенальти: 5:2 Пенальти: 8:8
Удаления: 3:1 Удаления: 5:9

Сергей Иванов
Ахмат Зенит
Всего: +8=7–12 Всего: +15=5–4
Дома: +4=7–4 В гостях: +4=4–4
Пенальти: 1:4 Пенальти: 7:2
Удаления: 1:3 Удаления: 2:3

Алексей Амелин
Торпедо Химки
Всего: +0=0–0 Всего: +0=1–2
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–2
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:3
Удаления: 0:0 Удаления: 0:1

Виталий Мешков
Крылья Советов Динамо
Всего: +3=7–8 Всего: +15=10–11
Дома: +1=4–2 В гостях: +8=5–7
Пенальти: 2:5 Пенальти: 4:3
Удаления: 6:0 Удаления: 4:6

Василий Казарцев
Ростов Оренбург
Всего: +4=5–7 Всего: +0=0–4
Дома: +3=3–2 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 3:6 Пенальти: 0:1
Удаления: 1:2 Удаления: 2:1

Антон Фролов
Сочи Нижний Новгород
Всего: +0=0–1 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Как закончится 
матч «Краснодар» – 
«Локомотив»?

Вопрос тура

Ответили 2748 человек

«Краснодар» победит с крупным счетом 10 %

«Краснодар» выиграет
с преимуществом в один-два мяча 40 %

Матч закончится вничью 33 %

«Локомотив» выиграет
с преимуществом в один-два мяча 15 %

«Локомотив» победит с крупным счетом 2 %



75 августа  
2022 год

1. Арсен Захарян

Дата рождения: 26 мая 2003 года
Клуб: «Динамо»
Школа/академия: «Крылья Советов», «Динамо»
Амплуа: центральный/атакующий полузащит-
ник; левый/правый вингер
Стоимость (по Transfermarkt): 15 миллионов 
евро

Полноценная звезда российского футбола. Захарян уже 
сыграл в премьер-лиге почти 50 матчей, хотя ему лишь в мае 
исполнилось 19. Было бы неправильно ставить на первое ме-
сто кого-то другого, так как ни у кого из ровесников Арсена 
даже близко нет такого же опыта и влияния на игру коман-
ды. А ведь это не просто команда РПЛ, а бронзовый призер 
прошлого чемпионата.

Талант Захаряна разглядели давно, причем не толь-
ко в России. В октябре 2020 года английское издание The 
Guardian включило полузащитника «Динамо» в топ-60 са-
мых талантливых игроков мира, хотя на тот момент он еще 
даже не дебютировал в премьер-лиге.

Захарян обладает техникой и высоким интеллектом, что 
и обеспечивает ему преимущество над сверстниками. Сы-
грать может на любой позиции в средней линии, причем 
без потери в качестве. Славиша Йоканович поместил Заха-
ряна в центр поля, но мы по прошлому сезону знаем, что 
игрок полезен и на фланге. В начавшемся чемпионате Арсен 
уже записал на свой счет передачу и красивый гол в матче 
с «Торпедо». Правда, было и глупое и немного детское удале-
ние во встрече с «Факелом», но хочется верить, что это про-
сто издержки роста – не стоит забывать, что Захаряну 19 лет.

На счету Захаряна уже четыре матча за сборную России, 
и очевидно, что их будет намного больше.

2. Сергей Пиняев

Дата рождения: 2 ноября 2004 года
Клуб: «Крылья Советов»
Школа/академия: «Локомотив», «Чертаново»
Амплуа: левый вингер; центральный атакующий 
полузащитник; оттянутый нападающий
Стоимость: 1,7 миллиона евро

О таланте Пиняева широкая публика узнала задолго до 
Захаряна. В декабре 2018 года любителей футбола поразила 
новость о том, что 14-летний игрок «Чертанова» отправит-
ся на стажировку в «Манчестер Юнайтед». Затем последо-
вали еще два визита в Англию, гол в ФНЛ в 15 лет и серьез-
ный медийный успех. Кажется, мы знаем Пиняева давно, хо-
тя ему всего лишь 17.

При невысоком росте (167 сантиметров) Пиняев обладает 
уникальным дриблингом – смещенный вниз центр тяжести 
позволяет ему легко уходить от соперников. При этом у вин-
гера взрывная скорость, тонкий пас и хороший удар с обе-
их ног. Даже удивительно, что «Локомотив» когда-то отдал 
10-летнего Пиняева в «Чертаново» без борьбы.

Самое главное – юношу плавно вводят во взрослый фут-
бол. Год назад Пиняев в составе мощного десанта перебрал-
ся из «Чертанова» в «Крылья». В прошлом сезоне он постоян-
но выходил на замену и забил два мяча в РПЛ. В нынешнем 
должен сделать шаг вперед – в первом туре вышел в стар-
товом составе.

Главное, чтобы не подводило здоровье. После одной из 
недавних тренировок всех напугала информация, что игро-
ка доставили в больницу. Сергею диагностирован пневмо-
торакс, он проходит лечение.

3. Даниил Одоевский

Дата рождения: 22 января 2003 года
Клуб: «Зенит»
Школа/академия: СШОР «Зенит», «Зенит»
Амплуа: вратарь
Стоимость: 400 тысяч евро

Вратарь с аристократической фамилией – разносторон-
няя личность. В свободное от футбола время Одоевский сво-
дит треки на собственном диджейском пульте и даже устра-
ивает сеты для своих. Но это лишь хобби – успехи Даниила 
в футболе намного шире.

Впервые о голкипере заговорили в августе 2019-го, ког-
да молодежка «Зенита» обыграла «Барселону» со счетом 1:0, 
а старший тренер каталонцев Виктор Вальдес пожал руку 
Одоевскому и похвалил его. С тех пор Даниила стали ти-
хо называть будущим первым номером «Зенита», но с ого-
ворками: сколько было таких голкиперов, которым выда-
вали авансы?

Однако развитие карьеры Одоевского показывает, что 
все не зря. Сергей Семак давно стал привлекать голкипе-
ра к тренировкам с основой, а в РПЛ он дебютировал еще 
в мае 2021 года (5:1 с «Тамбовом»). После ухода Андрея Лу-
нева Одоевский фактически стал вторым голкипером «Зени-
та», а нестабильная игра и возраст Михаила Кержакова пре-
вратили Даниила в основного. Одоевский должен был про-
вести в статусе первого номера уже эту весну, но травма все 
испортила. Сезон-2022/23 19-летний вратарь начал в осно-
ве, однако в Петербург на днях прилетел бразильский но-
вичок Иван, который теоретически может его вытеснить.

4. Александр Коваленко

Дата рождения: 8 августа 2003 года
Клуб: «Крылья Советов» (в аренде из «Сочи»)
Школа/академия: «Чертаново»
Амплуа: центральный/атакующий полузащитник
Стоимость: 500 тысяч евро

Коваленко далеко не так известен, как первая тройка на-
шего рейтинга, и это несправедливо. В детских и юношеских 
командах он всегда выделялся, хотя долго не мог опреде-
литься со школой: был и в «Спартаке», и в «Динамо», нахо-
дился на просмотре в «Локомотиве» и ЦСКА, но закрепил-
ся в «Чертанове».

Впечатляющая весна 2021-го (6+4 в ЮФЛ-1) и дальней-
ший прогресс позволили Коваленко шагнуть сразу во взрос-
лый футбол. Александр перешел в «Крылья» из «Чертано-
ва» в феврале, мигом вошел в обойму, а новый чемпионат 
начал в основе и уже сделал голевую передачу во встрече 
с «Оренбургом».

Предпочтительная позиция Коваленко – «восьмерка» 
или «десятка». На сайте «Чертанова» его роль описывали 
поэтично – «лучезарный фантазиста». Он работоспособен 
и прекрасно видит поле, отлично играет без мяча и умеет 
вырезать передачу на любое расстояние. На Коваленко бы-
ло много охотников этим летом, а победителем в споре вы-
шел «Сочи». При этом сразу на Черное море игрок не пере-
ехал – еще сезон проведет в Самаре в аренде.

У Александра армянские корни – как у папы, так и у ма-
мы. А его двоюродный дед, полный тезка и однофамилец, 
был чемпионом СССР-1973 в составе «Арарата». Поэтому 
Коваленко может поменять спортивное гражданство на ар-
мянское, как уже сделал Эдуард Сперцян. Не хотелось бы: 
талант у Александра огромен.

5. Даниил Худяков

Дата рождения: 9 января 2004 года
Клуб: «Локомотив»
Школа/академия: «Локомотив»
Амплуа: вратарь
Стоимость: 1 миллион евро

Худяков – воспитанник «Локомотива», который ре-
гулярно вызывался в юношеские сборные России и пла-
номерно шел во взрослый футбол. Но туда он ворвался 
очень резко: в сентябре 2021-го Гильерме удалили в мат-
че с «Химками», и Марко Николич бросил в бой 17-летне-
го голкипера. Сам Худяков позже вспоминал, что даже по-
сле фола российского бразильца не спешил переодевать-
ся, так как был уверен: покажут лишь желтую карточку. Но 
Гильерме получил красную.

В ноябре многолетний первый номер «Локо» серьезно 
травмировался, так что Худяков вновь вышел на авансцену 
и показал себя с лучшей стороны. Юный голкипер сыграл 
и в Лиге Европы, став самым молодым российским врата-
рем в истории еврокубков (побил рекорд Игоря Акинфеева). 
После возвращения в строй Гильерме вернулся в основу, но 
сейчас он здоров – а играет Худяков.

Даниила отличает хладнокровие, которое многим свер-
стникам даже не снилось. В матче 1-го тура с «Нижним Нов-
городом» голкипер шокировал все Черкизово, когда в борьбе 
с соперником за пределами штрафной выбил мяч в аут боко-
выми «ножницами». Этот эпизод многое говорит об уверен-
ности Худякова в своих силах. Иногда, правда, он все же их 
переоценивает, что приводит к ошибкам, как в матче с «Ро-
стовом». Но через такое должны пройти все голкиперы, а та-
лант Даниила несомненен.

6. Ярослав Гладышев

Дата рождения: 5 мая 2003 года
Клуб: «Динамо»
Школа/академия: Академия им. Коноплева, 
«Динамо»
Амплуа: нападающий; правый вингер
Стоимость: 400 тысяч евро

Его отец Вадим Гладышев тоже был нападающим: играл 
за тольяттинскую «Ладу», КАМАЗ, кировское «Динамо». 
С 2008 года Гладышев-старший работал тренером в знаме-
нитой Академии имени Юрия Коноплева, там же начинал 
заниматься футболом и Ярослав – с четырех лет. Первые 
годы был левым нападающим, но со временем закрепился 
в роли центрфорварда.

Из Тольятти Гладышев напрямую перебрался в «Дина-
мо» – отец повез на просмотр, и бело-голубые с радостью 
взяли одаренного нападающего к себе. В команде своего го-
да Ярослав быстро стал звездой, прошел все крупные дет-
ские турниры, юношеские сборные России и заслужил шанс 
в РПЛ. Опыт уже есть: в февральской встрече с «Химками» 
Гладышев даже отдал голевую передачу на Фомина.

Ярослав давно стучится в двери первой команды и, ка-
жется, в этом сезоне готов сделать полноценный шаг во 
взрослый футбол. Славиша Йоканович активно использовал 
Гладышева в межсезонье, а сам футболист набрал семь оч-
ков в пяти товарищеских матчах. Правда, тренерский штаб 
«Динамо» пока наигрывает Ярослава не в центре, а на пра-
вом фланге, куда он вышел на замену в первом туре – в мат-
че с «Ростовом». С той же позиции против «Торпедо» зара-
ботал пенальти, который реализовал Смолов.

7. Артем Соколов

Дата рождения: 1 апреля 2003 года
Клуб: «Крылья Советов»
Школа/академия: «Пульс» (Якутск), «Чертаново»
Амплуа: центральный/атакующий полузащит-
ник; правый/левый вингер
Стоимость: 600 тысяч евро

Якутия – крупнейший субъект Российской Федерации, 
но футбольных талантов она дарит мало. Соколов – редкий 
пример одаренного мальчишки, который потенциально мо-
жет вырасти в футболиста сборной России: техничен, подви-
жен, трудолюбив, может пробить с любой ноги.

Соколова воспитал якутский «Пульс». Его первый тре-
нер Василий Ивочкин вспоминал, что Артем с раннего 
детства играл со старшеклассниками. Так у Артема всю 
карьеру: он первый футболист 2003 года рождения, сы-
гравший в ФНЛ.

В 12 лет Соколов перебрался в «Чертаново». В 2019-м он 
стал лучшим футболистом Москвы среди юношей своего го-
да, а в 2020-м Артема назвали лучшим игроком сезона ЮФЛ, 
в котором «Чертаново» уверенно победило. Кстати, имен-
но он забил первый мяч в истории Юношеской футбольной 
лиги. В том же году Соколов получил серьезную травму ко-
лена, из-за которой прогресс замедлился. Но, к счастью, Ар-
тем восстановился и успел сверкнуть в РПЛ в прошлом се-
зоне: первую половину он отыграл в «Химках» (1 голевая 
передача), а вторую – в «Крыльях Советов». В Самаре Соко-
лов остается и сейчас – нет сомнений, что практику он бу-
дет получать.

8. Кирилл Столбов

Дата рождения: 8 апреля 2004 года
Клуб: «Зенит»
Школа/академия: «Московская Застава» 
(Санкт-Петербург), «Зенит»
Амплуа: центральный/атакующий полузащитник
Стоимость: 75 тысяч евро

Столбов стал одним из лучших футболистов ЮФЛ-1 
в прошлом сезоне. И не потому, что забивал много голов 
или отдал тьму результативных передач, – он был вездесущ 
и выделялся не конкретными действиями, а умной игрой. 
У Столбова есть то, что сложно натренировать: чувство вре-
мени и ритма игры. Он подсознательно понимает, как и ког-
да нужно сделать пас на партнера. В сочетании с трудолю-
бием это дает сумасшедший эффект. Вдобавок Столбов по 
натуре лидер.

Конечно, хавбеку еще нужно расти. Но он показывает, 
что готов прогрессировать. Уже в 1-м туре молодежной ли-
ги Столбов отыграл весь матч с «Уралом» и забил важный 
мяч. Сергей Семак уже привлекал Кирилла к тренировкам, 
а в последнем матче прошлого чемпионата с «Нижним Нов-
городом» юноша вышел на полчаса – это была первая, но ед-
ва ли последняя игра полузащитника в РПЛ.

9. Владислав Шитов

Дата рождения: 7 мая 2003 года
Клуб: «Крылья Советов» (в аренде из «Спартака»)
Школа/академия: «Шинник» (Ярославль), «Ло-
комотив», «Спартак»
Амплуа: нападающий
Стоимость: 600 тысяч евро

Брат-близнец Виталия Шитова – правого вингера «Спар-
така», который тоже есть в нашем рейтинге. Оба из Ярослав-
ля, начинали в школе «Шинника», а в 12 лет попали в крас-
но-белую академию.

Владислав в июле уехал из «Спартака», но лишь отпра-
вился в аренду – Шитова на год взяли «Крылья Советов», где 
он, несомненно, будет прогрессировать. Влад зарекомендо-
вал себя еще в ЮФЛ – по итогам сезона-2019/20 он попал 
в расширенную сборную турнира. В прошлом сезоне Ши-
тов засверкал в «Спартаке-2»: 13 голов в 28 матчах. Но его 
отличает не только результативность: Шитов очень подви-
жен, причем без мяча – в высоком прессинге он невероят-
но полезен, как и в том, чтобы увести защитника под сво-
бодное пространство для партнера.

В «Спартаке» Влада уже выпускали на замену в РПЛ, 
а в этом сезоне его должны чаще использовать в «Крыльях» – 
первый гол он уже успел забить, отличившись в матче с «Тор-
педо». Может быть, скоро в нашем футболе появится новая 
яркая пара близнецов, ведь Виталий тоже очень талантлив.

10. Вадим Раков

Дата рождения: 9 января 2005 года
Клуб: «Локомотив»
Школа/академия: «Локомотив»
Амплуа: нападающий
Стоимость: –

Настоящая сенсация прошлого сезона ЮФЛ-2: в 26 мат-
чах форвард «Локомотива» забил 36 мячей и отдал 10 го-
левых передач. Пентатрик в ворота ФШМ, покер «Росто-
ву» и «Академии Коноплева», три голевые передачи в мат-
че со «Спартаком». А один из трех голов в ворота «Рубина» 
стал украшением сезона – Раков забил почти из централь-
ного круга.

Конечно, после такого феноменального сезона 17-летне-
му форварду должны были дать шанс хотя бы в контрольной 
игре основы. И Раков не подвел даже там: в матче с «Веле-
сом» юноша сравнял счет, так что болельщики «Локо» уже 
жаждут увидеть дебют Вадима в официальной встрече. Но 
пока у Ракова новая промежуточная цель – молодежная ли-
га. Надо ли говорить, что он забил в первом же туре?

НА КОГО ЕЩЕ ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ

В десятку не уместить всю самую одаренную молодежь 
России. К примеру, на 11-м месте находится зенитовец Ев-
гений Ким – многофункциональный центральный полуза-
щитник, которого еще зимой на сбор вызывал Сергей Семак. 
Следом – Максим Лайкин: талантливый опорник блеснул 
в прошлом сезоне ФНЛ за «Спартак-2», а сейчас был арен-
дован «Нефтехимиком». Всего неделю назад Лайкин ока-
зался в центре внимания, когда забил с центра поля в воро-
та ульяновской «Волги».

В топ-15 – брат-близнец Владислава Шитова Виталий, ко-
торый пока остается в «Спартаке». Недалеко от него – Ярос-
лав Михайлов из «Зенита», только вернувшийся из аренды 
в «Шальке». Вы точно слышали о Владиславе Торопе – вра-
тарю ЦСКА всего 18, но он уже три года как дублер Игоря 
Акинфеева. Отметим и сине-бело-голубую атакующую связ-
ку Ильи Родионова и Акима Белохонова, которая привлекла 
внимание в ЮФЛ-2 в сезоне-2020/21, а сейчас покоряет вто-
рую лигу, выступая за «Зенит-2». Немало в рейтинге игроков 
из «Краснодара». Например, Данила Гайворонский и Миха-
ил Сухорученко – цемент центра обороны «двойки» кубан-
цев. Есть в топ-50 и звезда медиафутбола – форвард «Факе-
ла» Матвей Ивахнов не так давно забивал за 2DROTS.

Отдельно мы отметили игроков 2006 года рождения – 
им предстоит более длинный путь во взрослый футбол, но 
кое-кто выделяется уже сейчас: Иван Бобер («Чертаново»), 
Александр Ефимов («Строгино») и Егор Сысоев («Спартак»).

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

50 вундеркиндов России
Уникальный рейтинг «СЭ»

50 самых талантливых 
футболистов России

Игрок Год рождения Клуб Позиция
 1. Арсен Захарян 2003 Динамо ЦАП / ЛП*
 2. Сергей Пиняев 2004 Кр.Советов ЛП / ПП
 3. Даниил Одоевский 2003 Зенит В
 4. Александр Коваленко 2003 Кр.Советов (Сочи)** ЦП / ЦАП
 5. Даниил Худяков 2004 Локомотив В
 6. Ярослав Гладышев 2003 Динамо Н / ПП
 7. Артем Соколов 2003 Кр.Советов ЦАП / ПП
 8. Кирилл Столбов 2004 Зенит ЦП
 9. Владислав Шитов 2003 Кр.Советов (Спартак)  Н
10. Вадим Раков 2005 Локомотив Н
11. Евгений Ким 2003 Зенит ЦП
12. Максим Лайкин 2003 Нефтехимик (Спартак) ОП
13. Андрей Лангович 2003 Ростов ПЗ
14. Дмитрий Васильев 2004 Оренбург (Зенит) ОП / ЦЗ
15. Виталий Шитов 2003 Спартак ПП / ЛП
16. Даниил Кузнецов 2003 Рубин ЛП / ПП
17. Ярослав Михайлов 2003 Зенит ЦП / ЦАП
18. Илья Кирш 2004 Зенит ЦЗ
19. Виктор Мелехин 2003 Ростов ЦЗ
20. Владислав Тороп 2003 ЦСКА В
21. Илья Родионов 2004 Зенит ЦАП
22. Аким Белохонов 2004 Зенит Н
23. Давид Бязров 2003 Зенит В
24. Матвей Лукин 2004 ЦСКА ЦЗ
25. Данила Гайворонский 2003 Краснодар ЦЗ
26. Михаил Сухорученко 2003 Краснодар ЦЗ
27. Даниил Шанталий 2004  Ростов ЦАП / ПП
28. Артем Гуца 2004 Спартак ЛЗ
29. Иван Пяткин 2004 Спартак ОП
30. Даниил Мартовой 2003 Сочи ЛП / ПП
31. Иван Лепский 2005 Динамо ЦЗ
32. Константин Воинков 2005 Зенит ЛП / ПП
33. Юрий Коледин 2004 Зенит ПЗ
34. Игорь Дмитриев 2004 Ленинградец ЛП / ПП
35. Григорий Жилкин 2003 Краснодар ЛЗ
36. Заур Тарба 2003 ЦСКА ЦП
37. Иван Зазвонкин 2004 Динамо ЦАП / ЛП
38. Матвей Ивахнов 2003 Факел Н
39. Данила Козлов 2005 Зенит ЦАП / ЦП
40. Дмитрий Каптилович 2003 ЦСКА ЦЗ
41. Павел Мелешин 2004 Спартак Н
42. Илья Детенышев 2003 Чайка (Спартак) ЦЗ
43. Станислав Бессмертный 2004 Динамо ПЗ
44. Эдуард Багринцев 2003 ЦСКА ПП / ЛП
45. Никита Никифоров 2004 Строгино Н
46. Кирилл Дворников 2005 Краснодар ЦЗ
47. Павел Попов 2003 Чертаново (Кр.Советов) Н
48. Артем Бескибальный 2004 Строгино ЛЗ / ЦЗ
49. Тимофей Шипунов 2003 Сочи ЦАП / ПП
50. Михаил Щетинин 2005 Локомотив ОП

+ Бонус. Игроки 2006 г.р.

51. Иван Бобер 2006 Чертаново Н
52. Александр Ефимов 2006 Строгино Н
53. Егор Сысоев 2006 Спартак Н

* В – вратарь; ЦЗ – центральный защитник; ЛЗ – левый защитник; ПЗ – правый 
защитник; ОП – опорный полузащитник; ЦП – центральный полузащитник; ЛП – 
левый полузащитник; ПП – правый полузащитник; ЦАП – центральный атакующий 
полузащитник; Н – нападающий.
** В скобках – у кого арендован.

17-летний хавбек «Крыльев Советов» Сергей Пиняев против армейца Константина Кучаева Александр Федоров «СЭ»
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Тимур Лепсая: «Бека-Бека и шести 
миллионов не стоит. В истории 
его продажи много странного»

Очередной герой авторской рубрики «СЭ» – экс-генеральный директор «Балтики» и бывший руководитель  
международного отдела «Сатурна», один из главных экспертов по латиноамериканскому футбольному рынку

1 Резко возросший спрос в РПЛ на футболистов 
из Латинской Америки объясняется тем, 
что из Европы к нам теперь почти никто не едет?

– Конечно, это ключевой фактор. Хотя я всегда считал ла-
тиноамериканский рынок более перспективным, чем евро-
пейский. Имею в виду соотношение «цена – качество». Юж-
ная Америка – кладезь талантов. При должном уровне работы, 
глубоком погружении в скаутинг там можно найти хороших, 
а главное, бюджетных игроков.

2 В «Зенит» летом перешли бразильцы Иван 
и Мантуан. В ЦСКА – чилиец Мендес и бразилец 
Мойзес, плюс армейцы близки к приобретению 
аргентинца Магальяна и уругвайца Сосы. «Динамо» 
помимо парагвайца Роберто Фернандеса собирается 
укрепить оборону мексиканцем Сесаром Монтесом. 
Кто из них в вашем личном рейтинге номер один?

– Я бы выделил Магальяна. Помню его по матчам за «Боку». 
Классный центральный защитник, в Аргентине ему прочили 
большое будущее. В 2019-м заключил контракт с «Аяксом». Да, 
не заиграл, но этот переход говорит об уровне футболиста. Абы 
кого в такой клуб не позовут.

Пока не знаем, договорится ЦСКА с Магальяном или нет, 
а вот «Динамо» уже можно поздравить с покупкой Фернандеса. 
В борьбе за него москвичи опередили мексиканские и бразиль-
ские клубы. По моей информации, всерьез интересовались им 
и «Брага» с «Альмерией». Парагвайские центральные защит-
ники – устоявшийся бренд. Трудяги, физически крепкие, обу-
ченные, с великолепными бойцовскими качествами. К тому же 
более дисциплинированные, чем бразильцы и аргентинцы.

Монтес тоже надежный защитник, основной игрок сбор-
ной Мексики. К нему проявляли интерес и европейские клубы, 
и российские, но только «Динамо» недавно вступило в перего-
воры. Посмотрим, чем они закончатся. Если Монтеса удастся 
подписать, РПЛ получит яркого игрока. Мексиканцев в Рос-
сии еще не было.

3 Если Монтес так хорош, как его расписывают, 
почему же он до сих пор не в Европе?

– Игрок-то качественный. Но недешевый. Transfermarkt 
оценивает его в семь миллионов евро. Значит, реальная це-
на на 30 процентов выше. Не каждому середняку по карману. 
А испанские и португальские топы, которые активно работа-
ют на латиноамериканском рынке, не готовы брать футболи-
ста из Мексики и сразу вводить в состав. Понимают, что потре-
буется время на адаптацию.

С мексиканцами в этом смысле часто возникают сложности. 
Ребята с апломбом, капризные. Знают, что в любой момент мо-
гут вернуться на родину, где всегда примут с распростертыми. 
Чемпионат там сильный, платят щедро. Тот же Монтес в «Мон-
террее» сейчас получает минимум миллион долларов в год. 
А то и больше. Вот почему мексиканцев, успешно играющих 
в Европе, единицы. Что ж, тем интереснее будет понаблюдать 
за Монтесом. Если, конечно, доедет до России.

4 Вы знакомы с Фабианом Бальбуэной, 
теперь уже бывшим защитником «Динамо». 
Россию он покинул из-за жены?

– С моей стороны было бы некорректно углубляться в дета-
ли. Если коротко – у супруги Фабиана возникли проблемы, ко-
торые можно решить лишь в испаноязычной среде.

Так что с политикой отъезд игрока никак не связан. Финан-
совой подоплеки здесь тоже не было. Бальбуэна не торговался, 
не выкручивал «Динамо» руки. Наоборот, не хотел никуда ухо-
дить, до последнего надеялся, что все устаканится. Но… В ито-
ге отправился в «Коринтианс», причем зарабатывает там мень-
ше, чем в России. Если с проблемами, о которых я упомянул, 
удастся разобраться, в 2023-м парагваец вернется в «Динамо».

5 Как для себя объясняете поступок Гильермо 
Варелы, который накануне матча с «Торпедо» 
сбежал с динамовской базы?

– На мой взгляд, во всем виноват его агент Пабло Бентан-
кур. В «Зените»-то после отъезда Юри Алберто запаниковали, 
поняли, что и других бразильцев могут потерять. Их агенты ис-
пользовали эту ситуацию как рычаг, вынудив клуб подписать 
новые контракты с Венделом, Малкомом, Клаудиньо. На улуч-
шенных условиях. Тем самым «Зенит» открыл ящик Пандоры.

Кое-кто из оставшихся в РПЛ легионеров захотел пойти 
той же дорогой. Бентанкур начал предлагать Варелу разным 
клубам. Заручившись согласием «Фламенго», пришел к руко-
водителям «Динамо» и заявил: «Удвойте моему клиенту зар-
плату, или он уедет в Бразилию». Те были готовы вступить в пе-
реговоры. Но Бентанкур решил надавить – и перегнул палку. 
Подумал, что исчезновение защитника с базы перед ответ-
ственной игрой заставит клуб встрепенуться, Варелу сразу за-
валят деньгами.

План провалился. Бентанкур переблефовал. «Динамо» не 
стало поддаваться на шантаж, и Вареле пришлось паковать че-
моданы. Хотя в Москве его все устраивало. Парень-то нормаль-
ный. Просто сильно подвержен влиянию агента. Тот убедил Ги-
льермо пойти ва-банк. Наверное, в каких-то европейских клу-

бах это сработало бы. Но в «Динамо» моментально свернули 
переговоры – и правильно сделали.

Во-первых, началась бы цепная реакция – повышения зар-
платы могли бы потребовать и другие игроки. Во-вторых, за 
адекватные деньги найти правого защитника не так уж и слож-
но. Позиция не самая дефицитная. Плюс есть Паршивлюк. На 
уровне РПЛ он в порядке, а еврокубков в ближайший сезон не 
предвидится.

6 «Динамо» оштрафовало Варелу на месячную 
зарплату. «Фламенго» компенсирует ему эту сумму?

– Не факт. По крайней мере, я на месте руководителей «Фла-
менго» сказал бы игроку: «То, что вы с агентом не смогли все 
сделать грамотно, вовремя не отправили в «Динамо» бума-
гу о приостановке контракта, воспользовавшись циркуляром 
ФИФА, – не наша зона ответственности».

Да и деньги тут не главное. Благодаря яркой игре за «Дина-
мо» Варела вернулся в сборную Уругвая, о чем давно мечтал. 
У него были хорошие шансы поехать на чемпионат мира в Ка-
тар. Сейчас все под угрозой. Потому что во «Фламенго» спра-
ва играет Матеузиньо, один из лучших фланговых защитников 
Южной Америки. Если летом его не продадут в Европу, Варела 
будет под ним сидеть и вряд ли попадет на ЧМ-2022.

7 Вы считаете, что «Зенит» открыл ящик Пандоры, 
продлив контракты с Венделом, Малкомом, 
Клаудиньо. Ну а что клубу оставалось делать? 
Смотреть, как разбегаются его игроки?

– Здесь палка о двух концах. Возьмем Галицкого. Он вкла-
дывает в «Краснодар» личные средства. В этом году из-за реше-
ния ФИФА обжегся на иностранцах и теперь очень осторожно 
подходит к приглашению зарубежных футболистов. Его мож-

но понять. За «Зенитом» стоит госкорпорация. Отсюда и ще-
дрость. Вот и в ситуации с бразильцами решили, что проще пе-
реплатить. Подстраховались.

Думаю, этот сезон Вендел, Малком и Клаудиньо точно про-
ведут в Петербурге. Загадывать на более долгий срок не имеет 
смысла. Если снимут санкции и Россия в 2023-м вернется в ев-
рокубки, бразильцы могут и дальше играть за «Зенит». Но ес-
ли бан затянется, а ФИФА подготовит нам очередной сюрприз, 
даже такому богатому клубу будет тяжело удержать классных 
легионеров.

8 Семь бразильцев  
в одной команде – риск?

– Нет. Но к ним нужен особый подход. В клубе должен быть 
человек, понимающий латиноамериканский менталитет. Же-
лательно их соотечественник либо тот, кто жил в тех краях. А не 
рядовой переводчик, как в ЦСКА или «Динамо», которые тоже 
делают ставку на футболистов из Латинской Америки.

В «Зените» такой специалист есть – бразилец Вильям де 
Оливейра, один из ассистентов Семака. Оливейра долго играл 
в России, отлично говорит по-русски, служит буфером между 
легионерами и главным тренером. Со своей ролью прекрасно 
справляется, в команде здоровая атмосфера, количество ино-
странцев никак на нее не влияет.

9 Роберто Манчини пару лет назад сказал:  
«Не люблю работать с бразильцами.  
Они бездельники». Разделяете мысль?

– Нет! Это стереотип. Из серии «все русские водку пьют, 
а все сицилийцы – мафиози». Хотя с бразильцами действитель-
но непросто. Они страшно непунктуальные. Опоздание на пол-
часа в Бразилии вообще не считается опозданием!

Впрочем, подобная безалаберность имеет и плюсы. Имен-
но это качество позволяет бразильцам чувствовать себя на по-
ле раскрепощенно, спокойно идти в обводку. Для них не суще-
ствует авторитетов.

Если в команде много легионеров из этой страны, под них 
нужно подстраиваться, вносить коррективы в тренировоч-
ный процесс. Учитывать, что кроссы они ненавидят, зато обо-
жают возиться с мячом. С точки зрения трудолюбия парагвай-
цы и чилийцы, пожалуй, могут дать фору бразильцам. Но надо 
понимать, что и бразильцы все разные! Например, игроки из 
штата Рио-Гранде-ду-Сул, где куча выходцев из Германии, Ита-
лии, Польши, более работоспособные и дисциплинированные, 
чем те, кто родом из Салвадора и имеет африканские корни.

Бразилия – большая, неоднородная. Когда ЦСКА представ-
лял Бруно Фукса с девушками в перьях, это выглядело полней-
шим зашкваром для человека, знающего бразильские тради-
ции. Все равно что Головина представили бы в «Монако» лез-
гинкой. Да, ее танцуют в России. Но на Кавказе, к которому 
Головин никакого отношения не имеет. Так и с самбой. Она по-
пулярна в Рио и на севере страны. А Фукс вырос на юге, в Пор-
ту-Алегри, где совсем другая культура.

10 Бруно Фукс и Адольфо Гайч стали в России 
объектами насмешек. Хотя за бразильского 
защитника ЦСКА заплатил 9,5 миллиона евро, 
а за аргентинского форварда – 8,5.  
Отбить затраты уже нереально?

– В ближайшее время? Исключено! Сегодня за такие день-
ги их точно никто не купит. Если руководство ЦСКА устанет 
им платить, может рассчитывать разве что на аренду. При 
этом основную часть расходов по зарплате по-прежнему бу-
дут нести армейцы. Второй вариант – расторжение контрак-
та. Но это крайняя мера.

Фукс-то защитник квалифицированный. Поверьте, в олим-
пийскую сборную Бразилии пустышку не пригласят. Если бы 
не травмы, проявил бы себя в ЦСКА во всей красе. Что меша-
ет Гайчу, трудно понять. В «Сан-Лоренсо» смотрелся неплохо, 
регулярно забивал. Высокий, мощный, хорош в верховых еди-
ноборствах. Казалось, такой форвард в России не затеряется. 
Но адаптация затянулась. Возможно, Гайчу не хватает в ЦСКА 
своего Оливейры.

11 Все аплодируют «Локомотиву» за трансфер 
Алексиса Бека-Бека в «Ниццу». Вы восторгов 
не разделяете. Почему?

– Я по образованию экономист, кандидат наук. Считать 
умею. Бюджет «Локомотива» формируется в рублях. Год назад 
Бека-Бека покупали в «Кане» за 6 миллионов евро. Когда курс 
был 90. Сейчас продали за 12 миллионов по курсу 60. Плюс зар-
плата, бонусы, агентские… С учетом всех расходов и разницы 
в курсе валют заработать на трансфере «Локомотиву» не уда-
лось. В лучшем случае вышли в ноль.

Впрочем, руководители «Локо» все равно молодцы. Для ме-
ня загадка, как они смогли убедить «Ниццу» выложить за Бе-
ка-Бека 12 миллионов. На мой взгляд, он и шести-то не стоит. 
В этой истории вообще много странного.

12 После прихода в «Локомотив» Ральф Рангник 
заявил: «Из паровоза хотим сделать «Сапсан». 
Как охарактеризуете то, что получилось?

– Сегодня это не «Сапсан» и даже не паровоз. Дрезина! До-
статочно взглянуть на турнирную таблицу и вспомнить, с ка-
ким счетом в последнем туре команда проиграла в Петербур-
ге. Да и тренерская свистопляска, мягко говоря, не внушает оп-
тимизма. Может, я не прав, и со временем дрезина на ручной 
тяге превратится в скоростной поезд на магнитной подушке. 
Но в данный момент предпосылок не видно.

13 Ваш друг Джано Ананидзе в апреле объявил 
о завершении карьеры. Чем теперь собирается 
заниматься?

– Пока с семьей отдыхает в Ницце. А дальше… Мне кажется, 
из него получится хороший тренер. Парень образованный, ин-
теллектуальный, тонко понимает футбол. К сожалению, в по-
следние годы он не приносил Джано никакого удовольствия. 
Наоборот, это было сплошное мучение. Травмы, травмы, трав-
мы. Если Джано не разочаровался в футболе, скоро поступит 
на тренерские курсы. Параллельно планирует открыть в Тби-
лиси собственную академию.

14 Ну и в финале два традиционных для этой рубрики 
вопроса. Жеглов был прав, когда подкинул кошелек 
Кирпичу?

– Нет! Нельзя нарушать закон. Даже если руководствуешь-
ся благими намерениями.

15  Три не «люблю»  
на ваш выбор.

– Я ненавижу войны. Ложь. И несправедливость.

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

15 к 1

ФУТБОЛ // Первая лига. 4-й тур

Игнашевич проверит Кононова, 
Новиков – Слуцкого
В первой лиге два центральных матча: «Арсенал» сыграет в Калининграде с «Балтикой», 
а «Рубин» в татарском дерби встретится с «Нефтехимиком»

Енисей – Велес

Завтра. Манеж «Футбол-Арена-Енисей». 13.00.
Судья: Фисенко (Владивосток).

СКА-Хабаровск – Акрон

Завтра. Казань. Стадион «Центральный». 18.00.
Судья: Зияков (Набережные Челны).

Родина – Волгарь

7 августа. Москва. Стадион Академии ФК «Спартак» 
имени Ф.Ф.Черенкова. 16.00.

Судья: Абросимов (Санкт-Петербург).

Уфа – Алания

7 августа. Уфа. Стадион «Нефтяник». 16.00.
Судья: Федоров (Петрозаводск).

КАМАЗ – Краснодар-2

7 августа. Набережные Челны. Стадион «КАМАЗ». 
17.00.

Судья: Буланов (Саранск).

Волга Ул – Кубань

7 августа. Ульяновск. Стадион «Труд». 17.00.
Судья: Шафеев (Волгоград).

Динамо Мх – Шинник

7 августа. Каспийск. Стадион «Анжи Арена». 19.00.
Судья: Низовцев (Нижний Новгород).

Нефтехимик – Рубин

8 августа. Нижнекамск. Стадион «Нефтехимик». 
18.00.

Судья: Галимов (Улан-Удэ).

Балтика – Арсенал

8 августа. Калининград. Стадион «Калининград». 
20.00.

Судья: Р.Сафьян (Москва).

 И В Н П М О
 1. КАМАЗ 3 3 0 0 5–2 9
 2. Арсенал 3 2 1 0 7–3 7
 3. Волгарь 3 2 0 1 4–4 6
 4. Краснодар-2 3 2 0 1 3–3 6
 5. Енисей 3 1 2 0 5–4 5
 6. Алания 3 1 2 0 4–2 5
 7. Балтика 3 1 1 1 5–4 4
 8. Рубин 3 1 1 1 4–3 4
 9. Нефтехимик 3 1 1 1 2–1 4
10. Кубань 3 1 1 1 2–1 4
11. Динамо Мх 3 1 1 1 2–2 4
12. Шинник 3 1 1 1 4–5 4
13. Уфа 3 1 1 1 2–3 4
14. Родина 3 1 0 2 3–5 3
15. Велес 3 1 0 2 2–4 3
16. Акрон 3 0 1 2 3–5 1
17. Волга Ул 3 0 1 2 2–5 1
18. СКА-Хабаровск 3 0 0 3 4–7 0

«Краснодар-2» не имеет права на выход в премьер-
лигу.

Бомбардиры: Алейников (СКА-Хабаровск), Дель-
кин (Волгарь) – 3.

ЦСКА арендовал Мойзеса
27-летний защитник «Интернасионала» Мойзес перешел 

в ЦСКА на правах аренды, сообщила вчера пресс-служба ар-
мейцев. Соглашение между клубами действует до окончания 
сезона-2022/23 и предусматривает возможность выкупа транс-
фера футболиста. (ТАСС)

Кечкеш перешел в ЛАСК
Защитник Акош Кечкеш перешел из «Нижнего Новгоро-

да» в ЛАСК, сообщила вчера пресс-служба австрийского клу-
ба. Венгр подписал контракт до 2026 года.

Кечкешу 26 лет, он пришел в «Нижний Новгород» летом 
2021 года. За команду защитник провел 21 матч и забил один 
гол. (ТАСС)

Российские спортсмены  
могут остаться без копий

Российские копьеметатели в олимпийском сезоне могут 
остаться без высококачественного инвентаря, если торговые 
санкции в отношении нашей страны продолжат действовать 
в 2024 году. Такое мнение высказал старший тренер сборной 
России в группе метаний Вадим Херсонцев.

«Ни копья, ни ядра, ни диски, ни молоты не производятся 
в России, – заметил Херсонцев. – Во времена СССР Главспорт-
пром выпускал наш инвентарь, в той же Белой Калитве непло-
хие копья делали, но с распадом Советского Союза производ-
ство прекратилось. Самыми недолговечными снарядами яв-
ляются копья, которые служат в среднем год-полтора. Их мало 
кто производит, высококачественные делают в Швеции и Вен-
грии. Пока копья у нас есть, в этом и в следующем сезонах мы 
еще можем обойтись без новых поставок. Небольшой запас 
присутствует, лидеры все обеспечены. Но в олимпийском се-

зоне надо будет уже что-то придумывать и закупать через тре-
тьи страны, в случае если торговые санкции в отношении на-
шей страны будут продолжаться». (ТАСС)

Абаскаль оштрафован 
на 20 тысяч рублей,  
тренеры «Локо» – на 40 тысяч
Контрольно-дисциплинарный комитет РФС за выход за 

пределы технической зоны в матче с «Оренбургом» оштрафо-
вал на 20 тысяч рублей главного тренера «Спартака» Гильермо 
Абаскаля. Красно-белые заплатят такую же сумму за скандиро-
вание болельщиками оскорбительных выражений.

За выход за пределы технической зоны в игре с «Зенитом» 
оштрафованы на 10 тысяч рублей главный тренер «Локомо-
тива» Йозеф Циннбауэр и тренер по работе с вратарями Са-
ша Март. Марвин Комппер за аналогичное нарушение запла-
тит 20 тысяч. (ТАСС)

На Всемирных курсантских 
играх в Петербурге разыграют 
63 комплекта медалей
Среди участников III Всемирных курсантских игр, прохо-

дящих в Санкт-Петербурге, разыграют 63 комплекта медалей. 
Военнослужащие всего мира будут соревноваться в семи видах 
спорта, сообщил начальник ЦСКА полковник Артем Громов.

«Игры пройдут по семи видам спорта: летнему биатлону, 
стрельбе, военному пятиборью, плаванию, легкой атлетике, во-
лейболу – все они будут проходить на учебно-тренировочных 
базах Военного института физической культуры, Военной ака-
демии связи, филиала ЦСКА в Санкт-Петербурге и на муници-
пальных объектах города, спортивное ориентирование прой-
дет в парке «Сосновка», – рассказал Громов. (ТАСС)

Бывший полузащитник «Локомотива» Алексис Бека-Бека Александр Федоров «СЭ»
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ФУТБОЛ // Чемпионат Англии

Кто станет чемпионом Англии?  
Сколько мячей забьет Криштиану?
Сегодня стартует турнир АПЛ. Даем прогнозы на его исход

Сегодня матчем «Кристал Пэлас» – «Арсенал» 
стартует чемпионат Англии. Интриг мно-
го. Продолжится ли противостояние «Ман-

честер Сити» и «Ливерпуля»? Кто станет лучшим 
бомбардиром: Мохамед Салах, Харри Кейн или, 
может быть, в первый же сезон всех опередит Эр-
линг Холанн? Что ждет Криштиану Роналду? 

Дмитрий Гирин  
заместитель шефа отдела футбола

1. Кто попадет в топ-4?
 «Ливерпуль», «Манчестер Сити», «Тоттенхэм», 

«Арсенал»
2. Кто вылетит из АПЛ?
 «Борнмут», «Фулхэм», «Брентфорд»
3. Кто станет лучшим бомбардиром?
 Мохамед Салах
4. Кто всех удивит?
 Джесси Лингард («Ноттингем Форест»)
5. Сколько голов забьет Криштиану Роналду за «МЮ»?
 7–10

Прежде чем делиться ожиданиями от сезо-
на, нужно отметить один важный фактор – это 
ЧМ‑2022. Турнир впервые пройдет в ноябре – де-
кабре, посреди сезона, и наверняка скажется на 
его итогах. Вот только как – сказать сейчас реши-
тельно невозможно. В каком физическом и эмо-
циональном состоянии вернутся из Катара фут-
болисты – загадка. А ведь никакой паузы на то, 
чтобы прийти в себя и перезарядить батарейки, 
не будет – очередной тур, да еще и Boxing day, за-
планирован уже через неделю после финала ЧМ.

Но при любом раскладе с топ‑2, кажется, все 
более или менее ясно – слишком далеко «Ливер-
пуль» и «Сити» оторвались от остальных. Чуть 
больше верю в красных – Мо Салах не поедет на 
чемпионат мира, и это может сыграть в пользу ко-
манды Юргена Клоппа, ну и просто хочется, что-
бы в этом соперничестве победители менялись.

После полноценной предсезонки Антонио 
Конте должен еще больше улучшить игру «Тот-
тенхэма», тем более что итальянец получил хо-
рошее усиление, главным образом в лице Ива-
на Перишича и Ришарлисона. Последнюю пу-
тевку в Лигу чемпионов получит «Арсенал». Во 
многом потому, что у «Челси» и «МЮ» слишком 
много проблем, которые будут тянуть их вниз. 
Синие вошли в период турбулентности после 
смены владельца и пока толком не усилились, 
а в «Юнайтед» просто все было слишком запуще-
но, да и история с Криштиану не добавляет спо-
койствия. На их фоне «Арсенал», как это ни забав-
но, кажется образцом стабильности.

Заходящие в АПЛ команды почти всегда ко-
тируются как главные кандидаты на вылет. Пола-
гаю, «Борнмут» с его слабым составом оправда-
ет грустные ожидания, да и «Фулхэм» продолжит 
играть в «йо‑йо». Не особенно верится в «Брент-
форд», чья прошлогодняя магия должна улету-
читься вместе с уходом Кристиана Эриксена.

А вот «Ноттингем» должен удержаться: у «лес-
ников» в лице Дина Хендерсона появился топ‑вра-
тарь уровня сборной Англии. Ну и очень хочется, 
чтобы случился ренессанс Джесси Лингарда: если 

он будет играть так же, как весной‑2021 в «Вест 
Хэме», то «Ноттингем» останется в АПЛ.

Гоша Чернов 
корреспондент

1. Кто попадет в топ-4?
 «Манчестер Сити», «Ливерпуль», «Тоттенхэм», 

«Манчестер Юнайтед»
2. Кто вылетит из АПЛ?
 «Эвертон», «Лидс», «Борнмут»
3. Кто станет лучшим бомбардиром?
 Мохамед Салах
4. Кто всех удивит?
 Хулиан Альварес («Манчестер Сити») и Ромео 

Лавиа («Саутгемптон»)
5. Сколько голов забьет Криштиану Роналду за «МЮ»?
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С топ‑2 все очевидно: Юрген Клопп и Пеп 
Гвардиола снова будут биться за титул вдвоем, 
хотя чуть больше шансов у «Сити». Но я уверен, 
что на этот раз их отрыв от третьего места будет 
не таким громадным: Антонио Конте уже под-
твердил свой уровень в «Тоттенхэме», хотя при-
шел туда лишь в ноябре. Сейчас у него было це-
лое межсезонье – думаю, «шпоры» совершат ка-
чественный скачок и будут в тройке.

С четвертой путевкой в ЛЧ сложнее всего. 
«Челси» перестал прогрессировать, толком не 
усилился, а смена владельца пока скорее нега-
тивно влияет на команду – предположу, что Томас 
Тухель по ходу сезона потеряет работу. «Арсенал» 
в прошлом сезоне превзошел сам себя. Габриэл 
Жезус вовсю забивает в товарищеских матчах, но 
«МЮ» все равно выглядит чуть предпочтитель-
нее. Эрик тен Хаг сильнее Микеля Артеты – если 

ему удастся укротить Криштиану, то «Юнайтед» 
вернется в Лигу чемпионов.

Главный претендент на вылет – «Борнмут», 
у него слабейший состав. «Лидс» и весной еле 
спасся, а теперь потерял двух системообразую-
щих футболистов – Келвина Филлипса и Рафи-
нью. Боюсь, что сенсационно вылетит «Эвертон»: 
Фрэнк Лэмпард точно до зимы будет уволен, но 
это «ирискам» не поможет. Они вообще никак не 
отреагировали на весеннюю катастрофу, да еще 
и продали Ришарлисона.

За победу в снайперской гонке будут бороться 
Мо Салах, Харри Кейн, Сон Хын Мин и Эрлинг Хо-
ланн. Криштиану перестанет быть безоговороч-
ным игроком основы и, может быть, уйдет зимой. 
На фоне трансфера Холанна преступно мало го-
ворят о другом новом форварде «Сити» – Хулиане 
Альваресе, а у аргентинца гигантский потенциал, 
и он наверняка всех удивит. Также советую обра-
тить внимание на 18‑летнего новичка «Саутгемп‑
тона» Ромео Лавиа – бельгиец только перешел из 
«Манчестер Сити» и готов выжигать опорную зо-
ну «святых».

Матвей Морозов 
корреспондент

1. Кто попадет в топ-4?
 «Манчестер Сити», «Ливерпуль», «Манчестер 

Юнайтед», «Тоттенхэм»
2. Кто вылетит из АПЛ?
 «Фулхэм», «Борнмут», «Ноттингем Форрест»
3. Кто станет лучшим бомбардиром?
 Сон Хын Мин
4. Кто всех удивит?
 Ришарлисон («Тоттенхэм») и Эрлинг Холанн 

(«Манчестер Сити»)

5. Сколько голов забьет Криштиану Роналду за «МЮ»?
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По поводу двух первых мест, как кажется, осо-
бой интриги нет. Чемпионство снова разыграют 
между собой «Манчестер Сити» и «Ливерпуль». 
Команды Пепа Гвардиолы традиционно хоро-
ши на дистанции, поэтому «горожане» выглядят 
фаворитом в этой гонке. В тройке точно будет 
«Манчестер Юнайтед». Эрик тен Хааг в межсезо-
нье заложил «МЮ» хороший фундамент и поста-
вил классную позиционную игру – результат точ-
но должен быть.

Наиболее активная борьба развернется за чет-
вертую строчку. «Арсенал» серьезно прогресси-
ровал в прошлом сезоне и точечно усилился ле-
том, однако, думаю, Микелю Артете не хватит но-
вых идей, чтобы сделать большой скачок вверх. 
В «Челси» назревает период турбулентности: 
Томас Тухель недоволен трансферной полити-
кой клуба и вот‑вот рассорится с руководством. 
А «Тоттенхэм», думаю, сможет повторить успех 
прошлого сезона. Антонио Конте пришел в ко-
манду уже поздней осенью, но все равно попал 
в ЛЧ. Сейчас на подготовку у «шпор» было не-
сколько месяцев – ниже четвертого места упасть 
они не должны.

Точно вылетят «Фулхэм» и «Борнмут» – им 
не хватит глубины и качества состава. Не верю 
и в «Ноттингем Форрест» – «лесники» расстались 
с большей частью костяка, а пришедшие нович-
ки вряд ли сразу заиграют. 

За звание лучшего бомбардира будут бороться 
Сон Хын Мин, Харри Кейн и Диогу Жота. Роналду 
в начале сезона явно будет не форме, да и не факт, 
что тен Хаг даст ему много игрового времени.

Что касается открытий, то в  «Тоттен-
хэме» с более сильными партнерами должен 

по‑настоящему раскрыться Ришарлисон – Конте 
не загружает нападающих оборонительной рабо-
той и старается дать им максимальную свободу. 

А вот в «Сити», наоборот, форварды наделены 
различными тактическими функциями, поэтому 
в первый сезон Холанн не оправдает наших ожи-
даний и просядет по результативности.

Леонид Александров 
корреспондент

1. Кто попадет в топ-4?
 «Манчестер Сити», «Ливерпуль», «Челси», 

«Тоттенхэм»
2. Кто вылетит из АПЛ?
 «Фулхэм», «Лидс», «Борнмут»
3. Кто станет лучшим бомбардиром?
 Харри Кейн
4. Кто всех удивит?
 Рахим Стерлинг («Челси») и Габриэл Жезус 

(«Арсенал»)
5. Сколько голов забьет Криштиану Роналду за «МЮ»?
 12

Прошлогодняя итоговая топ‑4 не претерпит 
изменений, но очки распределятся чуть по‑друго-
му. «Ливерпуль» скорее будет вести борьбу за вто-
рую строчку с лондонскими клубами, нежели за 
чемпионство с «Манчестер Сити» – в очередной 
раз скажется глубина состава «горожан». При этом 
у «Челси» будут отличные шансы на очередной 
успешный кубковый поход – либо в Кубке Англии, 
либо в Лиге чемпионов. А у Антонио Конте в «Тот-
тенхэме» второй сезон может получиться таким 
же, как и во многих предыдущих клубах: мощное 
начало, разлад между ним и футболистами в сере-
дине сезона, провал в конце и итоговое 4‑е место. 

Если с фаворитами сезона все примерно оче-
видно, то с вылетом более сложная ситуация. 
У всех новичков традиционно самые дешевые 
составы, но в последние годы кто‑то традици-
онно выдает мощный сезон, как было с «Брент-
фордом», «Шеффилд Юнайтед» и «Лидсом». Но 
дальше предсказуемо следует спад – так и случи-
лось с командой Марсело Бьельсы. Заменивший 
его весной Джесси Марш смог удержать «Лидс» 
в АПЛ, но в его распоряжении были Келвин Фил-
липс и Рафинья. Таких футболистов сложно мгно-
венно заменить, даже несмотря на то что Мар-
шу купили знакомых ему по системе «Ред Булл» 
и, несомненно, талантливых американцев Тайле-
ра Адамса и Брендона Ааронсона.

Кроме «Лидса», в чемпионшип отправятся 
новички: «Фулхэм» и «Борнмут». «Дачники» уже 
пять лет находятся в статусе «команды‑лифта», 
а их звезды после сильных сезонов во втором по 
силе дивизионе не выдерживают уровня АПЛ. 
С «вишнями» не буду оригинален и скажу, что 
у них просто самый слабый состав.

Харри Кейн забил довольно мало по своим 
меркам в прошлом сезоне. Из‑за сорвавшегося 
трансфера в «Манчестер Сити» и изматывающе-
го Евро‑2020 Кейн был не похож на себя до зимы. 
Сейчас атмосфера в «Тоттенхэме» лучше, а само-
го форварда очень тихо сватают в «Баварию» – 
вряд ли это серьезно повлияет на его настрой. 
Ждем от трехкратного лучшего снайпера АПЛ се-
зон с 25 и более голами.

Удивить могут прошлогодние запасные «Ман-
честер Сити» – Рахим Стерлинг и Габриэл Же зус. 
Оба сменили клубную прописку и вновь гото-
вы выходить на лидерские роли в «Челси» и «Ар-
сенале». На них должно быть меньше давления, 
чем в последних сезонах в «Сити», да и доверять 
форвардам в лондонских клубах будут гораздо 
больше.

С Криштиану до сих пор непонятно, начнет ли 
он сезон в «Манчестер Юнайтед». Его летние вы-
крутасы и отъезд с товарищеского матча в пе-
рерыве точно не сказываются положительно на 
команде Эрика тен Хага. Но если он останется, 
то держать на скамейке такого футболиста веч-
но не выйдет, а своими моментами Роналду вос-
пользуется.
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Шейдаев создал проблемы Черчесову Станислав Черчесов: 
«В Баку возникало 
ощущение, 
что находишься 
в сауне»

Рассказываем о главных событиях матчей 3-го отборочного раунда Лиги чемпионов

Главный тренер 
«Ференцвароша» 

в разговоре с «СЭ» подвел 
краткий итог выезда 

в Азербайджан

БЕЗ ФАВОРИТОВ

Карабах – Ференцварош – 1:1 (Квабена, 34 – Боли, 17). От-
ветный матч – 9 августа.

В преддверии матча в Баку Станислав Чер-
чесов заметил, что ни одна команда в про-
тивостоянии «Ференцвароша» и «Караба-
ха» не может считать себя фаворитом. И это 
была не дежурная попытка проявить уваже-
ние к сопернику – чемпионы Азербайджана 
это заслужили.

Они уже гарантировали себе участие как 
минимум в основном раунде Лиги конферен-
ций, и давно работающий с командой Гурбан 
Гурбанов продлил удивительную серию, девя-
тый сезон подряд обеспечив участие в груп-
повом раунде еврокубков. В нынешнем же 
сезоне «Карабах» вышел победителем в двух 
противостояниях, где он не считался фавори-
том. Однако польский «Лех», даже забив пер-
вым, был уничтожен со счетом 5:1, а в гостях 
у чемпиона Швейцарии «Цюриха» азербайд-
жанцы забили решающий гол в дополнитель-
ное время.

То есть с характером у «Карабаха» все в по-
рядке. И когда венграм удалась атака вторым 
темпом при подаче углового, а Боли добил 
в сетку отскочивший от перекладины мяч, это 
ничего не значило. Стоило же Дибусу отразить 
перед собой удар со штрафного, и успевший 
на отскок Квабена зажег на табло вторую еди-
ницу. Но не только это могло расстроить Чер-
чесова по итогам первого тайма.

Во‑первых, голкипер хозяев не дал забить 
выходившему один на один Траоре. Во‑вто-
рых, «Ференцварош» избежал гола в добавлен-
ное арбитром время лишь из‑за небольшого 
офсайда у автора последнего паса Вешовича. 
В целом же можно сказать, что ничья для вен-
гров не самый плохой результат. На послед-
них минутах победу «Карабаху» едва не при-
нес эффектный сольный проход бывшего 

форварда «Зенита» Шейдаева, однако Му-
стафазаде не сумел переправить мяч в сетку 
из площади ворот.

НОРВЕЖЦЫ РАЗБУШЕВАЛИСЬ

Буде-Глимт – Жальгирис – 5:0 (Ветлесен, 33, с пенальти. 
Пеллегрино, 36. Сальвесен, 58. Хойбротен, 61. Эспей-
орд, 90+3). Ответный матч – 9 августа.

Выбив из турнира игравший год назад 
в групповом турнире Лиги чемпионов «Маль-
ме», «Жальгирис» уже вошел в историю как 
первая команда из Литвы, которая сыграет 
в основном раунде еврокубков. Однако на на-
ливающийся силой «Буде‑Глимт» прибалтов 
не хватило. Не помогло даже то, что букваль-
но накануне чемпионы Норвегии продали од-
ного из своих лидеров – Бонифасе – в бельгий-
ский «Юнион».

В предыдущих отборочных раундах ниге-
риец забил пять мячей, однако без него атака 
«Буде» не стала слабее. Вернувшийся в апреле 

из короткой командировки в Саудовскую Ара-
вию опытный Пеллегрино с отрывом лидиру-
ет в топе лучших снайперов норвежского чем-
пионата (13 мячей). Да и в еврокубках у него 
все в порядке. В прошлом сезоне Пеллегрино 
забивал «Роме», АЗ и «Селтику». «Жальгирис» 
тоже не смог справиться с ветераном, на сче-
ту которого гол и результативная передача.

Итоговые 5:0 выглядят как приговор для 
команды из Каунаса, которая год назад сопро-
тивлялась норвежцам в отборе в Лигу конфе-
ренций гораздо серьезнее (1:3, 2:2). А россий-
ский голкипер Никита Хайкин после второ-
го подряд еврокубкового «сухаря» еще на шаг 
приблизился к групповому турниру. Послед-
ние два матча «Буде» в ЛЧ завершились с сум-
марным счетом 13:0!

БЫВШИЙ ТУЛЯК  
ЗАБИВАЕТ В БЕЛГРАДЕ

Динамо К – Штурм – 1:0 (Караваев, 28). Ответный матч – 
9 августа.

На фоне «Фенербахче», который киевляне 
прошли в минувшем раунде, «Штурм» смотрел-
ся не таким грозным соперником для команды 
Мирчи Луческу. На самом же деле все было не так 
просто. Это туркам нужно было играть с позиции 
силы, тогда как австрийцы выстроили игру праг-
матично, и смотрелось это эффективно.

Пока «Динамо» владело мячом и терри-
торией, «Штурм» создавал моменты. Но если 
датчанин Хейлунн губил свои шансы, направ-
ляя мяч точно в Бущана или промахиваясь 
с линии площади ворот, то киевляне довели 
до ума первую же атаку. Причем забил один 
из героев противостояния с «Фенербахче» Ка-
раваев, который изначально значился среди 

запасных, однако экстренно заменил Цыган-
кова, который травмировался на разминке.

Ответить на это вице‑чемпионам Австрии 
оказалось нечем, но все же итоговый резуль-
тат сохраняет интригу. 

Маккаби Хф – Аполлон – 4:0 (Пейберне, 38, в свои ворота. 
Мухаммад, 54, 62. Пьерро, 79). Удаление: Йованович 
(«Аполлон»), 61. Ответный матч – 9 августа.

Црвена Звезда – Пюник – 5:0 (Букари, 29, 44, 70. К.Кангва, 
33. Митрович, 77). Удаление: Родич («Црвена Звезда»), 
89. Ответный матч – 9 августа.

Еще в двух парах найти интригу невозмож-
но и особо стоит отметить игру «Маккаби». 
Команда из Хайфы здорово пошумела в про-
шлом раунде, уничтожив в Пирее «Олимпиа-
кос» (4:0). Теперь под горячую руку израиль-
тян вслед за греками попали киприоты, дваж-
ды пропустившие в меньшинстве.

А для «Црвены Звезды» результат обеспе-
чили африканцы. Прежде всего пришедший 
из «Нанта» Букари, на счету которого хет‑трик 
и результативная передача. Три балла (1+2) за-
работал бывший нападающий тульского «Ар-
сенала» Кингс Кангва. После двух мячей в че-
тырех матчах сербского чемпионата замбиец 
впервые отличился в еврокубках, в не совсем 
типичном для себя стиле поразив цель головой.

При этом нельзя сказать, что «Пюник» вы-
глядел безнадежно. Напротив, армяне пока-
зали себя играющей командой и были близ-
ки к тому, чтобы размочить счет. Вместо этого 
бывший голкипер «Мордовии», «Уфы» и «Ан-
жи» Юрченко пропустил досадный мяч в ближ-
ний угол, после чего гости уже прекратили со-
противление. А концовку для сербов испорти-
ло глупое удаление экс‑защитника «Зенита» 
и «Крыльев Советов» Родича, который перед 
финальным свистком ухитрился получить 
за минуту с небольшим две желтые карточки.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

– Добирались в Баку и обратно в Будапешт с посадкой в Ру-
мынии, так что дорога получилась долгой, – начал Черчесов.  – 
Ожидали, что матч станет сложным из‑за силы соперника,  ко-
торый особенно удачно выступает на своем поле. Так и полу-
чилось. Мы выставили тот же стартовый состав,  что и против 
«Слована», но несколько изменили тактическую расстанов-
ку. В дебюте встречи это принесло «Ференцварошу» немалую 
пользу, свой гол заслужили. А пропустили, считаю, необяза-
тельный мяч. В пятницу будем разбираться, где ошиблись – 
в четверг у команды выходной.

– До и после игры накоротке пообщался со своим коллегой 
Гурбаном Гурбановым, раньше мы знакомы не были. А еще по-
сле финального свистка поговорил с хавбеком Филипом Озоби-
чем, который сейчас в «Карабахе» и сборной Азербайджана, а ког-
да‑то более 10 лет назад именно я брал его  еще совсем молодым 
в «Спартак», – продолжил Черчесов. – Во время матча температу-
ра зашкаливала за 30 градусов. С учетом высокой влажности воз-
никало ощущение,  что  находишься в сауне. Рад, что наши ребята 
показали характер, особенно когда из‑за повреждений пришлось 
менять сразу двух центральных защитников.  Даже не припомню, 
когда в моей тренерской карьере случалось подобное. 

– На стадионе царила прекрасная атмосфера: болеть за сво-
их в Баку умеют. Я ведь много лет назад сам выходил на поле 
этой арены,  так что помню, как здесь непросто футболистам 
гостей. «Карабах» – качественный коллектив со своим стилем.  
В Будапеште нас ждет еще одна сложная встреча, и, как всег-
да, рассчитываем на яростную поддержку своих трибун, – за-
ключил Черчесов.

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ

Три балла (1+2) заработал бывший нападающий 
тульского «Арсенала» Кингс Кангва. После двух 
мячей в четырех матчах сербского чемпионата 
замбиец впервые отличился в еврокубках, 
поразив цель головой

Чемпионат Англии. 1-й тур
СЕГОДНЯ
22.00.  Кристал Пэлас – 

Арсенал

ЗАВТРА
14.30. Фулхэм – Ливерпуль
17.00.  Борнмут – 

Астон Вилла
17.00.  Лидс – 

Вулверхэмптон
17.00.  Ньюкасл – 

Ноттингем Форест

17.00.  Тоттенхэм – 
Саутгемптон

19.30. Эвертон – Челси

7 АВГУСТА
16.00. Лестер – Брентфорд
16.00.  Манчестер Юнайтед – 

Брайтон
18.30.  Вест Хэм – 

Манчестер Сити

Звезда «МЮ» Криштиану Роналду Reuters



10 5 августа  
2022 год
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Андрей Назаров:  
«Последний раз на улице дрался 
очень давно. Я вообще неагрессивный»
Главный тренер «Сочи» пообщался с журналистами «СЭ» перед стартом предсезонного турнира в черноморском городе

ДРАКИ, МАТ

– На предсезонке у «Сочи» было уже 
три драки ...

– Что такое драка в хоккее? Это эмо-
ции. Просто эмоции. А в чем разница – 
человек ударил по лицу рукой или уда-
рил по рукам клюшкой? Это как счи-
тается – удар клюшкой или драка? Это 
нанесение увечий. Что так, что так. 
Клюшкой по рукам можно нанести еще 
большую травму, чем рукой по голове. 
Потому что там шлем и еще попасть 
нужно. Оно выглядит красиво – на са-
мом деле больше руку покарябаешь. 
А вот если ты клюшкой по руке ударил, 
то можно ее сломать.

– А когда драки среди своих хокке-
истов перед серьезным турниром, это 
хорошо?

– А как среди своих? Шесть-семь 
звеньев. Они же понимают, что тре-
неры выбирают. Кто-то уезжает в дру-
гую лигу.

– Это именно из-за этого?
– Безусловно.
– А вы бьете своих игроков?
– Мы, тренеры, не бьем игроков. Ко-

нечно, это исключено и глупо. Это ту-
пик. Как любые тренеры, мы ругаемся 
на хоккеистов, иногда наказываем за 
плохую игру.

– Вашу модель поведения прошло-
го сезона игроки боялись больше, чем 
если бы вы кого-то били.

– Потому что последнее место 
и проигрыши давили. Тяжело подни-
мать команду из окопов. Любого тре-
нера спросите – они подтвердят. Ты ви-
дишь это, чувствуешь. Тишина в разде-
валке, нет драйва, хайпа. Надо поднять 
игроков, где-то развеселить, подбо-
дрить.

– Когда вы последний раз дрались 
на улице?

– Очень давно. Даже вспоминать не 
хочется.

– Насколько вы агрессивный?
– Вообще неагрессивный. Вы же ви-

дите. Зачем драться?
– Часто ли у вас звучит мат в разде-

валке перед матчем?
– А что такое мат?
– Нецензурные выражения.
– Это мужская компания. Все могут 

что-то сказать. Иногда можно сказать 
одно слово, и оно заменит 16 предло-
жений. Почему его не использовать, ес-
ли это облегчает жизнь? Мы же не при 
детях говорим.

«СОЧИ», БОЛЕЛЬЩИКИ, 
ПОМОЩНИК

– Что будет крутого на турнире в Сочи?
– Пятого числа приглашаю жур-

налистов в бар «Байкал» и проведем 
чемпионат Сочи по черной пяточке. 
Что это? Стакан виски, бокал пива – 
и нужно выпить залпом. И кто боль-
ше выпьет.

– Приз какой?
– Бесплатная пьянка. Если серьез-

но, то турнир интересный. Ребята здо-
рово готовились, сидят все уставшие. 
Попросили прийти с вами пообщаться. 
Может, мы сто лишних билетов прода-
дим. Все создается по крупицам. А ес-
ли учитывать, что последние два года 
команда играла при пустых трибунах, 
то мы потеряли фанатскую прослойку.

– Для вас это имеет значение?
– Я вот парням всегда говорю – пой-

мите, что мне легче дома играть, когда 
трибуны полные. Бывает, в Сочи и про-
тив нас болеют, но когда люди при-
шли – легче настроить команду. И ребя-
та играют по-другому. Это нормальный 
момент для тренера. Все это понимают.

– Кажется, что вам не хватает сильно-
го помощника. Вы – мотиватор...

– Проблемы с тактикой – можно со-
глашаться, можно не соглашаться. На 
данный момент у меня перспективный 
молодой штаб. Это молодые ребята, ко-
торые недавно закончили играть. Хо-
мицкий, Пронин, Зюзин.

– Нужен Калянин.
– С Игорем мы разговаривали. Он 

уже закончил с хоккеем. Увы. Я наде-
юсь, что те молодые перспективные 
тренеры, которые пришли на замену 
Игорю, они буквально в этом месяце 
добавят за следующие десять товари-
щеских игр и будут не только помогать.

– В прошлом году у вас были момен-
ты, когда вы явно ошибались и концов-
ки заваливали.

– Были. Не скрою. Задача была вы-
бить 50 процентов побед, а мы выби-
ли 48. Пару игр у нас ушло на раскачку. 
Чтобы попасть в плей-офф, на тот мо-
мент нужно было выбивать чуть боль-
ше 60. Это еще где-то четыре-пять до-
полнительных побед. Могли бы мы это 
сделать? Не знаю. Тяжело было.

БОЕВЫЕ ГНОМЫ, ПИЛИПЕНКО

– У  вас в  команде проблемы в  обо-
роне.

– Безусловно. Сумасшедшие проб-
лемы. Мы ждем усиление. Джо Морроу 
паспорт потерял, сделал новый. Наво-
дили справки, сказали, что он феноме-
нально играл. Только не знаю, почему 
они от него отказались. Но вы долж-
ны понимать всегда, что любой хокке-
ист – это статистика, это возраст, это 
его игровое время, но самое основное – 
сколько он стоит.

Я могу ошибиться, но мы третьи 
с конца по зарплатам. Может быть, 
и вторые. Я не хочу это ни в плюс, ни 
в минус говорить. Поэтому селекция 
так и происходит. Это не то, что у ме-
ня тут селекционный отдел дураков. 
Мы  же тоже понимаем кое-что, но 
так случается иногда. Надо работать 
и с этим – давать результат, завлекать 
болельщиков. Потому что ребята вот 
сидят, и они тоже с меня требуют хо-
роший контент и победы. Чтобы они 
билеты продавали. Если побед не бу-
дет, то как билеты продать? Люди хо-
тят приходить, выпить кружечку пи-
ва и радоваться, что «Сочи» победил.

– Вы говорили, что можете справить-
ся с любой звездой, искусственно поса-
див его на скамейку. В «Сочи» звезд нет. 
Нужно ли менять модель поведения?

– Я с вами не согласен. Здесь есть 
местные звезды. Есть Василий Глотов. 
Есть будущая звезда, феноменально 
играет – Гараев, 13 голов забил в том 
сезоне. Это подрастающие звезды. Тя-
нулин приехал – неплохой хоккеист, 
он будет ассистентом капитана. А еще 
я сказал, что все, кто у нас в команде 
ниже 175 сантиметров, будут считать-
ся боевыми гномами. Он со мной на-
чал спорить и сказал, что он 176 сан-
тиметров. Ну, хорошо. Из разряда бо-
евых гномов мы уходим. А так – есть 
подрастающие звезды. Которые вот-
вот выстрелят.

– Чем не подошел Кирилл Пилипенко?
– Он подошел, но неудачно вошел – 

уже потом все поняли. Он вышел в пер-
вом матче, сыграл «минус два» или 
«минус три», два раза шайбу не вывел. 
В итоге у него три матча «минус четы-
ре» – «минус пять», все с бухты-барах-
ты началось. Поговорили с агентами 
и решили, что парень талантливый, но 
не подходит. Не вошел в мою систему. 
Может, я ему не дал лишних пяти игр, 
чтобы раскрыться.

Честно, поторопились. Уже поня-
ли это, когда он по-другому стал в «Се-
верстали» играть. Такое случается. За-
то других раскрыли – Васю Глотова, 

Петькова с Гараевым, Никиту Феок-
тистова. Как были потери, так появи-
лись и приобретения. У меня тоже слу-
чаются ошибки, я тоже человек. Быва-
ет, думаешь, что все – хоккеист не твой, 
а он переходит в другой клуб и начина-
ет играть иначе.

– Те, кто приходит из системы СКА, – 
есть ощущение, что мораль у них на дру-
гом уровне?

– Это вопрос не ко мне.
– Вам приходится из них что-то доста-

вать?
– Конечно. Они сюда приезжают 

и считают, что уже готовы. Приходится 
объяснять многие моменты. Если чело-
век полгода не играл в хоккей, то нужно 
набирать физические кондиции. Рабо-
таем. Но опять же – Глотов приехал. Он 
очень хорошо выглядит сейчас.

– Данила Галенюк?
– Чтобы защитнику играть 20 ми-

нут, нужно обладать феноменаль-
ными физическими данными. Если 
у тебя их нет, ты не можешь играть 
20 минут. А как молодому хоккеисту 
войти в состав? С пятью-шестью ми-
нутами? Он как минимум уже дол-
жен быть готов на 20. Поэтому мно-
гие игроки приезжают – и у них ба-
нально нет «физики». Занимаемся ею. 
Вешаем гирю на яйца, чтобы ходи-
ли почаще.

МАЙОНЕЗ, ХОККЕЙ 
«ТРИ НА «ТРИ», 
АМЕРИКАНСКИЙ ФУТБОЛ

– Вас не ставят в тупик с таким насы-
щенным календарем?

– А что делать? Нужно тренировать-
ся и играть.

– Что-то меняли в подготовке?
– Безусловно. Гиря на яйцах по ве-

черам. Висит болтается. Больно? Не 
знаю. Сказали, что будет работать.

– Вас удивляет, когда у  хоккеистов 
дополнительные выходные?

– Не будем обсуждать предыдущий 
тренерский штаб. Это была их преро-

гатива. А то, что я увидел, – ребята на-
ходились в легкой хоккейной некон-
диции. Мягко говоря, были немножко 
растренированы. Подсобрал их, объяс-
нил им. Самое главное – попросил мне 
поверить. Если вы хотите зарабатывать 
большие деньги, у меня есть истории, 
где хоккеисты после работы со мной 
зарабатывают. Как я выражаюсь – на 
карачках все уходят, но с деньгами. Ес-
ли вы хотите вот это – я вам дам. Был 
разговор. Ребята кивнули головой, 

согласились. Мы начали тренировать-
ся и работать.

– Помним, вы в прошлом году запре-
тили игрокам бутерброды с майонезом.

– Как можно перед игрой есть бу-
терброд с майонезом? Матч через час, 
а ты ешь бутерброд.

– А почему нельзя?
– Ты бегать не будешь, изжога нач-

нется. Миллион вариаций. Есть другие 
виды питания – то, что более приемле-
мо есть перед игрой.

– Когда вы играли, так трепетно за 
питанием не следили.

– Такого не было, да. Но все следили 
за питанием. Это все началось с «Дина-
мо». Тренеры ругались бы, если бы нас 
чем-то плохим накормили. Перед мат-
чем – бульоны, грудка. Выходишь по-
луголодным на игру. Много моментов, 
это не я придумал.

– Василий Подколзин рассказывал, 
что спит в день игры по три часа.

– Молодец. Я раньше тоже спал. По 
три часа дрых. Потом женился, развел-
ся и спать перестал.

– Как относитесь к  хоккею «три на 
три»?

– Люблю его. Хоккеистам приходит-
ся очень много кататься, там объемное 
катание, они все устают и матерят ме-
ня. Мне это больше всего нравится. Это 
как упражнение, но в то же время игра. 
Даешь ему десять смен по полторы, по 
минуте, они бегают, а гол считается, 
когда все зашли за дальнюю синюю. 
То есть им приходится еще больше ка-
таться. Никто в обороне не отсижи-
вается. Вроде как в хоккей поиграли 
и тренировку провели.

– Вас наверняка заставляли играть 
в разные виды спорта в тренировочном 
процессе. Футбол, баскетбол, гандбол.

– Я не любил футбол. Акробатика, 
бокс нравились. Футбол, баскетбол – 
нет.

– А волейбол?
– Вообще нет. Мне «Формула-1» 

нравится – смотреть, как они колеса 
меняют, бегают.

– А американский футбол?

– Шикарный вид спорта. В бейсбо-
ле сильный маркетинг. Исполняют та-
кие вещи, что можно заснуть, и в то же 
время болеют умалишенно. А амери-
канский футбол – космос. Как они все 
раскрутили, на какой уровень подняли!

– А сам вид спорта?
– Шикарный. Играют физически 

одаренные ребята. Многих даже знаю. 
Это очень тяжелая работа. Проходит 
10–20 отборов, чтобы игрок попал 
сначала в команду колледжа. Там уби-

ваются, потом попадают во взрослую 
команду. Там 16 игр в  сезоне, по-
сле каждой – травмы и переломы. Но 
я больше говорю про маркетинг. Вокруг 
американского футбола создали фено-
менальный ажиотаж.

НЫРКИ, ДРАФТ, 
«СЕВЕРСТАЛЬ»

– Вы не любите, когда хоккеисты 
падают и выпрашивают.

– Конечно. Это отвратительно. Су-
дьи должны работать, видеть это и да-
вать за нырок. Это же видно все.

– Если ваш игрок так делает, то...
– Мы этим не занимаемся.

– Глотов может.
– Если сделает – главное, чтобы про-

шло и нам не дали две минуты.
– Вы быстро видите, что хоккеист 

дурит?
– Конечно. Тем, кто в тренерском 

бизнесе больше года, это понятно. А ес-
ли ты еще и в прошлом хоккеист, и тре-
нируешь три-четыре года, это видно 
невооруженным глазом. Хоккеисты, 
конечно, пытаются обмануть. Хвата-
ются за пах, но это не работает, и сра-
зу видно.

– Недавно на драфте НХЛ нападаю-
щий Исаак Ховард сказал, что он самый 
красивый на мероприятии. Что  бы ему 
сделали в ваши времена за такое?

– Никто бы его не бил, но жестко бы 
шутили над ним.

– Расскажите о  тех временах, когда 
вы были самым техничным московским 
динамовцем.

– Техничным я никогда не был. Это 
все придумывают. Техничным у нас 
был Леша Яшин. Витя Козлов, Леша 
Ковалев. А я нет, я был сильным, бро-
сал сильно. Катание у меня всегда бы-
ло плохое. Руки – ок, нормальные бы-
ли, бросить мог.

– Вас высоко выбрали на драфте. Вы 
могли быть бомбардиром.

– Все нормально. Я ни о чем не жа-
лею.

– А не жалеете, что покинули «Север-
сталь» после сезона-2012/13?

– Почему жалею? Был хороший кон-
тракт, я уехал в Донецк. Провели не-
плохой сезон с «Донбассом».

– Вы в  «Северстали» дали Василию 
Кошечкину сыграть почти все матчи.

– Да. Мы с Васей прошли первый ра-
унд плей-офф, он хорошо сыграл. На 
тот момент менеджером был Влади-

мир Соколов. Мы с ним долго совеща-
лись и поняли, что Василий не может 
терпеть конкуренцию. До этого сезо-
на был Вадим Тарасов – мы сознатель-
но пошли на риск и не стали покупать 
второго более-менее сильного врата-
ря. Был парень из высшей лиги. Мы 
объяснили Васе, что отдаем ему пол-
ностью команду. Все в твоих руках. Он 
взял и держал нас весь сезон.

– А если что-то с ним случилось бы?
– Значит, увольнение с работы. Мы 

рискнули, пошли на это сознательно. 
У него был большой контракт по тем 
временам даже для «Северстали». Мы 
решили выжать из него все. Знали, что 
он голодный. Тот сезон – один из силь-
нейших для него.

– В «Сочи» собраны вратари, которым 
надо что-то доказывать. У Алексея Мель-
ничука ничего не получилось в  Север-
ной Америке. Вы понимаете, в  чем его 
проблемы?

– А как я пойму? Прошло две неде-
ли. Мне надо посмотреть его пять-де-
сять игр, посовещаться с тренерами 
по вратарям. Много моментов. Это 
как машина, не прошедшая обкатку. 
Он пройдет ее, мы с вами встретимся 
ближе к Новому году, и я вам расскажу. 
Задатки у него есть. Двигатель хоро-
ший, тормозная система в порядке. Так 
что должна ехать и тормозить.

АРТЮХИН, СКА, БИЗНЕС

– Какой современный русский хокке-
ист напоминает вам самого себя?

– Такого нет. Не видел. Кто? С Же-
ней Артюхиным мы играли в похожем 
стиле. У него очень хорошее катание. 
Всегда завидовал ему. Говорил: «Тюха, 
если бы я катался, как ты...» Но у него, 
честно, рук не было. Другая проблема. 
Катание хорошее, а рук – нет. А у ме-
ня – наоборот: были руки, но плохое 
катание.

– А Михаил Фисенко?

– Он меньше меня ростом, это лег-
че. 185 сантиметров и 196 – это два раз-
ных хоккеиста. Лет с 13 детский тренер 
учил нас крутить сальто назад. Занима-
лись гимнастикой с Виктором Михай-
ловичем Перегудовым. Я научился ко-
лесу и сальто самым последним в ко-
манде. А это координация. Вроде всего 
10 сантиметров разницы.

– У вас был период, когда вы сразу 
выросли на 10 сантиметров?

– Да, у меня есть детские фотогра-
фии, где все мне по пупок.

– Что бы сегодняшний Андрей Назаров 
сказал Андрею Назарову из 2007 года?

– Андрей, ничего не меняй. Делай 
все то же самое.

– Серьезно?
– Однозначно.
– И в СКА бы пошли?
– А зачем что-то менять? Это ши-

карный жизненный опыт. Я доволен 
всем, что случилось в  моей жизни. 
Сплю, ем, живу, дышу. Если что-то по-
менять, возможно, и не дышал бы сей-
час. Так что все идет по плану.

– Почему у вас было фиаско в СКА?
– Я попал на чемпионскую коман-

ду. Ребята радовались, еще жили про-
шлым сезоном. Все это переросло в са-
моуспокоенность.

– Когда вы закончили карьеру, говори-
ли в интервью, что не пойдете в тренерство, 
а займетесь бизнесом. Что поменялось?

– Это был 2006 год. Скучно. Когда 
играл в хоккей, думал, что бизнес – 
это шикарно, веселуха. А оказывает-
ся, бизнес – это к семи утра на рабо-
ту, бумажки, кредиты оформлять, сле-
дить за всем.

МИХАИЛ ЗИСЛИС,  
АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Андрей Назаров
Родился 22 мая 1974 года в Челябинске.
Воспитанник «Трактора». Нападающий. 
В 1992 году на драфте НХЛ выбран «Сан-Хосе» 

в первом раунде под 10-м номером.
Игровую карьеру начал в челябинском «Мечеле» 

в 1991 году. В том же году уехал в московское 
«Динамо» (1991–1994). Выступал за «Канзас 
Сити» (ИХЛ, 1993–1996), «Сан-Хосе» (1993–
1998), «Кентукки» (АХЛ, 1996), «Тампа-Бэй» 
(1998), «Калгари» (1999–2000), «Анахайм» 
(2000), «Бостон» (2000–2002), «Финикс» 
(2002–2004), «Металлург» Нк (2004), «Аван-
гард» (2004/05 – во время локаута в НХЛ), 
«Миннесоту» (2005). 

В 32 года стал генеральным менеджером «Трак-
тора». В следующем сезоне начал трениро-
вать.

Работал в  «Тракторе» (2007–2010), «Витязе» 
(2010–2012), «Северстали» (2012/13), «Дон-
бассе» (2013/14), «Барысе» (2014/15, 2015–
2016), «Нефтехимике» (2016–2018), СКА 
(2015), «Сочи» (2021 – н.в.), а также в сбор-
ных Украины и Казахстана, который вернул 
в элитный дивизион чемпионата мира (2015).

Что такое драка в хоккее? Это эмоции. 
Просто эмоции. А в чем разница – человек 
ударил по лицу рукой или ударил 
по рукам клюшкой?

Я раньше тоже спал. По три часа  
дрых. Потом женился, развелся 
и спать перестал.

Фиаско в СКА? Я попал на чемпионскую 
команду. Ребята радовались, еще жили 
прошлым сезоном. Все это переросло 
в самоуспокоенность.

Среда. Сочи. «Сочи» – «Адмирал» – 2:4. Главный тренер хозяев Андрей Назаров Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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НЕ СЧИТАЮ ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ 
СЛАБЫМ

– Почему решили поехать работать за границу 
и выбрали именно чемпионат Германии?

– У меня всегда было желание попробовать 
свои силы в других лигах. Просто до этого не 
было предложений и существовали обстоятель-
ства, которые меня останавливали на тот мо-
мент. Конечно, в приоритете всегда оставалась 
международная арена – матчи чемпионатов 
мира и Олимпиад. Если бы я поехал работать 
в другую лигу, то уже вряд ли был бы приглашен 
на главные международные турниры.

Что касается выбора Германии, то все просто. 
На меня напрямую вышел представитель немец-
кой лиги. Это было за три недели до заключе-
ния нового договора с КХЛ. До этого я работал 
в Германии по обмену. Такая программа есть во 
всех лигах, мы судили в Швеции, Швейцарии, 
Финляндии, как и все европейские судьи, кото-
рые приезжали по обмену, в том числе и в КХЛ. 
В Германии запомнилась интересная атмосфера 
чемпионата: много иностранных специалистов, 
игроков из Северной Америки и других стран 
Европы. Забегая вперед, сразу отвечу на вопрос 
про «не самый сильный чемпионат». Когда я там 
судил, мне так совсем не показалось.

Когда разговаривал с представителем лиги, 
то все происходило корректно. В первом же во-
просе он поинтересовался, есть ли у меня кон-
тракт с КХЛ на следующий сезон. То есть он не 
собирался предлагать мне другой в случае его 
наличия. На тот момент его не было, люди за-
интересовались и спросили, хотел бы я порабо-
тать в чемпионате Германии.

– Получается, за вами давно следили, чтобы 
сделать это предложение?

– Не могу сказать точно. Помимо меня там бу-
дут работать другие экс-судьи КХЛ: Одиньш, Ан-
сонс и Франо. Я не задавал вопросов, но у всех 
судей есть контакты друг друга, поэтому выйти 
на меня не составило труда. Дело в том, что у ли-
ги DEL поменялся вектор развития: они делают 
ставку на европейских судей, а не на американ-
ских, которые работали там в течение нескольких 
сезонов (в прошлом году – пять. – Прим. «СЭ»).

– В  последнее время ряд граждан покинул 
Россию…

– Никаких несогласий, демаршей этим реше-
нием я выражать не намерен. Я не политический 
эмигрант, просто получил предложение порабо-
тать за границей. Я еду один, по работе, без се-
мьи. Кроме того, мы видим, что многие хокке-
исты и другие спортсмены выступают за грани-
цей. И к ним не возникает вопросов. Я понимаю, 
что отъезд судьи немного отличается от обычной 
ситуации. Но, на мой взгляд, судьи в чем-то тоже 
являются такими же спортсменами, так же ставят 

перед собой новые цели и могут работать в других 
лигах. Ведь и у арбитров тоже есть такая практи-
ка. Например, шведский судья Маркус Винеборг 
первым поехал работать по контракту в НХЛ. Не-

сколько сезонов за океаном работал наш арбитр 
Евгений Ромасько, который благополучно вер-
нулся в КХЛ и продолжает работу в нашей лиге. 
Так что я даже не первопроходец в этом вопросе.

– Что думаете о немецком чемпионате со спор-
тивной точки зрения?

– О судейских нюансах пока не задумы-
вался, но особенности, как и в любом другом 

чемпионате, уверен, будут. Что касается чи-
сто игровых моментов, то, когда я судил, от-
метил высокие скорости. Не назвал бы этот 
хоккей чисто вертикальным, присутствуют 

и комбинации. Мастерство игроков тоже на 
хорошем уровне. Но я судил там достаточ-
но давно, так что более полными впечатле-
ниями могу поделиться только после начала 
работы. Но, судя по прогрессу сборной Гер-
мании на международной арене, стоит ожи-
дать высокого уровня и во внутреннем пер-
венстве.

ОБ НХЛ ПОКА НЕ ДУМАЮ

– Есть мнение, что вы поехали судить чемпио-
нат Германии, чтобы оттуда попасть в НХЛ.

– Такую цель пока себе не ставлю. Пока 
хочу хорошо работать в чемпионате Герма-
нии. Я по своей натуре такой человек, что 
люблю новые цели. Постараюсь подтвердить 
высокий уровень российской школы судей-
ства.

– Вы давно зарекомендовали себя одним из 
лучших арбитров России, дважды судили финал 
чемпионатов мира. Однако ни разу не были при-
знаны лучшим арбитром КХЛ. Есть ли у вас вер-
сии почему?

– Хмм... Хороший вопрос, но он не ко мне. 
Сначала, возможно, когда были шансы, я был 
молод для этой награды. А позже... Возможно, 
люди просто лучше судили.

– Есть ли чувство пресыщенности оттого, что 
каждый год одно и  то же, поэтому захотелось 
попробовать что-то новое?

– Да, так и есть. Именно это повлияло на мое 
окончательное решение. Меня поймут не толь-
ко судьи, но и спортсмены. Когда ты выступа-
ешь в одном клубе, то ко многому привыкаешь, 
попадаешь в зону комфорта. Думаю, что все за-
дачи, которые я ставил себе 12 сезонов назад, 
начиная работать в КХЛ, я выполнил: много 
раз судил финалы КХЛ, попал на международ-
ную арену, работал на финалах ЧМ.

НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ МЕНЯ ВЫСТАВЛЯЛИ 
НЕБЛАГОДАРНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ

– Как вы известили КХЛ о том, что будете рабо-
тать в другом чемпионате?

– Я позвонил главному судье КХЛ Алексею 
Анисимову, когда мне прислали предложение 
о контракте из КХЛ. В тот же день мне высла-
ли окончательный контракт с немецкой лигой. 
Я хорошо поговорил с Алексеем Владимиро-
вичем, все ему объяснил. Он, со своей сторо-
ны, принял мое решение, сказав, что россий-
ский судейский корпус будет рад, если у меня 
все сложится хорошо в Германии.

– Как отреагировали коллеги, когда узнали 
о вашем решении?

– По-разному. Многие поддержали, позвони-
ли, кто-то прислал запоминающийся жесткий 
мем. То, что по этому поводу будут различные 
мнения, ожидал. Где-то даже было сказано, что 
я уехал, не попрощавшись с коллегами, без объ-
яснения причин. Сразу скажу, что это неправ-
да. Я попрощался, об этом можно спросить лю-
бого судью. У нас был общий чат, где я поблаго-
дарил всех за совместную работу, пожелал всем 
успешно пройти сборы, провести сезон. Отме-
чу, что коллеги, которые не будут работать в КХЛ 
в следующем сезоне, записали видеообращение, 
которое, наверное, показывали всем на судей-
ских сборах. Я об этом узнал только после сбо-
ров. Просто никто не просил меня записывать 
такое видео. Хочу, чтобы коллеги, которые бу-
дут читать это интервью, не думали, что я уехал, 
хлопнув дверью. Все, кто работал со мной, знают, 
что я так не поступлю. И не хочу, чтобы меня вы-
ставляли неблагодарным человеком.

– Вы много лет судили финалы КХЛ, а в про-
шедшем сезоне не попали в  списки судей, его 
обслуживающих. Как вы думаете почему?

– Если я не работал в финале, значит, яв-
но кого-то не устроил. Либо качество моей ра-
боты вызывало вопросы, либо какой-то дру-
гой фактор.

– Контракт в немецкой лиге – это приобрете-
ние или потеря в деньгах?

– Сумму я не имею права называть по кон-
тракту – ни с КХЛ, ни с DEL. Но скажу, что 
в деньгах я не потеряю. Но еду работать в дру-
гой чемпионат не из-за денег. Разница с кон-
трактом КХЛ совсем небольшая.

– Что вы посчитаете для себя успехом в пред-
стоящей работе?

– В настоящий момент хочу приехать и с 
первого вбрасывания получать удовольствие 
от того, чем занимаюсь. Каких-то других задач, 
кроме как хорошо себя проявить, показать свои 
профессиональные качества, я пока не ставлю.

МАРАТ САФИН

ХОККЕЙ

Роман Гофман: «Я – не политэмигрант. 
И деньги тут ни при чем»
Один из лучших российских арбитров неожиданно для большинства в нашем хоккейном сообществе решил покинуть КХЛ 
и продолжить карьеру в немецкой лиге. О причинах такого шага он рассказал в интервью «СЭ»

На предсезонном турнире Sochi 
Hockey Open жарко с первого 
дня. Зрителей порадовали не 

только результативными матчами, но 
и яркой дракой форварда южан Андрея 
Алтыбармакяна и защитника «Адми-
рала» Колби Уильямса. Самым обсуж-
даемым эпизодом второго дня стал 
силовой прием защитника минского 
«Динамо» Алексея Емелина на форвар-
де сборной России U-25 Матвее Мичко-
ве. Опытный Емелин встретил молодо-
го таланта в круге вбрасывания, после 
чего нападающий не смог вернуться на 
лед. Матч с белорусами Матвей досма-
тривал с трибун, а после игры, прихра-
мывая, покинул ледовый дворец.

На турнире в  Сочи националь-
ная команда собрала эксперимен-
тальный состав из хоккеистов мо-
ложе 25  лет. Традиционно в  него 
вошли игроки системы СКА, в том 
числе вундеркинд Мичков. Практи-
ка в сборной, где он выходит в боль-
шинстве и ключевых отрезках, пой-
дет на пользу. Форварда даже выбра-
ли капитаном. В 17 лет!

Правда, сочинский турнир сложил-
ся для Мичкова неудачно. В первом 
матче россияне обыграли «Авангард», 
а Матвей отметился только одной ре-
зультативной передачей. Вторая игра 
с минским «Динамо» завершилась для 
нападающего досрочно после жестко-
го силового приема Емелина.

Главный тренер минского «Дина-
мо» Крэйг Вудкрофт после матча объ-
яснил, что просил хоккеистов действо-
вать плотнее с игроками, которые вры-
ваются с шайбой в центральную зону. 
Чтобы тормозить их движение и раз-
рушать атаки. Канадский специалист 
уверен, что Емелин провел чистый си-
ловой прием и попросту действовал 
в привычном жестком стиле.

– Уверен, что у Емелина не было же-
лания сыграть грязно. Алексей – про-
фессионал. Это его стиль игры. Он не 
желал Мичкову ничего плохого, – оце-
нил эпизод Вудкрофт.

Тренер сборной России U-25 Влади-
мир Филатов придерживался противо-
положного мнения. Он подтвердил, что 
Мичкова после матча отправили на об-
следование. Обнадеживает, что напа-
дающий досмотрел игру и только по-

том поехал в больницу. Тем не менее 
полную картину покажет только про-
веденное МРТ. По информации «СЭ», 
обследование назначено на утро пят-
ницы.

– По состоянию Матвея Мичкова бу-
дет проведено обследование. К сожале-
нию, я ничего пока не знаю. Опытный 
хоккеист из минского «Динамо» сделал 
свое дело. К сожалению. Но не думаю, 

что это правильный способ воспита-
ния молодежи. Был удар в колено. Мне 
кажется, на данном этапе этого можно 
было избежать. Возможно, это получи-
лось не специально, – сказал Филатов 

на пресс-конференции.
Ответил на вопросы журналистов 

сам Емелин. Алексей убежден, что про-
вел чистый силовой прием и не бил 
Мичкова в колено:

– Коленом в колено не бил. Считаю, 
это был чистый силовой прием. Я пе-
рекрывал центр, он хотел обыграть, мы 
столкнулись. А как вы считаете, я дол-
жен был пропустить игрока в центр? 
Чтобы потом сказали: «Емелин уже не 
тот, старый, пора его списывать, его 
уже молодые обыгрывают». Играли ли 
против меня, когда я был в возрасте 
Мичкова, так же жестко? Играли. Бы-
вало и пожестче.

Арбитры не усмотрели в силовом 
приеме Емелина грубости и остави-
ли защитника без малого штрафа. По-
лучается, Алексей встретил Мичкова 
по правилам? Положение корпуса за-
щитника подтверждает решение су-
дей. Емелин не поднимал локоть, шел 
тело в тело. Смущает положение коле-
на – на замедленном повторе кажет-

ся, что удар все-таки был. Матвей се-
рьезно пострадал при падении, когда 
болезненно вывернулась левая нога.

После силового приема Емелин 
подъехал к Мичкову и извинился. Не 
сомневаюсь, что злого умысла в дей-
ствиях Алексея не было. Защитник 
выполнял прямую задачу: не пускал 
форварда в опасную зону перед воро-
тами. Интересует другое. Как Матвей 
планировал избежать столкновения 
с защитником-скалой Емелиным? Не-
ужели понадеялся, что Алексей осла-
бит хватку и любезно пропустит к во-
ротам? Умный нападающий просчиты-
вает все ходы наперед.

Хочется верить, что Мичков избе-
жит серьезных последствий для здоро-
вья. Хит Емелина должен стать уроком 
для юного форварда. Каким бы талан-
том ты ни обладал, всегда надо быть го-
товым к жесткой силовой борьбе. Как 
будущая звезда, должен справляться 
и с таким испытанием.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Лига Ставок Sochi Hockey Open

РОССИЯ U-25 3 
ДИНАМО МН 5

3:2, 0:2, 0:1

Голы: Мартынов (Спунер, Коробов), 2:50 – 0:1. Но-
виков (Полтапов, Неучев), 6:26 – 1:1. Ожгихин 
(Танков, Грошев), 6:51 – 2:1. Юров (бол., Неу-
чев, Кабуш), 13:59 – 3:1. Горбунов (Алистров, 
Коробов), 18:02 – 3:2. Варфоломеев (бол., 
Спунер, Гилмор), 27:37 – 3:3. Алистров (бол., 
Кузнецов, Спунер), 37:22 – 3:4. Варфоломе-
ев, 43:02 – 3:5.

Вратари: Пекса (Набоков, 20:00, 55:54–56:12, 
57:38) – Шостак.

Штраф: 8–14.
Броски: 32 (10+6+16) – 37 (9+15+13).
Судьи: Морозов, Соин.
4 августа. Сочи. «Шайба». 535 зрителей. 

СКА 6 
АДМИРАЛ 2

3:0, 1:2, 2:0

Голы: Жафяров (бол., Ожиганов), 6:55 – 1:0. 
Швец-Роговой (Бардаков), 7:12 – 2:0. Федоров 
(Моисеев, Воробьев), 19:44 – 3:0. Гареев (бол., 

Хуснутдинов, Елисеев), 33:34 – 3:1. Пыленков, 
35:37 – 4:1. Гареев (Воробьев, Федоров, Федо-
ров, Елисеев, Криштоф), 35:46 – 4:2. Жафяров, 
50:10 – 5:2. Жафяров (бол.), 53:10 – 6:2.

Вратари: Самонов – Лазушин.
Штраф: 2–6.
Броски: 3 (1+1+1) – 3 (1+1+1).
Судьи: Наумов, Сергеев.
4 августа. Сочи. «Шайба».

СОЧИ 4 
АВАНГАРД 6

2:2, 0:3, 2:1

Голы: Буше (Телегин, Ткачев), 1:03 – 0:1. Тянулин 
(бол., Глотов), 5:32 – 1:1. Асташевский (Тка-
чев), 10:58 – 1:2. Петьков (Николаев, Гараев), 
12:18 – 2:2. Буше (бол., Ткачев), 26:06 – 2:3. 
Буше (бол., Ткачев), 30:44 – 2:4. Малыхин (Бе-
лов, Горшков), 39:26 – 2:5. Глотов (Феокти-
стов), 40:21 – 3:5. Жарков (Денисевич, Ша-
рипзянов), 41:39 – 3:6. Тянулин (буллит), 
46:05 – 4:6.

Вратари: Мельничук (58:32–59:54) – Демченко.
Штраф: 61–34.
Судьи: Наумов, Сергеев.
4 августа. Сочи. «Шайба».

Пока хочу хорошо работать в чемпионате Германии. 
Я по своей натуре такой человек, что люблю новые 
цели. Постараюсь подтвердить высокий уровень 
российской школы судейства.

Роман Гофман
Родился 2 января 1985 года в Челябинске.
Судья. 
В КХЛ провел 670 матчей: 560 – в регулярном чемпиона-

те и 110 – в плей-офф. Работал на семи ЧМ (2014–2019, 
2021) и двух ОИ (2018, 2022). Дважды судил финалы 
ЧМ (2016, 2018).

ЗАВТРА
12.00  Авангард – Динамо Мн  

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)
15.45 Сочи – СКА (КХЛ ТВ, КХЛ Prime)
19.30  Россия U-25 – Адмирал  

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

ВОСКРЕСЕНЬЕ
12.00  Адмирал – Динамо Мн  

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)
16.00 СКА – Авангард (Матч, КХЛ ТВ, КХЛ Prime)
19.45 Сочи – Россия U-25 (КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.

ХОККЕЙ // КХЛ

Емелин травмировал Мичкова
В стартовом матче второго дня Лига Ставок Sochi Hockey Open звезда нашей национальной команды 2010-х 
жестким силовым приемом встретил капитана сборной России U-25

Хочется верить, что Мичков избежит 
серьезных последствий для здоровья. 
Хит Емелина должен стать уроком 
для юного форварда

Юрий Кузьмин photo.khl.ru

Вчера. Сочи. Россия U-25 – «Динамо» Мн – 3:5. Матвей Мичков покидает площадку Юрий Кузьмин photo.khl.ru

Положение команд

 И В ВО ПО П Ш О
1. СКА 2 2 0 0 0 10–3 4
2. Динамо Мн 2 1 0 0 1 6–7 2
3. Россия U-25 2 1 0 0 1 7–8 2
4. Адмирал 2 1 0 0 1 6–8 2
5. Авангард 2 1 0 0 1 9–8 2
6. Сочи 2 0 0 0 2 6–10 0
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ТЕННИС

ФОРМУЛА-1АВТО

Медведев вернулся на корт с победой

Австралийский пилот 
предал свою командуУроженец Сахалина удивляет 

в «Формуле-3»

Даниил не играл полтора месяца и, похоже, пока экономит силы

Даниил Квят получил бы новый шанс в королевской серии, 
если бы остался в Alpine в момент скандала с Оскаром Пиастри

Кто такой Александр Смоляр – российский гонщик, рвущийся в королевскую серию?

Первая ракетка мира Даниил Мед-
ведев успешно начал серию со-
ревнований за океаном, уверен-

но обыграв во втором круге турнира ATP 
250 в мексиканском Лос-Кабосе австра-
лийца японского происхождения Ринки 
Хидзикату. Сомнений, кто здесь лидер 
мужского тенниса, а кто – 224-й номер 
рейтинга, во время этого поединка, в об-
щем-то, не возникало. Хотя это не был 
разгром. Лучший теннисист России сы-
грал уверенно и экономно, усиливая дав-
ление на соперника, только когда было 
необходимо. Даниилом были реализо-
ваны всего два брейка, но в самые нуж-
ные моменты для того, чтобы победить 
без нервов и титанических усилий – 6:4, 
6:3. Игра завершилась за 1 час 32 мину-
ты и оставила впечатление, что Медве-
дев намерен постепенно набирать фор-
му к US Open, а не сносить аутсайдеров 
с корта прямо сейчас.

БУДЕТ ЛИ ПЕРВЫЙ ТРОФЕЙ 
В СЕЗОНЕ?

Из-за отстранения от Уимблдо-
на Даниил не выступал шесть недель 
и для возвращения из этого вынужден-
ного отпуска выбрал не самый звезд-
ный турнир. Наиболее опасные сопер-
ники Медведева сейчас в основном 
бьются в Вашингтоне, где жалуются 
на лютую жару и духоту. В Лос-Кабосе 
тоже не прохладно – плюс 30 в тени, – 
но Медведев играл в вечернюю сессию 
и, судя по всему, физически чувствовал 
себя комфортно. Сил он затратил то-
же не слишком много, взяв подачу со-
перника только в конце первого сета – 
предотвратив тай-брейк – и в середине 
второго, исключив нервную концовку. 
В целом все было очень зрело по так-
тике, хотя уровень соперника, конеч-
но, не позволяет делать серьезные вы-
воды о нынешнем состоянии нашего 
спортсмена. По сути, Медведев провел 
плотный спарринг в турнирном режи-
ме. Выиграл – и слава богу.

Следующим соперником Даниила 
в третьем круге станет представитель 
Литвы Рикардас Беранкис, 98-я ракет-
ка мира. В целом до финала звездных 
конкурентов в Лос-Кабосе не ожида-
ется, но перед Медведевым в Мексике 
стоит достаточно трудная задача. С од-
ной стороны, нельзя форсировать фор-
му и устраивать марафон из 4–5 матчей 
еженедельно – до Открытого чемпиона-
та США больше 20 дней. С другой – на 

Даниила давит необходимость защи-
щать большое количество очков. Навер-
ное, первое место в рейтинге для ум-
ного теннисиста не самоцель, но очень 
серьезный моральный стимул. Глав-
ные испытания нашего лидера ждут на 
«мастерсах» в Монреале и Цинцинна-
ти, а также на «мейджоре» в Нью-Йор-
ке. Но, если он сейчас покажет свою сла-
бость в Лос-Кабосе, давление станет еще 
сильнее.

Есть еще один важный психологи-
ческий момент: Медведев в текущем 
сезоне пока не взял ни одного титула, 
что в его нынешнем статусе не слиш-
ком здорово. «Важнее всего победы 
в матчах, – говорил Даниил накануне 
турнира в Мексике. – Каждый сопер-
ник силен, но, выигрывая матчи, обре-
таешь уверенность, начинаешь лучше 
чувствовать игру. Ради этого я и при-
ехал в Лос-Кабос. Конечно, я немного 
слежу за битвой за первое место в рей-
тинге ATP. Зависит от момента, потому 
что знаю, что к концу года, если я не по-
пытаюсь выиграть каждый оставшийся 
турнир, вероятно, первым станет Рафа-
эль Надаль. В то же время я могу сохра-
нять этот статус как можно дольше, ес-
ли хорошо сыграю на турнирах в Север-
ной Америке».

«К СЛЕДУЮЩЕЙ ИГРЕ 
ПРИБАВЛЮ»

Победа над Хидзикатой стала для 
Медведева 250-й в  профессиональ-
ной карьере, но это далеко не рекорд, 
и вряд ли кто-нибудь, кроме любителей 
статистики, вообще обратит внимание 
на это событие. «Возможно, это в не-
котором роде веха, – удивленно про-
комментировал свое достижение Да-
ниил. – Но, конечно, я хочу больше по-
бед и в ближайшее время попытаюсь 
увеличить этот показатель. Что касает-
ся сегодняшнего матча, то мне было не-
просто – ведь я не играл на турнирах 
с искусственным покрытием с начала 
весны, с турнира в Майами. Ощущения 
были неплохие. Несколько раз ситуа-
ция в матче подвисала, но, когда побе-
ждаешь, об этом не стоит вспоминать. 
К следующей игре я планирую приба-
вить».

Тем временем достаточно важные 
для наших теннисистов события проис-
ходят в Вашингтоне. Во-первых, сопер-
ником Андрея Рублева в третьем круге 
стал двухметровый американец Максим 

Кресси, 32-й номер мирового рейтин-
га. Второй ракетке России он, безуслов-
но, по силам, но Рублев (впрочем, как 
и Медведев) в последнее время высту-
пает нестабильно – может вынести очень 
серьезного конкурента, а может уступить 
ноунейму. Кресси, конечно, не ноунейм 
и в июле выиграл турнир в Ньюпорте, но 
основная специализация Максима – тра-
вяные корты, а на харде преимущество 
должно быть у Рублева.

А вот другой россиянин Аслан Кара-
цев выступления в одиночном разря-
де в Вашингтоне уже завершил, усту-
пив 115-й ракетке мира Микаэлю Име-
ру из Швеции в трех сетах – 4:6, 6:3, 4:6. 
После двух сравнительно неплохих тур-
ниров в Европе Аслан снова уступает 
в первом же поединке во второй раз 
подряд. А тем временем его бывший 
тренер Егор Яцык продолжает успешно 
работать с россиянином Романом Са-
фиуллиным на «челленджерах». Нака-
нуне 124-я ракетка мира вышла в чет-
вертьфинал турнира в американском 
Лексингтоне, обыграв в двух сетах пред-
ставителя Индии Сашу Кумара Мукун-
да – 6:3, 7:6 (7:2).

А вот у россиянки Анны Калинской 
в женском турнире в Вашингтоне по-
ка все отлично. Калинская вышла в чет-
вертьфинал, одолев бывшую первую 
ракетку мира Симону Халеп из Румы-
нии: соперница отказалась от борьбы 
во втором сете при счете 7:5, 2:0. Сле-
дующая соперница Анны – Кайя Кане-
пи из Эстонии. Сыграет в четвертьфи-
нале, но в Сан-Хосе и россиянка Дарья 
Касаткина. После громкой победы над 
чемпионкой Уимблдона Еленой Рыба-
киной Касаткина разгромила во втором 
круге американку-квалифаера Тэйлор 
Таунсенд – 6:4, 6:0. В четвертьфинале 
Mubadala Silicon Valley Classic Дарья сы-
грает с белоруской Ариной Соболенко 
или Каролин Долхайд из США. Напомню, 
что первая ракетка России в прошлом го-
ду доходила в Сан-Хосе до финала.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Турнир ATP Abierto de Tenis Mifel. Второй круг. 
МЕДВЕДЕВ (1) – Хидзиката (Австралия) – 6:4, 
6:3. 

Турнир ATP Citi Open. Второй круг. М.Имер (Шве-
ция) – КАРАЦЕВ (15) – 6:4, 3:6, 6:4.

Турнир WTA Citi Open. Второй круг. КАЛИНСКАЯ – 
Халеп (Румыния, 3) – 7:5, 2:0, отказ.

Турнир WTA Mubadala Silicon Valley Classic. Второй 
круг. КАСАТКИНА (7) – Таунсенд (США) – 6:4, 6:0.

Рокировки боевых пилотов, начав-
шиеся в «Формуле-1» в связи с ре-
шением Себастьяна Феттеля за-

вершить карьеру, неожиданно привели 
к скандалу. На место немецкого пилота 
в команде Aston Martin приглашен другой 
экс-чемпион мира – Фернандо Алонсо. 
И этот трансфер испанца стал полной не-
ожиданностью для его нынешних боссов 
из Alpine. Растерянная французская ко-
нюшня поспешила с пресс-релизом, в ко-
тором объявила: место Алонсо в следую-
щем году отдано молодому австралий-
скому таланту Оскару Пиастри. Однако 
этот «сменщик» изменению статуса с ре-
зервного на боевого пилота оказался во-
все не рад и буквально через несколько 
часов заявил, что не планирует выступать 
за Alpine в будущем сезоне. Мир автого-
нок в шоке от такой несогласованности 
и гадает, куда же собирается перейти Пи-
астри, предав воспитавшую его команду.

«МЫ ВКЛАДЫВАЕМ  
В НЕГО ДУШУ»

«После четырех лет в семье Renault 
и Alpine резервный пилот Оскар Пиастри 
получит место в гоночном кресле вместе 
с Эстебаном Оконом начиная с 2023 го-
да», – говорилось в заявлении, опублико-
ванном в социальных сетях Alpine.

«Насколько я  понимаю, команда 
Alpine без моего одобрения выпустила 
пресс-релиз, что я буду выступать за них 
в следующем году, – отреагировал Пи-
астри в соцсетях. – Это не соответству-
ет действительности – я не подписывал 
контракт с Alpine на 2023-й. Я не буду 
выступать за Alpine в следующем году».

То, что в этой ситуации имели ме-
сто колоссальные проблемы с комму-
никацией внутри французской коман-
ды, сомнению не подлежит. Как и на-
глость 21-летнего гонщика, в которого 
Alpine уже два года вкладывает много 
сил и денег. Пиастри считают будущей 
звездой – он с первой попытки выиграл 
титулы в «Формуле-3» и «Формуле-2», 
повторив достижения Шарля Леклера 
и Джорджа Расселла. Однако дает ли это 
повод для дерзкого поведения в публич-
ном пространстве?

«Мы помогаем ему не только день-
гами, мы вкладываем в  него сердце 
и душу», – говорил об австралийском 
тест-пилоте босс Alpine Отмар Сафнау-
эр. Правда, в этом сезоне, несмотря на 
все перспективы австралийца, место бо-
евого пилота Пиастри не получил. Более 
того, Alpine вел переговоры о продлении 

соглашения с Алонсо, что могло оставить 
Оскара за бортом королевской серии еще 
минимум на год. Скорее всего, именно 
это заставило юношу начать перегово-
ры с другими командами.

«У НЕГО КОНТРАКТ  
С ALPINE НА 2023-й»

Пиастри сватали в  «Уильямс», но 
плотнее всего он общался с «Макларен». 
По слухам, с этой командой было даже 
подписано соглашение о намерениях. 
Планировалось, что Оскар в следующем 
году может заменить другого австралий-
ца – Даниэля Риккьярдо. Однако для это-
го пришлось бы разорвать контракт Пи-
астри с Alpine, что выглядело, мягко го-
воря, некрасиво.

– Я не в курсе каких-либо предвари-
тельных договоренностей Оскара с «Мак-

ларен», если таковые вообще имеются. 
Знаю о слухах в паддоке и точно могу ска-
зать, что у него контракт с нами на 2023-й 
и, возможно, на 2024-й, если воспользу-
емся опционом, – прокомментировал 
происходящее в интервью Autosport От-
мар Сафнауэр. – Мы выполняем все ус-
ловия контракта: Оскар работает на си-
муляторе, проехал половину запланиро-
ванной дистанции на тестах на старой 
машине, суммарно будет 5000 км, что 
подготовит его к роли боевого пилота.

Однако боевым пилотом Пиастри, 
возможно, станет в другой команде. И как 
будут выкручиваться из ситуации участ-
ники нынешнего скандала – совершен-
но непонятно. Есть вариант, при кото-
ром Риккьярдо проследует по обратному 
маршруту и в следующем сезоне станет 
пилотом Alpine. Но Даниэлю уже 33 го-
да, и обмен юной звезды на ветерана, ко-
торый близок к пенсии, не самый спра-
ведливый вариант. Впрочем, и Оскар еще 
должен доказать оправданность авансов. 
Историй, когда дерзкий юниор сдувал-
ся к королевской серии, более чем доста-
точно. А врагов себе нынешней истори-
ей Пиастри уже нажил. И теперь при лю-
бой неудаче его ждет грандиозный хейт.

Самое обидное, что в прошлом году 
тест-пилотом Alpine был россиянин Да-
ниил Квят. И если бы он остался во фран-
цузской команде, то сейчас именно он, 
а не Риккьярдо был главным кандидатом 
на место, которое освободил Алонсо и от 
которого отказался Пиастри.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Минувшая неделя в автоспорте оз-
наменовалась не только дебю-
том Даниила Квята в NASCAR 

и идиотизмом команды «Феррари» на 
«Гран-при Венгрии». В том же Будапеш-
те гонку «Формулы-3» выиграл россия-
нин Александр Смоляр, продолжающий 
соревноваться под флагом FIA.

БОРЕТСЯ ЗА ЧЕМПИОНАТ

В Венгрии Смоляр стартовал на мо-
крой трассе и сразу сумел создать задел 
от соперников, пролидировав от старта 
до финиша. Так что, когда трасса подсо-
хла и соперники перешли на слики, до-
гнать лидера они уже не успели.

Для россиянина это первая победа 
в сезоне, он переместился на седьмое 
место в чемпионате и за шесть гонок 
до конца чемпионата находится всего 
в 41 балле от лидеров – французов Исака 
Аджара и Виктора Мартинса. Учитывая, 
что за победу в главной гонке уик-энда 
в «Формуле-3», как и в первой форму-
ле, дают 25 очков, россиянин может под-
няться в чемпионате еще выше.

При этом этап в Сильверстоуне Смо-
ляр и вовсе был вынужден пропустить, 
потому что британцы не дали нашему 
гонщику визу. Россиянину надо оты-
грываться, потому что звезды в Ф3 дол-
го не сидят, а обстоятельства и так не 
лучшие. Но те, кто выступал в этой се-
рии успешно, затем неизбежно прихо-
дили в главные гонки мира – это и Лью-
ис Хэмилтон, который выносил всех 
в середине 2000-х, и Макс Ферстаппен, 
и Шарль Леклер.

На данный момент Александр – один 
из двух-трех самых сильных гонщиков 
в России, который имеет шанс засве-
титься в Ф1. Еще один, Роберт Шварц-
ман, получил израильскую гоночную ли-

цензию, будучи тест-пилотом «Феррари» 
(впрочем, стоит ли так стремиться в эту 
команду, если даже на быстрой маши-
не ты будешь финишировать в середи-
не первой десятки?). Также среди пер-
спективных россиян западное эксперт-
ное сообщество Formula Scout отмечает 
москвича Михаэля Белова, гоняющегося 
в европейской формуле «Альпин».

Смоляр с  острова Сахалин. Но 
первые гоночные шаги он делал уже 
в Московской области, куда переехал 
с семьей в пять лет, а вырос в сильно-
го гонщика уже в Европе. На Сахалине 
последние картинговые соревнования 

прошли в 2011 году, а потом трасса Хо-
мутово превратилась в заброшенный 
кусок земли без нормального покры-
тия. Отец Смоляра, тоже Александр – 
бизнесмен, работающий в  оптовой 
торговле рыбой на Дальнем Востоке 
и в Подмосковье. Также он занимал-

ся строительством водно-спортив-
ного комплекса на Сахалине. Он вло-
жил в сына деньги, причем помогал 
даже дед, Смоляр-младший получил 
поддержку российской команды SMP 
Racing и пошел в гору.

В интервью «СЭ» Смоляр говорил, что 
его карьеру еще в юности спасла сестра:

– Мой отец занимался гонками, а я 
следил за ним. Лет с пяти отец подсадил 
меня на карт. А где-то с шести-семи мы 
уже стали заниматься этим профессио-
нально. Начал я не как все – не с про-
катного картинга, а  со спортивного. 
Мне было страшно. Я был самым моло-

дым среди всех и приезжал последним. 
Родители тогда подумали, что это не мое. 
Меня спасла сестра. Она сказала, что на-
до дать мне шанс на прокатном карте, – 
рассказал пилот.

На третьих местах он закончил чем-
пионаты в «Формуле-4» и Формуле «Ре-
но» и в 2020-м перешел в Ф3. Здесь с на-
скока продвинуться не получилось – 
начал он с 11-го места в чемпионате, 
в 2021-м стал шестым. А затем грянули 
события на Украине.

ПОДПИСАНИЕ ДЕКЛАРАЦИИ

Российских и белорусских автогон-
щиков FIA обязала подписать так назы-
ваемую декларацию о мире, в которой 
вполне разумные положения соседство-
вали с весьма неоднозначными. Неко-
торые россияне предпочли сменить го-
ночные лицензии – сейчас в испанской 
«Формуле-4» весьма успешно гоняется 
новоиспеченный киргиз Кирилл Смаль 
и еще несколько русских испанцев.

Некоторые, как Даниил Квят, пошли 
на поиск других серий, иные вернулись 
в российские кольцевые гонки. Смоляр, 
которому нужно идти по иерархии FIA 

наверх, предпочел подписать деклара-
цию. И тем самым отправился в само-
стоятельное плавание отдельно от SMP 
Racing, которая не поддержала документ. 

Кстати, еще в октябре 2021 года Смо-
ляр мог не выигрывать гонки в Венгрии, 
а отправиться на окраину Москвы про-
давать пиво. По крайней мере, так счи-
тал директор молодежной программы 
SMР Racing Петр Алешин (отец гонщи-
ка Михаила):

– Будем говорить так, вариант А – 
[продавать] свежее пиво в Южном Буто-
во. Вариант Б – это, соответственно, гон-
ки в составе нового проекта под назва-
нием BR03. И вариант С – продолжение 
карьеры в Европе. Позитивно надо смо-
треть в будущее всегда. Южное Бутово, 
кстати, это далеко не самый плохой ва-
риант. И все варианты, которые я озву-
чил, абсолютно возможны, – сказал Але-
шин порталу drom.ru.

Пока у Смоляра обходится без торгов-
ли пивом. Но в Спа, Зандфоорте и Мон-
це нужно приложить максимум усилий, 
чтобы заслужить вызов в «Формулу-2». 
Иначе бутовская перспектива замаячит 
с новой силой.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Следующим соперником Даниила в третьем круге станет представитель 
Литвы Рикардас Беранкис, 98-я ракетка мира. В целом до финала 
звездных конкурентов в Лос-Кабосе не ожидается

Историй, когда дерзкий юниор сдувался 
к королевской серии, более чем достаточно. 
А врагов себе нынешней историей Пиастри 
уже нажил. И теперь при любой неудаче 
его ждет грандиозный хейт

На данный момент Александр –  
один из двух-трех самых сильных гонщиков 
в России, который имеет шанс засветиться в Ф1
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Эртель перейдет в «Зенит», несмотря на запугивания

На этой неделе Федерация баскетбола 
Франции (FFB) выпустила документ, в ко-
тором говорится, что игроки, подписав-

шие контракты с российскими и белорусскими 
клубами, не смогут выступать за национальную 
сборную (пока России и Белоруссии не вернут 
полноценный статус ФИБА). Это не рекоменда-
ция, а приказ. Баскетболистов, которые приеха-
ли на сборы для подготовки к Евробаскету-2022, 
обязали поставить свои подписи под этим до-
кументом.

Для большинства французов это формаль-
ность, но не для их основного разыгрывающего 
Томаса Эртеля. Этим летом бывший игрок «Ре-
ала» и «Барселоны» договорился с «Зенитом». 
В 33 года он подписал отличный контракт с си-
не-бело-голубыми на два года. В Санкт-Петер-
бурге Эртель будет зарабатывать в 1,5 раза боль-
ше, чем в Мадриде. Для ветерана это отличный 
шанс не только завершить карьеру новыми титу-
лами, но и заработать приличные деньги. Теперь 
он должен от этого отказаться из-за желания чи-
новников FFB?

ДО ОЛИМПИАДЫ МНОГОЕ 
МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ

«Зенит» пока официально не объявлял о кон-
тракте Эртеля. Предполагалось сделать это после 
Евробаскета-2022, который завершится 18 сен-
тября. Томас станет последним, шестым легио-
нером в заявке клуба на Единую лигу ВТБ. Это 
решенный вопрос.

При этом Эртель все-таки подписал до-
кумент о запрете выступать в России: «Да, 
я подписал, и вы это знаете, – отметил разы-
грывающий журналистам на пресс-конферен-
ции в Нантере. – Потому что в противном слу-
чае меня бы здесь не было. Являюсь ли я сто-
ронником этого решения? Это не ваше дело. 

Вы спрашиваете, подписал ли я. Да, я под-
писал».

Отвечая на прямой вопрос, подписан ли его 
контракт с «Зенитом», Эртель сказал, что его 
агенты ведут переговоры с несколькими клуба-
ми, включая российские. Партнера по сборной 
поддержал один из лидеров французов, защит-
ник «Нью-Йорка» Эван Фурнье: «Честно говоря, 
я не фанат таких запретов, – отметил вице-чем-
пион Игр-2022 в Токио. – В мире много конфлик-
тов, и если бы нам пришлось применять это к ка-
ждому конфликту, то мы бы нигде не играли».

Фурнье говорит абсолютно логично, но услы-
шит ли его FFB? Федерация грозит не вызывать 
игрока (если он подпишет контракт в России 
в период конфликта на Украине) на домашние 
Олимпийские игры-2024. Серьезная санкция, 
учитывая, что Франция будет чуть ли не главным 
фаворитом на баскетбольном турнире в Париже. 
Все-таки не зря французские функционеры так 
боролись за натурализацию камерунца Джоэ-
ля Эмбиида, который сейчас является одной из 
главных звезд НБА.

При этом отказ от услуг Эртеля можно сме-
ло назвать выстрелом себе в ногу. Нандо де Ко-
ло завершил карьеру в сборной. Тео Маледон 
еще слишком молод, Франк Нтиликина при всем 
его таланте очень нестабилен. Эндрю Альбиси – 
игрок уровня Еврокубка. Поэтому Эртель будет 
основным разыгрывающим своей сборной на 
Евробаскете-2022. И вполне способен сохранить 
это место и на Играх-2024.

Впрочем, до 2024 года многое может изме-
ниться. В том числе и на мировой политической 
арене. Россию и Белоруссию могут вернуть в се-
мью ФИБА буквально за один день. А от Эрте-
ля сейчас требуют отказаться от отличного кон-
тракта, который он вряд ли где-то получит в это 
межсезонье: «Дуракам закон не писан», – охарак-
теризовал «СЭ» ситуацию известный коммента-
тор Владимир Гомельский.

ВЫБОР ЛАБЕРИ

Эртель регулярно играет за сборную Фран-
ции с 2010 года. В 2013 году он помог своей ко-
манде выиграть Евробаскет в Словении, а спустя 
год – взять бронзу на ЧМ в Испании. На Олим-
пиаде-2020 Томас сыграл во всех шести матчах, 
в среднем набирая по 8 очков (пятый резуль-
тат в команде) и 3,5 передачи (больше только 
у де Коло). Напомним, что Франция тогда до-
шла до финала. На групповом этапе «Трехцвет-
ные» обыграли США, Чехию и Иран (Эртель 
стал самым результативным игроком матча), 
а в плей-офф разобрались с Италией и Слове-
нией. В решающем матче Руди Гобер и компа-
ния уступили пять очков американцам во главе 
с Кевином Дюрантом.

Отметим, что Томас не единственный фран-
цуз, который согласился на переезд в Россию 
этим летом. В июле ЦСКА объявил о заключении 
контракта по схеме «1 + 1» с форвардом Ливио 
Жан-Шарлем, а УНИКС договорился об однолет-
нем соглашении с центровым Луи Лабери. По-
следний имеет опыт выступления за националь-
ную сборную Франции, хотя и не был вызван на 
сбор для подготовки к Евробаскету-2022. Глав-
ный тренер Венсан Колле предпочел ему Муам-
маду Жете, Мустафу Фалля и Венсана Пуарье.

Впрочем, это не исключает того, что Лабери, 
который последние четыре года выступал за «Ва-
ленсию», может покинуть Казань. «Не знаю, по-
влияет ли эта ситуация на нашего Луи Лабери, – 
отметил «СЭ» президент УНИКСа Евгений Бога-
чев. – Мы всем делаем визы, они должны быть 
с нами в Казани. Повлияет – обойдемся без Луи. 
Он может уйти из клуба из-за этого решения? 
Все может быть. Ничего, обойдемся. Неплохо, ко-
нечно, было бы иметь его в команде, но ладно. 
Не переживайте! Куда уж дальше переживать».

ТИМУР ГАНЕЕВ Томас Эртель Global Look Press

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Россиянина 
и его партнершу 
выгоняют 
из сборной 
Казахстана
Доведенные до отчаяния 
подопечные Александра 
Жулина записали обращение 
к президенту страны

Пока в России готовятся к новому сезо-
ну, в некоторых соседних странах кипят 
страсти. Например, в Казахстане фигур-

ное катание плотно завязано на северных сосе-
дей – в Москве тренировалась Элизабет Турсын-
баева, в Сочи работает Михаил Шайдоров, другие 
спорт смены также готовятся у нас.

Однако, судя по всему, не все в Казахстане за-
интересованы в развитии вида спорта, в котором 
только начали проступать успехи. Но это еще до-
пустимо – фигурным катанием не обязаны ин-
тересоваться все. Странно то, что им не хочет за-
ниматься федерация этого вида спорта, которая 
после прихода новых руководителей решила ли-
шить финансирования Шайдорова, а других про-
сто выставить из сборной – по-видимому, при-
ведя на их место других.

«НАМ ПРЯМЫМ ТЕКСТОМ СКАЗАЛИ, 
ЧТО ПОМОГАТЬ НЕ БУДУТ»

В своих соцсетях опубликовали обращение 
к президенту Казахстана танцоры Гаухар На-
урызова и Бойсангур Датиев, тренирующиеся 
у Анжелики Крыловой. Датиев – россиянин, ро-
дился в Кирове, и именно на этом основании 
пару хотят исключить из сборной, хотя в мар-
те 2022 года она пробилась на чемпионат ми-
ра. То, что они говорят в четырехминутном ро-
лике, скандально.

Наурызова: «С Бойсангуром мы катаемся уже 
шесть лет, и ни разу за все эти годы мы не по-
лучили финансирование от нашей федерации. 
Ни оплаты поездки на соревнования, ни сборов, 
ни тренировок. Нам приходится зарабатывать. 
После тренировки мы не восстанавливаемся, 
а идем работать, чтобы их оплатить. Но, как бы 
нам ни было тяжело, мы продолжаем выступать 
за нашу страну, чтобы развивать фигурное ка-
тание и передавать знания будущим спортсме-
нам Казахстана. В прошлом сезоне мы вышли на 
взрослый уровень, который ведет нас к Олимпи-
аде-2026. Это тернистая дорога, и только по этой 
причине мы начали обращаться за поддержкой 
к федерации. В этот момент к руководству феде-
рации пришли Медер Маселов и исполнитель-
ный директор Олжас Бесбаев, которые препят-
ствуют подготовке».

Датиев: «Я являюсь гражданином России, но 
во всем мире существует практика, что партнеры 
в танцах на льду и парном катании имеют воз-
можность выступать с двумя разными паспорта-
ми. С 2017 года я самостоятельно, как все граж-
дане, старался получить гражданство Республи-
ки Казахстан. Но безуспешно. Вот уже шесть лет 
я готов принять гражданство. Мы обращались за 
помощью в федерацию, министерство спорта. 
Новый президент и исполнительный директор 
прямым текстом сказали, что помогать финан-
сово и по другим вопросам не будут».

«ОНИ ХОТЯТ СТЕРЕТЬ 
НАШУ ДИСЦИПЛИНУ»

«СЭ» поговорил с Гаухар Наурызовой:
– Мы сами не понимаем их мотивацию, по-

этому и пришел момент, когда надо публично 
говорить, чтобы до них дошло, – признается 
21-летняя фигуристка. – Меня хотят отчислить 
из сборной, хотя в прошедшем сезоне говорили, 
что, если отберемся на чемпионат мира, помо-
гут. Мы отобрались, но ничего не изменилось, все 
стало даже хуже. В письмах об отчислении ссыла-
ются на то, что мой партнер – россиянин. Но в за-
конодательстве нигде не написано, что в сбор-
ную должны зачислять по парам. Все это начало 
происходить после прихода новых руководите-
лей федерации. Они, видимо, хотят просто сте-
реть нашу дисциплину, танцы на льду.

– Раньше проблемы в  казахстанском фигур-
ном катании связывали с Оксаной Тен. Она как-то 
в этом замешана?

– Она потеряла свой пост после выборов. 
И стало только хуже. Когда была на посту Тен, 
ничего хорошего тоже не происходило. Она про-
двигала только свою академию. И когда она за-
нимала должность в федерации, Михаила Шай-
дорова отчислили из сборной.

– Каким образом вы зарабатываете после тре-
нировок?

– Подкатки. Федерация не вкладывается 
в спортсменов. Я знаю, что недавно у нас поя-
вились сильные спонсоры, можно сказать, как 
«Газпром» в России, и большая часть денег вы-
деляется шорт-трекистам, они ездят на сборы за 
границу. А с нами не выходят на контакт. Мы на-
деемся, что удастся достучаться до них. Нас под-
держивают фигуристы, Союз спортсменов, об-
щественность. Мы будем бороться, я родилась 
в Казахстане, хочу представлять эту страну и раз-
вивать спорт в нашей стране.

Михаил Шайдоров в разговоре с «СЭ» поддер-
жал обращение. Он, на минуточку, вице-чемпи-
он мира среди юниоров и в этом году выходит во 
взрослые. Учитывая, что Нэйтана Чена и Юдзуру 
Ханю в списке активных фигуристов этого сезо-
на не наблюдается, россиян тоже нет, группа ли-
деров спрессовалась, и любой крепкий середняк 
может зацепить медаль топ-турнира при долж-
ном прогрессе. Однако ученику Алексея Урмано-
ва тренироваться не помогают:

– Проблем в фигурном катании Казахстана 
реально очень много, ребята большие молодцы, 
что высказались, – сказал Шайдоров. – Я их под-
держиваю. Спортивные структуры, федерация 
перекладывают ответственность друг на друга, 
но никто ничего не делает. У меня с финансиро-
ванием проблемы.

– Может ли это быть связано с тем, что вы трени-
руетесь в России? Проблемы у танцоров из-за того, 
что партнер – россиянин.

– Думаю, никак не связано. А я родился в Ка-
захстане, и все равно никто ничего не делает. То 
есть я свой! А мне в первой половине лета полно-
стью сорвали подготовку. Сейчас вроде как нача-
ли решать, но, по сути, ничего не меняется. Июнь 
я вообще почти не тренировался – негде. За это 
большие деньги надо платить, а мне нечем. Под-
рабатывать пока не приходится, мне родители 
помогают, а у ребят прямо настолько все тяжело. 
Надо предать происходящее огласке. Мне не хо-
чется поднимать резонанс из-за себя, но все это 
реально надоело.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

БАСКЕТБОЛ

Девять лет тюрьмы 
для олимпийской чемпионки

Процесс над олимпийской чемпионкой в 
составе сборной США и бывшей баскетбо-
листкой екатеринбургского УГМК Бритт-

ни Грайнер, вызвавший большой отклик по обе 
стороны Атлантики, вчера завершился обвини-
тельным приговором. Химкинский городской суд 
приговорил 31-летнюю спортсменку к девяти го-
дам колонии общего режима и штрафу в миллион 
рублей за контрабанду гашишного масла. Теперь 
звезда женского баскетбола может либо подать 
апелляцию в течение десяти дней, либо согла-
ситься с наказанием и направить Президенту РФ 
прошение о помиловании. Последний путь в са-
мое ближайшее время может привести к обмену 
американки на российского бизнесмена Влади-
мира Бута, осужденного на 25 лет в США.

Опрошенные «СЭ» эксперты не сомневаются, 
что Грайнер выберет второй вариант, несмотря 
на желание ее адвокатов добиваться смягчения 
приговора. Бриттни с середины февраля находит-
ся в подмосковном СИЗО, и уже многократно вы-
ражала желание вернуться домой как можно ско-
рее. В США в ее поддержку организована мощная 
кампания с участием звезд спорта, на которую 
был вынужден отреагировать даже американский 
президент Джо Байден. В результате дело баскет-
болистки получило беспрецедентный политиче-
ский резонанс и способствовало возобновлению 
дипломатического диалога между Россией и США, 
который был прерван из-за событий на Украине.

ЗАЩИТА НЕДОВОЛЬНА

Максимально Бриттни могла получить 13 лет. 
Прокурор запросил 9,5 лет колонии общего режи-
ма и штраф в миллион рублей. Защита указыва-
ла, что Грайнер признала свою вину, а экспертиза 
вещества, найденного у баскетболистки 17 февра-

ля 2022 года в аэропорту Шереметьево, была про-
ведена с нарушением. Адвокат Мария Благоволи-
на просила суд оправдать спортсменку, а в случае 
обвинительного приговора назначить наказание 
ниже низшего предела и условно.

Сама Бриттни в последнем слове отметила, что 
допустила непреднамеренную ошибку, собирая 
вещи в спешке и испытывая постковидный стресс. 
Она извинилась перед БК УГМК и родственниками, 
а также повторила, что не хотела ввозить вещества, 
которые запрещены на территории РФ.

Во время судебного процесса стало известно, 
что марихуану ей выписал врач из штата Аризо-

на вместо традиционных обезболивающих из-
за побочных действий последних. Ранее врач 
УГМК Анатолий Калабин, допрошенный в каче-
стве свидетеля, заявил, что после того как Бритт-
ни перенесла коронавирус, у нее проявился син-
дром пониженного внимания. Из-за этой болезни 
спорт сменка начала принимать некие препараты, 
прописанные ей в США в 2022 году.

Заслушав последние слова обвинения и защиты, 
судья удалился, а спустя три часа вынес приговор. 
Суд посчитал полностью доказанной вину Грайнер 
по двум статьям УК РФ (хранение и контрабанда 
наркотических средств) и приговорил ее к девяти 
годам лишения свободы. В качестве смягчающих 
обстоятельств было учтено частичное признание 
вины и спортивные достижения экс-центровой БК 
УГМК. Впрочем, защита Грайнер намерена обжало-
вать это решение в суде вышестоящей инстанции.

«Мы очень разочарованы приговором, — от-
метила «СЭ» адвокат спортсменки Мария Благо-
волина, партнер юридической фирмы «Рыбал-
кин, Горцунян, Дякин и Партнеры». — Мы счита-
ем, что суд должен быть справедливым ко всем, 
независимо от национальности. Суд проигнори-
ровал все доказательства защиты, а главное, при-
знание вины. Это противоречит существующей 
судебной практике. Принимая во внимание ко-
личество веществ (не говоря уже о недостатках 
экспертизы) и доводы в пользу обвинения, при-
говор является абсолютно необоснованным. Мы 
обязательно подадим апелляцию».

ОБМЕН БЛИЗОК?

На приговор суда мгновенно отреагировал 
президент США Джо Байден, который назвал 
его «неприемлемым». «Тот факт, что Бриттни 
Грайнер получила реальный тюремный срок, яв-
ляется еще одним напоминанием о том, о чем 
мир уже знал: Россия неправомерно удержива-
ет гражданку США, — говорится в официальном 
заявлении Байдена на сайте Белого дома. — Это 
неприемлемо. Я призываю Россию немедленно 
освободить Грайнер, чтобы она могла быть со 
своей женой, близкими, друзьями и товарища-
ми по команде. Моя администрация будет про-
должать неустанно работать и использовать все 
возможные пути, чтобы вернуть Бриттни и По-
ла Уилана домой в целости и сохранности как 
можно скорее».

Адвокат Пола Уилана (осужден в России на 
16 лет за шпионаж) уверен, что в ближайшее вре-
мя политики России и США договорятся об об-
мене заключенными. Впрочем, чтобы отпустить 
Грайнер и Уилана, потребуется помилование Пре-
зидента РФ.

«Грайнер не будет отбывать это наказание 
в полном объеме, — отметил «СЭ» Владимир 
Жеребенков. — Считаю, что в любом случае со-
стоится обмен. Политики согласуют этот во-
прос, пройдет еще, наверное, месяц. Тем более 
нужно подождать десять дней, когда приговор 
Бриттни вступит в силу. Даю 99 процентов, что 
вопрос обмена будет решен положительно. Во-
прос лишь в том, Пола и Бриттни обменяют на 
одного или на двоих граждан РФ. Сейчас нач-
нутся торги».

Эксперт-американист Александр Домрин 
подчеркнул, что решение по Грайнер абсолют-
но правомерно. «В ряде государств Юго-Восточ-
ной Азии попытка провоза наркотиков на терри-
торию страны может караться смертной казнью, 
включая иностранцев, — подчеркнул эксперт. — 
Поэтому решение по Грайнер абсолютно право-
мерно и абсолютно законно. Могут ли ее обме-
нять? Это уже на усмотрение исполнительной 
ветви власти, МИДа и президентов стран. Это уже 
вопрос не судебной системы». 

Согласно сообщениям американских СМИ, 
официальные лица США по-прежнему полагают, 
что справедливо обменять Грайнер и Уилана на 
одного Виктора Бута. Американцы считают его 
очень значимой персоной, а Минюст США счита-
ет, что такого человека очень опасно выпускать на 
свободу. С другой стороны, на американских по-
литиков очень давят звезды спорта, требуя вер-
нуть Бриттни домой как можно скорее.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Суд посчитал полностью доказанной вину Грайнер  
по двум статьям УК РФ (хранение и контрабанда  
наркотических средств)

Дело американской баскетболистки 
Бриттни Грайнер вчера закончилось 
крайне суровым приговором 
российского суда

В 33 года французский разыгрывающий больше нигде не получит такой шикарный контракт

Вчера. Химки. Бриттни Грайнер в здании суда AFP
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ПЛАВАНИЕ

Варвара Субботина: «Для меня 
наш спорт – женский. И точка»

Тренер Рылова объяснил, почему 
перестал сотрудничать с Евгением
Очень необычный и интересный кейс для российского и мирового спорта

Если на Олимпиаде мы привыкли видеть 
группу синхронисток в бассейне или хо-
тя бы дуэт, то на уровне ЧМ и ЧЕ есть кате-

гория «соло» – где спортсменки выступают само-
стоятельно. Олимпийской эта дисциплина была 
на заре развития этого вида спорта, по сути, с со-
ло история синхронного плавания и началась. 
Но в 1996 году его из программы Игр в Атланте 
исключили и возвращать, судя по всему, пока не 
собираются. Тем не менее дисциплина остается 
важной, а роль солистки в сборной страны – осо-
бенной. На ней особая нагрузка: помимо высту-
пления в дуэте и группе (обычно солистка в них 
тоже участвует) ей предстоит еще и личный старт.

Как правило, в соло идет самая опытная и ти-
тулованная спортсменка команды. Долгие годы 
в России эта дисциплина была вотчиной Светла-
ны Ромашиной, но после того, как семикратная 
олимпийская чемпионка завершила карьеру, ли-
дерство забрала молодая Варвара Субботина. Ей 
не впервой подменять Ромашину, и на ее счету 
уже есть ряд наград мирового уровня. О планах 
на будущее, отношении к изменениям в мировом 
синхронном (или уже артистическом?) плавании 
и хобби Субботина рассказала в интервью «СЭ».

ОСТАЕТСЯ ТОЛЬКО ВЕРИТЬ, 
ЧТО МЫ ПОПАДЕМ НА ОЛИМПИАДУ

– Какое впечатление у вас оставили казанские 
соревнования «Игры дружбы»?

– Настроение отличное, впечатления прекрас-
ные. Все здорово.

– Удалось ощутить международную конкуренцию?
– Честно скажу, нет. Но хоть ка кие-то страны 

приехали, хоть что-то. Наверное, уже это неплохо.
– В  каком случае можно будет рассчитывать 

на настоящую конкуренцию? Если приедет Китай?
– Настоящая конкуренция будет тогда, когда 

нас допустят на чемпионаты мира или Европы. 
Все остальное – сомнительная замена...

– Прыгуны в воду говорили, что им достаточно 
сборной Китая и уже можно рассчитывать на хоро-
ший спарринг. В синхронном плавании ведь Китай 
также главный соперник, разве нет?

– С китаянками было бы интересно, здоро-
во. Но что же, спасибо тем, кто приехал. Китаян-
ки не захотели.

– Настрой пока вижу не самый боевой. Тяжело 
сохранять мотивацию?

– Непросто, но помогают тренеры, старшая 
подруга Светлана Колесниченко. Они нас под-
держивают.

– В то же время Колесниченко, наверное, еще 
сложнее. Она ведь осталась в спорте ради еще одной 
Олимпиады...

– Не скажу за нее, надо у нее узнавать. Нам 
всем тяжело сейчас.

– У вас лично есть крайние точки ожидания нор-
мализации ситуации? Это тоже Олимпиада?

– Конечно же, хотелось бы поехать на Олим-
пиаду в Париж. Но с текущей ситуацией в ми-
ре остается только верить и надеяться. Это все 
не в наших руках, не в наших силах. От нас ма-
ло что зависит.

– Эмоционально текущую изоляцию пережи-
вать сложнее, нежели период закрытия границ на 
пандемию?

– Намного. Это даже не сравнить. Пока труд-
но найти спокойствие.

ДЛЯ РАСКРУТКИ НАМ НЕ ХВАТАЕТ 
ГРАМОТНОГО ПИАРА

– Сборная России всегда показывала очень 
высокий уровень на любых соревнованиях. Слож-
но будет сохранить его в условиях, когда не с кем 
себя сравнивать?

– Работать и еще раз работать. Мы в целом се-
бя и не сравниваем с другими. Первостепенная 
задача – сделать самих себя лучше. Безотноси-
тельно того, как выступают другие.

– В  чем тогда мотивация роста, если нет кон-
куренции?

– Перфекционизм, тренеров и наш собствен-
ный. Хочется, чтобы программа была отточена 
до идеала, покорить как судей, так и прежде все-
го зрителей. К этому и стремимся.

– Зрительского внимания, на мой взгляд, как раз 
и не хватает синхронному плаванию. Хотя, казалось 
бы, такие выдающиеся успехи.

– Соглашусь. Наш вид спорта не так популярен. 
Мне кажется, что людям неинтересно смотреть, 
так как нет борьбы, интриги. Россия всегда пер-
вая, соперничество только за второе и третье ме-
ста. Может быть, отчасти причина в этом. Вероят-
но, не уделяют должного внимания нам, не хва-
тает рекламы. Больше усилий по продвижению 
фигурного катания, художественной гимнастики, 
футбола и хоккея. Там все понятнее, раскрученнее. 
А наш вид спорта остается для многих такой тай-
ной, покрытой мраком. Про который вспоминают 
раз в четыре года на Олимпиаде и то ненадолго.

– Но вы ведь не можете специально проигрывать, 
чтобы вернуть интерес?

– Конечно же. Хуже выступать мы не будем, со-
перников сделать сильнее тоже не в наших силах.

– То есть ваш выдающийся уровень отчасти 
даже мешает?

– Сложно ответить на этот вопрос. Наверное, 
прежде всего не хватает раскрутки. Грамотная пи-
ар-кампания помогла бы нам подняться.

– В  фигурном катании, в  некоторых видах 
в последнее время также наметилось доминирова-
ние России, в то же время интрига удерживается за 
счет внутренней конкуренции. Можем ли мы в син-
хронном плавании видеть битву личностей? Напри-
мер, в соло Субботина против Колесниченко...

– Если бы мы так соревновались, то, думаю, 
интерес к нашему виду спорта определенно бы 
появлялся. Но у нас такого нет, выбирают одного 
человека в соло, и он выступает весь сезон.

– А что, если сделать шоу-турнир и собрать на него 
всех звезд? Причем не только нынешних, но и прошло-
го. Позвать Наталью Ищенко, Светлану Ромашину...

– С точки зрения объективности все равно бы 
отдавали предпочтение тем, у кого больше рега-
лий. Как шоу ваша идея отличная, зрителей она бы 
привела точно. Но вот исход, на мой взгляд, был бы 
очевиден сразу. К объективности оценки таких со-
ревнований точно возникли бы вопросы.

ОТ СМЕНЫ НАЗВАНИЯ 
МАЛО ЧТО ПОМЕНЯЛОСЬ

– Насколько категория «соло» в принципе подхо-
дит вашему виду спорта? Ведь в русской версии он 
до сих пор именуется как «синхронное плавание».

– В соло есть синхронность с музыкой и дви-
жениями. Но в любом случае спорт переимено-
вали в артистическое плавание, поэтому глав-
ное теперь показывать шоу, красоту исполнения 
движений.

– Как вы, кстати, отнеслись к этой реформе?
– Мне, если честно, без разницы. Во всем ми-

ре теперь нас называют артистическим плавани-
ем. В России до сих пор мы синхронное плава-
ние. Дань традициям, но суть-то одна. Глобаль-
ных изменений в правилах не было, они какие 
были, такие и есть.

– Зато сейчас готовятся масштабные переме-
ны в правилах.

– Верно, мы ждем переосмысления нашего ви-
да спорта. Большие изменения по сложности, по 
исполнению, по компонентам, даже по длине му-
зыки. Я пока серьезно не изучала, только кратко 
ознакомилась с ними. Постановками по новым 
правилам еще не занимались.

– Но следующие большие турниры в России будут 
вестись уже по новым правилам?

– Конечно. Чтобы как только, так сразу выйти 
на международную арену. Чтобы мы были готовы.

– Лично для себя какие вы видите цели и зада-
чи в спорте?

– На данный момент тяжело загадывать 
и строить планы. Но в целом – Олимпийские 
игры. Мы все хотим на Олимпиаду.

– Как долго готовы ждать своего шанса? Напри-
мер, до Лос-Анджелеса будете ждать?

– Время покажет, сейчас ничего не могу ска-
зать.

– Может наступить усталость от синхронного 
плавания?

– Она может настигнуть любого и в любой 
момент. Вопрос в том, как ты с этим справишь-
ся.

ЖЕНСКИЕ НОГИ ВИДЕТЬ ПРИЯТНЕЕ, 
НЕЖЕЛИ МУЖСКИЕ

– Есть  ли потенциал расширить олимпийскую 
заявку в  синхронном плавании? Например, вер-
нуть соло. С него же начиналась история синхрон-
ного плавания.

– Мне лично как солистке было бы интересно, 
у меня тут свой личный интерес. Но во всем мире 
принято, что олимпийские виды – дуэты и груп-
пы. Действительно, все начиналось с соло, но уже 
давно на Олимпиаде мы его не видим. И не вид-
но перспектив того, что ситуация изменится, бли-
жайшие лет 10–15 этого не произойдет.

– Разговоры идут скорее о  включении в  про-
грамму Игр микст-дуэтов. Как относитесь к  этой 
инициативе?

– Не очень хочется отвечать на этот вопрос... 
Много услышу в ответ разных гадостей.

– То есть для вас это исключительно женский 
вид спорта?

– Да, для меня синхронное плавание – это 
только женский вид спорта. И точка. Я так гово-
рила всегда и буду говорить.

– Но нет  ли здесь несправедливости? Когда 
во всем мире идет борьба женщин за свои права, 
в спорте мы видим исключительно женские виды. 
Что с правами мужчин?

– А какие есть виды спорта, где выступают 
только мужчины?

– В прыжках на лыжах с трамплина девушек на 
Олимпиаду допустили только в 2014 году, на Играх 
в Сочи. Это была долгая борьба.

– Странные были запреты. Почему девушки не 
могут позволить себе прыгать с трамплина? Если 
они тренируются, готовятся.

– Из соображений безопасности. Можно улететь, 
разбиться. А ведь девушке еще ребенка растить...

– Это, наверное, излишний консерватизм, 
тут я  понять не могу до конца стремление 
к «безопасности». Но если возвращаться к син-
хронному плаванию, то согласитесь, гораздо 
эстетичнее видеть, как из воды выходят жен-
ские ноги, а не мужские. Хотя бы из-за этого 
стоит оставить наш вид спорта исключитель-
но женским.

– Какие у вас отношения с нашим микст-дуэтом?
– Я прекрасно общаюсь с нашим дуэтом, с Са-

шей Мальцевым. Желаю им всегда удачи. Но на-
ши отношения с ребятами не влияют на мою по-
зицию за ограничение количества дисциплин, 
ровно как и наоборот, отношения из-за моей по-
зиции с ребятами не портятся. Я очень на это на-
деюсь.

– В какую сторону должно двигаться синхронное 
плавание, чтобы оно стало популярнее?

– На мой взгляд, текущее направление, кото-
рое выбрали чиновники из России и FINA, вер-
ное. С новыми правилами будет интереснее, хоть 
я и не со всем согласна. Будет теперь мужское со-
ло, по новым правилам мужчины могут высту-
пать в группе. Так что интерес проявится. Мне 
не все нравится, но раз приняли такое решение – 
значит, так тому и быть. Если говорить конкретно 
об интересе, то он точно будет. Мужчины в син-
хронном плавании всегда вызывали особый ин-
терес.

ОБОЖАЮ ГОТОВИТЬ, НО НЕ УМЕЮ 
ВЫПЕЧКУ И СЛАДКОЕ

– У вас плотный график тренировок, вы букваль-
но живете в бассейне. Чем занимаетесь в редкие сво-
бодные минуты?

– Провожу время со своей семьей и со своим 
молодым человеком. В основном время уходит на 
это, на нечто большее меня уже не хватает.

– Книги? Музыка?
– По книгам сразу скажу, не хватает времени 

и сил. Не могу найти себе что-то подходящее, не 
книжный я человек. Готовкой зато люблю зани-
маться. Интересно изучать разную кухню, при-
думывать самой что-то новое, пробовать разные 
блюда. По музыке не скажу ничего конкретного, 
слушаю все подряд.

– Но наверняка ведь есть конкретный плейлист?
– Нет, я меломан. С тренировки, на трениров-

ке, дома – постоянно что-то играет. И даже не так 
важно, что конкретно.

– Получается, что основное хобби  – это кули-
нария?

– Верно. Мне очень интересно изучать новые 
рецепты, пробовать что-то интересное. Пригото-
вила, потом отношу на дегустацию семье. И вол-
нительное чувство перед оценкой, когда пробу-
ют. Спрашиваешь тихонько: «Ну как?»

– На сборах подругам по команде готовите?
– А негде, у нас нет кухни, условий на сборах 

для готовки. Столовая уже с готовой едой. Быва-
ет так, что до сборов на базе, если мы вместе со-
брались, могу принести что-то, что приготови-
ла. Переписываемся, обсуждаем блюда, угощаю 
девочек.

– Другие девочки тоже готовят?
– Есть те, кто очень хорош в выпечке и в де-

сертах, а вот для меня это слабое место. Я вооб-
ще не понимаю, как с выпечкой разобраться, что-
бы это было необычно и вкусно. Я за более стан-
дартную пищу.

– Ограничения по питанию серьезные?
– Каждый ограничивает себя сам. Никому ни-

чего конкретно не запрещается, просто нужно 
держать себя в определенных весовых рамках.

– То есть тренер Татьяна Николаевна Покровская 
не говорит, что это не едим, то не едим...

– Нет, я такого не встречала. Мы все взрослые, 
состоявшиеся люди. Есть проблема с питанием – 
решаешь ее сама как считаешь нужным. Но вес 
должен пройти. Понимать, как ты себя визуаль-
но чувствуешь и выглядишь в воде.

– Татарскую кухню пробовали?
– Чак-чак – это вообще моя любовь. Если кто-

то едет из Казани, то мне всегда привозят коро-
бочку. С ума от него схожу. Еще треугольники про-
бовали с мясом, эчпочмак.

– Сами не хотите попробовать испечь эчпочмак?
– Рада бы, но выпечка – не мое... Увы.
– Скорее что-то вроде жаркого?
– Много готовлю мясо, морепродукты. Пасту.
– Ваше коронное блюдо?
– Курица. Я знаю много отличных блюд с ку-

рицей, умею очень вкусно ее готовить. И если хо-
чется семью как-то удивить, порадовать, то всегда 
приходит на ум курица. Отзывы отличные.

РУСТАМ ИМАМОВ

Из-за чего расстаются тренер и спортсмен? 
Обычно вариантов три: либо застой в ре-
зультатах (чаще всего), либо личный кон-

фликт, либо у кого-то появляется более шоколад-
ное предложение (так Елена Исинбаева в свое 
время ушла от Евгения Трофимова к Виталию 
Петрову).

А теперь представьте, что тренер всю карьеру 
ведет спортсмена. С детских соревнований. Вы-
игрывает с ним два чемпионата мира. Потом бе-
рет два золота на Олимпийских играх. У них все 
отлично. Но спустя пару месяцев после того, как 
они достигли всего, к чему шли больше десяти-
летия, дуэт вдруг рассыпается. А знаете для чего? 
Отпустить – чтобы стало еще лучше. Мы говорим 
про плавание. Андрей Шишин, воспитавший Ев-
гения Рылова, с Нового года не работает со своим 
звездным учеником. Двукратного олимпийско-
го чемпиона теперь ведет его девушка – Оксана.

ДОРОГУ МОЛОДЫМ

– Как так получилось? – вопрос Андрею Ши-
шину.

– Основной посыл: желание продлить жизнь 
спортсмену. Женя уже возрастной спортсмен, 
и эмоционально продолжать работать в том же 
ритме ему было бы тяжело. А мы хотим, чтобы 

он прошел еще пару олимпийских циклов. Поэто-
му я решил сделать такой вот ход конем. Тем бо-
лее Оксана работала у нас в центре год, я передал 
ей практически все, что мог. Понятно, что где-то 
еще может не хватать опыта, но и я когда-то че-
рез это проходил.

– Отпустить самого талантливого ученика всего 
через несколько месяцев после главного триумфа 
в жизни – это жестко по-человечески?

– Еще полгода я находился в параллели. До 
Нового года был на каждой тренировке. И только 
с январского цикла стал их отпускать. Почему-то 
мне изначально казалось, что моего онлайн-кон-
троля хватит. Я ждал, что у пацана будет всплеск 
эмоций, желание доказать все всему миру.

Будем смотреть. Пока у нас все на стадии ло-
яльности. Я не вмешиваюсь, но и не ухожу со-
всем далеко. Но мое видение – дорогу молодым 
специалистам надо давать. Оксана – молодой 
и желающий специалист. Когда-то и я был таким, 
так же горел. А вот этим горением сейчас и мож-
но еще сильнее зажечь Женю. На несколько ци-
клов. Во-первых, это любимый человек, и на сбо-
рах теперь он не в изоляции. Во-вторых, они вно-
сят что-то свое, новое, интересное.

– В  плавании вообще не редкость, когда одна 
половинка тренирует вторую. Катинку Хоссу долго 
вел муж – Шейн Тусуп. Владимир Сальников к Сеу-
лу-88 готовился с женой Мариной. Как это объяснить?

– Оно работает. Но часто – на удержание. Как 
это было в случае с Сальниковым – он плавал 
1500 м из 15 минут, потом начал работать с су-
пругой, проплыл чуть хуже, но карты сложились 
так, что этого хватило для победы.

Плавание – слишком монотонной и циклич-
ный вид спорта. Ты в воде один, в замкнутом про-
странстве, ни с кем не разговариваешь. И поэ-
тому, с одной стороны, здесь работают планы. 
С другой – эмоции просто необходимы. И пере-
дав Женю Оксане, я хотел как раз дать их. Без эмо-
ций – никуда. Другое дело, что еще нужен опыт. 
Его может не хватить. Тут тонкий баланс. Но, по-
вторюсь, и я не так давно был молодым мальчиш-
кой, который рвался. Получилось же? Что-то по-
лучилось. Будущее за молодыми. Хотя им, конеч-
но, нужно подсказывать.

– Сколько лет даете, чтобы понять, в правиль-
ном ли направлении они двигаются?

– Для начала посмотрим спартакиаду. Если 
они придерживаются моей программы, то бить 
личный рекорд Женя должен один раз в год. По-
этому в августе должно быть точно лучше, чем на 
чемпионате России. Но вот сколько – это посмо-
трим. Интересен будет следующий год – 2023-й, 
хотя там они имеют право на промахи. А вот если 
они будут и в олимпийский сезон, это будет сви-
детельствовать о концептуальной ошибке. Но, на-
деюсь, до этого не дойдет.

ДЛЯ РАБОТЫ  
С НОВЫМ ПОКОЛЕНИЕМ СТАРЫХ 
ЗНАНИЙ УЖЕ НЕДОСТАТОЧНО

– Как ни крути, ваш шаг – очень неожиданный. 
За успешного спортсмена почти любой тренер дер-
жится до последнего.

– Какая у нас задача? Сделать так, чтобы луч-
шие спортсмены страны максимально долго 
находились на топовом уровне. Это цель лю-
бого разумного специалиста. Вот я сделал шаг 
в этом направлении. Каким бы странным он 
кому-то ни казался. А просто держаться до по-
следнего возле одного титулованного парня – 
для чего это?

– Личные амбиции. За учеников иной раз вой-
ны идут.

– Этого точно не нужно. Лучше иметь такой 
уровень, чтобы спортсмены сами к тебе ломи-
лись. Мы пока не знаем, насколько успешным 
окажется смена обстановки для Жени. Но я все 
равно считаю, что мы поступили правильно. По 
крайней мере дали дорогу молодому специали-
сту. У Оксаны в итоге должно получиться. Ну и по 
всем канонам так я должен продлить карьеру Ры-
лову. Он попал в куда более комфортные условия. 
Почти райские для себя. И все выглядит так, что 
теперь его карьера растянется еще на два олим-
пийских цикла.

А что касается тренерства, то двумя золотыми 
олимпийскими медалями я уже много чего до-
казал. Плюс у меня есть еще спортсмены. Тот же 
Иван Гирев – серебряный призер Токио. Да и но-
вое поколение ребят, которым сейчас по 7–10 лет.

– Чемпионат мира-2022. Знаю, что вы крайне 
внимательно следите за всеми большими турнира-
ми. Главные моменты, которые подметили на тур-
нире в Будапеште?

– Если смотреть через призму глобальных 
планов – открыть свою школу или провести оче-
редной набор с нуля, – то я понял: для нового по-
коления моих старых знаний уже недостаточно. 
Буквально на год отошел в сторону, а люди плы-
вут по-другому. На ЧМ мы увидели рекорд мира 
на 100 м, который давно просился. А в апреле об-
новили рекорд Климента Колесникова на 50 м на 
спине. И обновление – глобальное. Я Жене давно 
говорил, что, как только начнут плавать спринт на 
спине (а его никто не плавал), нынешние резуль-
таты покажутся смешными. И мы к этому подхо-
дим. Уже видим, как плывут «сотню». Если пошли 
сто, скоро стрельнут двести. Найдется тренер, ко-
торый переложит эту скорость.

И я четко понимаю, что, если мы заглядываем 
лет на десять вперед, стоит сказать себе уже сей-
час: «Давай, друг, ищи новые ходы».

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Работать и еще раз работать. Мы в целом себя и не сравниваем 
с другими. Первостепенная задача – сделать самих себя 
лучше. Безотносительно того, как выступают другие.

Чак-чак – это вообще моя 
любовь. Если кто-то едет 
из Казани, то мне всегда 
привозят коробочку. 
С ума от него схожу. 
Еще треугольники 
пробовали с мясом, 
эчпочмак.

Варвара Субботина
Родилась 21 марта 2001 года в Москве.
Выступает в соло, дуэте и в групповых упражнениях.
Четырехкратная чемпионка мира (2017, 2019).
Трехкратная чемпионка Европы (2018, 2021).

Солистка 
сборной России – 
о мужчинах 
в своем виде 
и победах, 
которые мешают

Global Look Press

Евгений Рылов Global Look Press



155 августа  
2022 год

Очередной конгресс Междуна-
родной шахматной федера-
ции (ФИДЕ) начал работу в ин-

дийском Ченнае 1 августа. Заседания 
пройдут до 9 августа. Ожидается, что 
за все дни работы конгресса участие 
в нем примут не менее 185 делега-
тов, представляющих страны – члены 
ФИДЕ. Первые дни делегаты конгрес-
са работают в комиссиях и выбирают 
четырех зональных президентов (Ев-
ропы, Азии, Африки и обеих Америк). 
7 и 8 августа состоится Генеральная ас-
самблея ФИДЕ, на которой будут вы-
браны управляющие органы – прези-
дент ФИДЕ и вице-президенты. 

Одновременно в Ченнае проходит Все-
мирная шахматная олимпиада – наибо-
лее представительное командное сорев-
нование в шахматах. Шахматы в Индии 
очень популярны; одновременно с олим-
пиадой и конгрессом проходят многочис-
ленные шахматные мероприятия для лю-
бителей. Делегат конгресса от России, ру-
ководитель тренерской комиссии ФИДЕ 
гроссмейстер Михаил Кобалия приехал 
в Ченнай вместе с одним из наиболее пер-
спективных молодых шахматистов Рос-
сии, победителем онлайн-олимпиады 
ФИДЕ Володаром Мурзиным. 

30 июля Мурзин и Кобалия были по-
четными гостями церемоний открытия 

и закрытия финала первенства штата 
Тамил-Наду среди школьников. Цере-
мония проходила в Христианском кол-
ледже в Ченнае, который является одним 
из старейших и наиболее престижных 
колледжей Азии. Он существует более 
200 лет, в нем обучаются 8000 человек. 

31 июля Мурзин и Кобалия провели 
сеанс одновременной игры на 100 до-
сках в шахматном клубе имени Миха-
ила Таля. Этот клуб, который находит-
ся в стенах Российского центра науки 
и культуры в Ченнае, известен тем, что 
в юные годы его посещал самый зна-
менитый шахматист Индии, 15-й чем-
пион мира Вишванатан Ананд. В этом 
году Ананд не выступает за сборную 
Индии на олимпиаде, а  участвует 
в выборах президента ФИДЕ в коман-
де действующего президента Аркадия 
Дворковича. Виши Ананд претендует 
на позицию первого вице-президен-
та Международной шахматной феде-
рации. Конкуренцию Дворковичу со-
ставляют еще двое кандидатов, кото-
рые представляют Францию и Украину. 
Это Башар Куатли (действующий пер-
вый вице-президент ФИДЕ) и Андрей 
Баришполец соответственно. 2 авгу-
ста стало известно о том, что третий 
кандидат – представляющий Бельгию 
Инал Шерипов – снялся с выборной 
гонки по состоянию здоровья.

Пресс-служба Федерации шахмат России

В Ченнае стартовал конгресс ФИДЕ

На Всемирной шахматной олимпиаде 
пройдено более половины дистанции

В Ченнае продолжается 44-я Всемирная шахматная олимпиада. Завершился 
шестой тур. Выиграв у второй команды Индии со счетом 2,5:1,5, лидерство 
в турнире захватила сборная Армении с 12 матчевыми очками в активе. На 

1 очко отстают американцы. По 10 очков набрали 11 команд. В женском турнире 
без потерь идет первая команда Индии, в шестом туре обыгравшая грузинскую 
сборную со счетом 3:1. По 11 очков в активе у азербайджанок и румынок. Коман-
дам предстоит сыграть еще пять туров. 

Делегат конгресса от России, руководитель тренерской комиссии ФИДЕ грос-
смейстер Михаил Кобалия и международный мастер Володар Мурзин 4 авгу-
ста провели сеанс с шахматистами с ограниченными возможностями здоровья 
в Российском центре науки и культуры и подарили этой организации шахматы.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Индийские шахматисты тепло приветствовали российских коллег Пресс-служба Федерации шахмат России

Отношения американского спор-
та и антидопинга давно стали 
притчей во языцех. Американ-

цев обвиняют в несоблюдении кодекса 
ВАДА, и делают они это вполне офици-
ально, создав у себя допинговую «чер-
ную дыру». Тамошние профессиональ-
ные спортивные лиги имеют частный 
статус, поэтому хоть США и являются 
подписантом кодекса, но ни НХЛ, ни 
НБА, ни другие организации не счита-
ют нужным следовать политике ВАДА. 
И, например, Евгений Кузнецов, кото-
рый получил четырехлетнюю дисква-
лификацию за кокаин, в НХЛ почти ни-
чего не пропустил.

И вот босс ВАДА поляк Витольд 
Банька выступил со следующим заяв-
лением.

– С профессиональными лигами 
может быть больше проблем, потому 
что это частный бизнес. Но NCAA – 
хороший пример организации, кото-
рая должна стать подписантом. Мы 
предложили им несколько дорожных 
карт. Думаю, что пришло время по-
думать о сотрудничестве и о том, как 
мы можем побудить их и професси-
ональные лиги США подписать ко-
декс. Это должна быть инициатива 
USADA (Антидопингового агентства 
США) и USOPC (Олимпийского и Па-
ралимпийского комитета США), и они 

должны выразить готовность сделать 
это, потому что мы не можем их за-
ставить. Я сказал им, что мы макси-
мально открыты для начала сотруд-
ничества, но сейчас мяч на их сторо-
не, – сказал Банька.

Вопрос, как рассказал глава ВАДА, 
обсуждался на встрече с представите-
лями Белого дома – Управлением на-
циональной политики по контролю 
над наркотиками, и тогда Антидопин-
говое агентство США и олимпийский 
комитет выразили готовность к со-
трудничеству. Об этом чиновник за-
явил в британском Бирмингеме, где 
присутствует на Играх Британского 

Содружества – масштабном спортив-
ном событии, которое вполне могло бы 
стать прообразом для условных рос-
сийских Игр дружбы, если мы все же 
решим их организовывать в ответ на 
отстранение от Олимпиад.

С NCAA тоже можно было бы взять 
пример – подавляющее большинство 
американских спортсменов вышли из 
университетского спорта, финалы лиг 
собирают сотни тысяч зрителей и мил-
лионы просмотров в интернете.

США любят критиковать другие 
страны за ситуацию в допинге и да-
же приняли так называемый Акт Род-
ченкова, который обязывает юридиче-
ски преследовать подозреваемых в со-

вершении антидопинговых нарушений 
тренеров или врачей. Но сами амери-
канцы приводить свой дом в порядок 
не собираются, хотя ВАДА им откро-
венно на это намекает уже не один де-
сяток лет.

Из последних показательных си-
туаций  – перед чемпионатом ми-
ра по легкой атлетике был отстранен 
от соревнований чемпион NCAA на 
400-метровке Рэндольф Росс, так как 
антидопинговые службы не смогли 
определить его местоположение для 
проведения допинг-теста. Причем от-
странили его уже после одного «флаж-
ка» в системе ADAMS, что может сви-
детельствовать о попытках спортсме-
на замять вопрос.

Тут надо отметить, что у  NCAA 
есть собственная система антидопин-
га и тестирования, в относительных 
величинах едва ли не более масштаб-
ная, чем у ВАДА. В середине 2010-х 
официальный сайт организации сооб-
щал, что ежегодно на забор 13 500 проб 
тратится 4,5 миллиона долларов и еще 
1,5 миллиона. Годовой бюджет ВАДА – 
43,4 миллиона, но в его ответственно-
сти весь мир, а не студенческий спорт 
одной страны.

Не очень понятно, как олимпий-
ский комитет и USADA будут уговари-
вать лиги подчиниться ВАДА. Их боссы 
не любят советы со стороны в прин-
ципе, а НХЛ уже два цикла игнориру-
ет Олимпиады. Но для Баньки и ВАДА 
этот сюжет может стать еще более мас-
штабным, чем выяснение отношений 
с Россией. Американский рынок огро-
мен, и подобное повышение статуса 
ВАДА может спасти организацию от 
кризиса, в котором она пребывает по-
следние несколько лет.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Вундеркинд из Ирана Алиреза Фируджа 
провалил турнир претендентов-2022, 
но 19-летний шахматист все равно 

стал одним из самых обсуждаемых грос-
смейстеров в Мадриде. Накануне партии 
с Яном Непомнящим в 11-м туре он провел 
интернет-матч длиной в 250 минутных пар-
тий с одним из комментаторов турнира Да-
ниэлем Народицким. «СЭ» связался с амери-
канским гроссмейстером, который рассказал 
про тот самый матч, назвал причины пора-
жения Хикару Накамуры в последнем туре 
и объяснил уверенную игру Яна Непомня-
щего в столице Испании. Также Народиц-
кий заявил, что ему понятны мотивы Магну-
са Карлсена добраться до отметки 2900, а не 
защищать корону.

НЕ ЧУВСТВУЮ 
СЕБЯ ВИНОВАТЫМ 
ЗА ПРОВАЛ ИРАНЦА

– Вас удивило, что в разгар турнира претен-
дентов Фируджа решил провести такой длин-
ный матч в  интернете? Когда вы закончили 
играть эти 250 партий?

– Могу рассказать эту историю в хроно-
логическом порядке. Я проводил стрим со 
своей подругой Диной, которая также ра-
ботала на турнире претендентов в Мадри-
де. Кто-то в нашем чате написал, что Алире-
за на Lichess и готов поиграть с кем-нибудь 
по минутке. Я не смог удержаться и принял 
вызов. Изначально предполагал, что мы сы-
граем 10 или 15 партий и разойдемся спать. 
Мы сыграли 25 партий, и я решил закончить 
стрим с Диной. Уже почистил зубы и был го-
тов ложиться. При этом Фируджа был он-
лайн, и я предложил ему еще 10–15. Он при-
нял вызов, и мы провели еще очень много 
партий, не замечая времени. Правда, ког-
да играешь по минуте, то полчаса-час про-
летают мгновенно. Когда мы закончили, то 
на часах было 5.30. Я понял, что эту историю 
будут обсуждать, но не ожидал, что ее вос-
примут настолько серьезно. Все-таки Али-
резе всего 19 лет. Он находился под огром-
ным давлением, от него ожидали сумасшед-
шего результата в Мадриде, но дела шли не 
лучшим образом. Он хотел отвлечься, ре-
шил, что онлайн-матч придаст ему пози-
тива. Увы, эффект был обратным. После той 
ночи Фируджа проиграл Непомнящему, до-
пустив детские ошибки. При этом я не чув-
ствую себя виноватым. Если бы он играл не 
со мной, то с кем-нибудь другим.

– Вы прокомментировали весь турнир пре-
тендентов-2022. Фирудже пока все-таки тяже-

ло соперничать с опытными игроками в клас-
сику?

– У него выдающиеся результаты в клас-
сику с игроками 2500–2600. Можно поднять 
статистику, если не ошибаюсь, он выигры-
вает 85% партий. И белыми, и черными. Его 
репертуар подходит под открытые турниры, 
но у Алирезы практически нет опыта игры 
с гроссмейстерами уровня Ароняна, Кару-
аны, Накамуры. А его (опыт. – Прим. «СЭ») 
не заменить даже самой лучшей подготов-
кой. Плюс на него однозначно сильно по-
влияли высказывания Магнуса, который за-
явил, что хочет играть матч за корону толь-
ко с ним. Фируджа изначально не воспринял 
это как шутку.

– Многие гроссмейстеры, в том числе Вла-
димир Крамник и  Александр Грищук, отме-
чали, что уровень турнира претендентов был 
очень слабым. Вы согласны с этим мнением?

– С точки зрения уровня я не вправе кри-
тиковать. Не отбирался на турнир претен-
дентов, мне сложно понять, с каким давле-
нием борются гроссмейстеры. При этом мне 
не бросились в глаза какие-то вопиющие мо-
менты. Да, было несколько странных зевков. 
Алирезы против Яна. Партия Лижэня про-
тив Непомнящего в первом туре. Пораже-
ние Хикару Накамуры от Дина в последнем. 
Тот факт, что Фабиано не нашел выигрыш 
с Яном в девятом туре. При этом я хорошо 
помню турнир претендентов-2013 в Лондо-
не, где за победу боролись Крамник и Карл-
сен. Там тоже были странные моменты и от-
кровенные зевки.

СЕЙЧАС НЕМОДНО  
ПРЕДЛАГАТЬ НИЧЬИ

– Были ли партии, в которых были показа-
ны какие-то новинки?

– Если смотреть на дебюты, то за послед-
ние пару лет можно выделить новый тренд. 
В партиях с 2010 по 2015 год постоянно были 
какие-то новинки в топовых турнирах или 
какой-то богом забытый вариант. Каруана 
его применяет, и все начинают повторять. 
В основном гроссмейстеры, играя белыми, 

перестали стремиться к позициям с объек-
тивным перевесом. После e4-е5 нет дебю-
тов, где у белых появляются серьезные шан-
сы на объективный перевес. Сильнейшие 
стараются получать позиции, где они чув-
ствуют себя более комфортно и где тяжело 
дается компьютерный анализ. Например, 
партия Дуда – Куруана. Фабиано – специа-
лист итальянской партии. Он одинаково хо-
рошо играет ее белыми и черными. Несмо-
тря на это, поляк его просто смел. Ходя дол-
гое время компьютер показывал равенство. 
Или партия Дина с Хикару в последнем туре. 
Казалось, что все катится к ничьей, шансов 
на результативную партию было ноль. Но 
даже в полностью мертвых позициях грос-
смейстеры продолжают искать шансы и на-
ходят их. В этом плане нужно отдать долж-
ное Карлсену. Он задал этот тренд. Сейчас 
не модно предлагать ничьи. Все хотят разы-
грывать эндшпили, искать шансы и застав-
лять оппонента попотеть.

– Перед ТП многие оценивали шансы 
Непомнящего на победу как минимальные. 
Он же победил с явным преимуществом. Вы 
тоже не относили его к фаворитам?

– Я считал его одним из трех главных 
фаворитов наряду с  Каруаной и  Лижэ-
нем. Но многие почему-то делали выво-
ды исключительно по матчу Яна в Дубае. 
Все помнят шестую партию, где он подста-
вил фигуру Магнусу, но люди забыли, что 
ему это совсем не свойственно. Он был под 
огромным давлением. Полностью сломал-
ся после 100-ходовой партии, хотя до этого 
играл достойно. Где-то даже с перевесом. 
В шахматном мире часто такое происходит. 
Один плохой турнир – и даже сильнейшего 
гроссмейстера с огромным опытом начина-
ют хоронить. Если же внимательно посмо-
треть на его результаты на турнире претен-
детов-2020 в Екатеринбурге, серии супер-
турниров, то он явно был в хорошей форме. 
Ян силен в блице, редко попадает в цейт-
нот. Дебютная подготовка у него всегда бы-
ла на высоком уровне, он комфортно себя 
чувствует в острых позициях. Непомняще-
го тяжело обыграть черными, особенно по-
сле того, как он начал играть русскую пар-
тию. Так что если логически размышлять, 
то шансы у него были не хуже, чем у дру-
гих фаворитов.

К ОНЛАЙН-ФОРМАТУ НУЖНО 
ОТНОСИТЬСЯ СЕРЬЕЗНЕЕ

– Магнус объяснил отказ защищать коро-
ну отсутствием мотивации. Вы понимаете это? 

Все-таки на кону самое престижное звание 
в мире шахмат и два миллиона евро...

– Не думаю, что дело в мотивации. Лю-
ди недооценивают, сколько надо готовиться 
к матчу. Я не был секундантом, но не секрет, 
что период интенсивной подготовки зани-
мает 9–10 месяцев. Магнусу надо собирать 
большую команду, платить всем зарплату. 
А если он проиграет, то все эти действия се-
бя не окупят. При этом он уже доказал, что 
является лучшим за всю историю. Сейчас 
ему важнее добраться до отметки 2900, чем 
опять почти год изучать Непомнящего. Де-
лать 12 ничьих и выигрывать на тай-брейке. 
Ему просто надоел этот процесс. Отсутствие 
мотивации относится не к матчу, а к периоду 
подготовки, который более обременитель-
ный, как ни странно, чем сам матч.

– Вам не кажется, что отказ Магнуса – это 
определяющее событие для шахмат? Темп жиз-
ни меняется, а шахматы нет. Мы смотрим мат-
чи из 12–14 партий, с классическим контролем 
времени по 5–6 часов. Для обывателя это невы-
носимо трудно.

– Полностью согласен. Стандартный 
контроль времени в классику должен быть 
90 минут плюс 30 секунд на ход. Без добав-
ки времени после 40-го хода. Иначе партии 
очень тяжело комментировать. Постоянно 
держать внимание зрителей, особенно ког-
да партия находится в скучнейшем эндшпи-
ле, а игрокам прибавляется еще по 20 минут. 
Игрокам с рейтингом 2000+ будет интерес-
но посмотреть до конца. Для остальных это 
превращается в откровенную тягомотину.

– Что помимо контроля в  классике стоит 
изменить в мировых шахматах?

– Должно быть больше серьезных турни-
ров в блиц и рапид. Сейчас никто не следит 
за своим рейтингом в ФИДЕ в быстрые шах-
маты. Если найти достойных спонсоров под 
эти турниры, организовать достойное сове-
щание, то фанатов у шахмат стало бы гораз-
до больше. Плюс ФИДЕ надо начать сотруд-
ничать с шахматными сайтами, которые 
проводят много онлайн-турниров. Но они 
не имеют никакого отношения к ФИДЕ. Лю-
ди играют за деньги и за рейтинг на сайтах. 
Если бы эти турниры были легитимными, то 
шахматисты стали бы серьезнее относиться 
к онлайн-формату. Не стоит забывать, что 
у шахмат очень высокий порог входа. Чтобы 
понимать нюансы, надо погрузиться в игру 
минимум на один год. В отличие от баскет-
бола или футбола, где можно понять правила 
за пять минут и начать наслаждаться.

ТИМУР ГАНЕЕВ,  
АЛЕКСАНДР НЕВЗГОДА

Не очень понятно, как олимпийский 
комитет и USADA будут уговаривать лиги 
подчиниться ВАДА. Их боссы не любят 
советы со стороны в принципе, а НХЛ 
уже два цикла игнорирует Олимпиады

ДОПИНГ

ВАДА пытается 
подчинить 
Америку

Глава Всемирной антидопинговой организации Витольд Банька 
выступил с жестким заявлением в адрес студенческого спорта в США

ШАХМАТЫ

«Карлсен устал от интенсивной подготовки, 
а не от матчей на первенство мира»
Известный американский гроссмейстер Даниэль Народицкий – о 250 партиях с Алирезой Фируджей  
в разгар турнира претендентов, популярности Хикару Накамуры и отказе чемпиона мира

Магнус Карлсен AFP

Магнус уже доказал, 
что является  
лучшим за всю 
историю.

Глава ВАДА Витольд Банька Reuters
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КОВАЛЕНКО VS СТОУН

Святослав Коваленко всегда под-
черкивает, что он никогда не занимал-
ся единоборствами, но не мог прой-
ти мимо поп-ММА. Святослав провел 
уже 12 боев по различным правилам, 
итог – 7 побед, 3 поражения, 1 ничья, 
1 по единок признан несостоявшимся. 
Причем в октябре 2021-го в поедин-
ке по правилам бокса он даже победил 
профессионального бойца Васо Бако-
чевича (по очкам). 

У Александра Зарубина (Саша Сто-
ун) есть три боя в поп-ММА – во всех 
он победил. В Сети Стоун позициони-
руется как «чемпион мира и России по 
смешанным единоборствам». Это, ко-
нечно, преувеличение. На пресс-кон-
ференции он сказал тренеру Коваленко 
посмотреть его любительские бои, но 
с ходу удалось найти лишь детский по-
единок с участием Александра. Что из-
вестно точно: в 2017-м он выиграл чем-
пионат Краснознаменска по рукопаш-
ному бою в весовой категории до 70 кг. 

Как бы то ни было, драться 23-летний 
Зарубин умеет (кстати, Коваленко стар-
ше его на девять лет). Александр уча-
ствовал в проекте «Русский ниндзя», 
а еще работает ведущим в поп-ММА 
промоушене «Наше Дело». 

Александр явно уступает Святосла-
ву в габаритах, но это его нисколько 
не смущает. «Чем больше шкаф, чем 
громче падает», – сказал Зарубин на 
пресс-конференции.

ЧИБИС VS УШУ-МАСТЕР

Это будет реванш. Их первый бой на 
голых кулаках состоялся в июле 2020 
года на турнире Top Dog, и Николай Чи-
бисов тогда победил Андрея Ефимо-
ва нокаутом. 

Чибис и сейчас фаворит. За него го-
ворят и статистика (5–2 в кулачке про-
тив 11–10 у Ефимова в поп-ММА в це-
лом), и регалии в любительском спор-
те: Чибис – кандидат в мастера спорта 
по боксу, в то время как Ушу-Мастер 
пришел в поп-ММА из боев на песке 
«Стрелка».  «Рассчитываю на досроч-

ную победу. Всегда стараюсь завершать 
поединки досрочно. Лежачему руки не 
поднимают, поэтому, как меня и учили, 
буду стараться все завершить в первом 
или втором раунде. Пройду его лег-
ко», – сказал Чибисов в интервью «СЭ». 

ГАДЖИ АВТОМАТ 
VS РОДРИГЕС

Звезда кулачных боев Гаджи Авто-
мат Наврузов (8–0 в кулачке) дебюти-
рует в ММА. Соперника ему дали се-
рьезного – бывшего чемпиона KSW 
в тяжелом весе Фернандо Родригеса 
(12–8 в ММА). Раунды в бою будут по 
3 минуты, но все равно Гаджи придет-
ся очень непросто. Родригес стал хоро-
шо известен российской публике, когда 

в феврале 2020-го бился с Сергеем Ха-
ритоновым и проиграл нокаутом. Тог-
да Фернандо стали называть мешком, 
однако в мае 2022-го он дал очень кон-
курентный бой восходящей звезде рос-
сийских ММА Сергею Билостенному – 
тот выиграл раздельным решением су-
дей, но поединок был равным. 

Родригес попробовал задеть Гад-
жи Автомата, заявив, что у польских 
бойцов куда больше духа, чем у рос-
сийских. Однако Гаджи на пресс-кон-
ференции не стал реагировать резко. 
Он обратил внимание, что в реальной 
жизни бразилец ведет себя уважитель-
но, сказал такое для раскрутки.

«Сколько мне сообщений мои фа-
наты начали скидывать, как они на не-
го наезжают. Я говорю: «Пацаны, тор-
мозите. Человек хотел бой раскрутить. 
Да, лишнее сказал. Все нормально», – 
отметил Гаджи в интервью «СЭ». – Мы 
так и так 5-го числа подеремся. Он та-
кой же человек, который хочет зара-
ботать денег, и каждый из нас может 
что-то не то ляпнуть. Может быть, не 
со зла. Поэтому я на этом акцент не де-
лаю. Если бы он, конечно, пришел на 
пресс-конференцию и вел себя как от-
морозок, то я бы его здесь прямо вы-
стегнул. Но он себя нормально ведет. 
Человек приехал к нам в страну, поэ-
тому надо гостеприимно себя вести. 

Я был уверен, что не будет потасов-
ки. Даже если бы он что-то начал, бы-
стренько успокоился бы». 

ДАЦИК VS МОНСОН

41-летний Дацик вышел на свой 
спортивный пик, в то время как 51-лет-
ний Монсон словно еле передвигает-
ся. Но и перед кулачным боем Джеффа 
с Александром Емельяненко было много 
разговоров, что американец будет маль-
чиком для битья. На деле же Монсон ока-
зал достойное сопротивление, постоян-
но доставая соперника левым хуком.

И ведь ударка – это слабая сторо-
на Джеффа. Он прежде всего перво-
классный грэпплер, один из лучших за 
всю историю ММА (дважды выигрывал 
чемпионат мира по грэпплингу ADCC). 
А бой с Дациком пройдет по правилам 
ММА, то есть у Монсона на этот раз бу-
дет возможность перевести соперника 
вниз и провести удушающий. Плюс на 

стороне американца с российским па-
спортом огромный опыт выступлений. 
Да, Дацик тоже дерется в профи дав-
ным-давно – с 1999 года, – но никог-
да не бился на действительно высоком 
уровне (Монсон в 2006-м оспаривал ти-
тул чемпиона UFC, а в 2011-м вышел 
против Федора Емельяненко). Да и по-
следний бой по правилам ММА Слава 
провел уже довольно давно – в апреле 
2019-го, когда проиграл Артему Тара-
сову из-за дисквалификации. 

При этом Дацик говорит, что не по-
боится пойти в борьбу, «где можно по-
казать приемы из «Мортал Комбат». 
«А сильно бить его не будем. Зачем 
бить? Он же не боксер, – сказал Рыжий 
Тарзан журналистам после пресс-кон-
ференции. – Выйдем побороться, почу-
дить. Чуть покидаю для красоты – что-
бы прочувствовал. Он будет ловить мои 
руки, пытаться делать свои болячки, 
удушки. Я его немножко побью. Выру-
бать сильно не буду, всю мощь вклю-
чать не буду».

Отдел единоборств

ЕДИНОБОРСТВА

Дацик попробует «немножко побить» Монсона. 
Гаджи Автомат дебютирует в ММА
Сегодня в Москве пройдет турнир «Бойцовского клуба РЕН ТВ». Его поединки телеканал покажет в прямом эфире

Основной кард турнира
Вячеслав Дацик – Джефф Монсон
Гаджи Автомат Наврузов – Фернандо Родригес
Святослав Коваленко – Саша Стоун
Николай Чибисов – Андрей Ефимов

Вячеслав 
Дацик
41 год, Россия
Статистика в  ММА: 

6  побед, 8 пора-
жений

Джефф 
Монсон
51 год, Россия/США
Статистика в  ММА: 

60 побед, 26 по-
ражений, 1 ничья

Перед кулачным боем Монсона 
с Александром Емельяненко было 
много разговоров, что американец 
будет мальчиком для битья. На деле же 
Джефф оказал достойное сопротивление, 
постоянно доставая соперника левым хуком

Позитивные новости по нынеш-
ним временам надо ценить осо-
бенно. И хорошая новость есть – 

российских спортсменов отказались 
отстранять и лишать международных 
соревнований в вейксерфинге. Это раз-
новидность серфинга, в которой спор-
тсмен едет за катером по искусствен-
но создаваемой волне. Да, вид спор-
та не олимпийский (базовый серфинг 
уже до олимпийской программы до-
шел), но в России на удивление хорошо 
развит. Россияне на равных борются 
за золото чемпионатов мира с амери-
канцами, французами и украинцами, 
проводят публичные церемонии вру-
чения медалей и одновременно борют-
ся с правоохранителями, которые за-
жимают их на водоемах и запрещают 
тренироваться.

«СЭ» поговорил с  действующей 
чемпионкой мира Светланой Беловой 
о перспективах вида спорта, за кото-
рым теперь имеет смысл следить при-
стальнее.

ЧЕРЕЗ ДВА ГОДА 
ПОСЛЕ ДЕБЮТА У МЕНЯ 
БЫЛА МЕДАЛЬ ЧМ

– Светлана, прежде всего, мы же раз-
говариваем с вами о вейксерфинге, а не 
о серфинге, который в олимпийской про-
грамме. В чем отличие?

– Мы можем кататься в любом водо-
еме, в городе, за городом, в реке, море. 
Просто нужен катер-буксировщик, ко-
торый дает волну. Мы ловим волну за 
ним, все просто. В России вейксерфинг 
является поддисциплиной серфинга 
и официально относится к Российской 
федерации серфинга. Международ-
ная федерация, которая представляет 

спортивный вейксерфинг, функциони-
рует отдельно от серфинга.

– Объясните, почему наших допуска-
ют до чемпионата мира? Как это возмож-
но в нынешних обстоятельствах?

– Россия серьезно представлена 
в CWSA, это один из ключевых участ-
ников. У нас четыре представителя на 
международной арене, включая ме-
ня, два человека в  совете директо-
ров. Спорт развивается очень быстро. 
Мы все работаем круглогодично, хоть 
спорт и сезонный, но работаем над 
правилами, популяризацией. У нас, 
например, больше всех судей в мире, 
и, когда приходит рассылка от между-
народной федерации с предложением 
судить, всегда человек 40–50 отзыва-
ется из России. Притом что оплачива-
ют только онлайн-судейство. В общем, 
без нас никак спорт не сможет разви-
ваться, он встанет.

– Как вы в принципе пошли в этот вид? 
Вряд  ли среднестатистический русский 
человек думает: «Пойду-ка вейксерфин-
гом сегодня займусь».

– Я  впервые попробовала его 
в 2014 году, увидела в соцсетях, как де-
вочка едет. Всегда хотела встать на до-
ску, но возможности поехать далеко на 
океан не было. Тогда можно было еще 
серфить в Серебряном Бору, я попробо-
вала и поняла, что это спорт моей жиз-
ни. В 2016-м уже взяла бронзу на чем-
пионате мира среди любителей. Что-

то мне свыше подсказало, что это мое 
(смеется). Через пару лет мне предло-
жили войти в совет директоров меж-
дународной федерации, и я три года 
работала с президентом американцем 
Джоном Шилдсом. Это просто наш ге-
рой, он очень поддерживает Россию, 
знает поименно всех наших спортсме-
нов. Благодаря ему мы сейчас и уча-

ствуем в соревнованиях. Джон и совет 
директоров не разрешили относить-
ся к спортсменам по национальному 
признаку, по принципам коллектив-
ной ответственности. Мы ни с кем не 
портим отношения и стараемся реаль-
но соответствовать принципу «спорт – 
вне политики».

МЫ РАБОТАЕМ С РАССВЕТА 
И ДО ЗАКАТА

– Вы упомянули Серебряный Бор. Так 
понимаю, что у  вейксерфингистов есть 
проблема с местами для тренировок?

– К сожалению, не все хорошо, да. 
Есть проблемы. Там, где возможно для 
нас тренироваться, запрещают. Мы за-
являем о себе, о том, что мы есть, но 

законы запрещают буксировку людей. 
И сейчас в Москве мало мест для заня-
тий нашим видом спорта и очень мно-
го правил. В черте города тренировать-
ся нереально. Назрела необходимость 
сесть за стол с представителями вла-
сти и определить, где мы можем ка-
таться, где нет. Нас загоняют в одну ку-
чу, а понятно, что это опасно; бывало, 
что подъезжали во время тренировок, 
выписывали штрафы и так далее. Хоте-
лось бы, чтобы на нас обратили внима-
ние. Надеюсь, что власти заметят наше 
сообщество, тем более что у нас дей-
ствительно высокий статус в мире, мы 
выигрываем чемпионаты мира и со-
хранили возможность соревноваться, 
еще и под российским флагом.

– Став чемпионкой мира, вы получили 
какую-то зарплату от Минспорта, есть ли 

у вас ставка? Хоть какие-то финансовые 
«ништяки»?

– К сожалению, нет. У нашего спор-
та официальный статус, мы входим 
в федерацию, есть сборная, проводят-
ся семинары. Но кроме того, что ко мне 
пришло больше учеников, подписчи-
ков, – ничего. Да, ко мне прислушива-
ются, мы вместе делаем красивейшую 
премию по итогам года, организовыва-
ли выставку в московском метро, о нас 
узнали люди. Но взаимодействие меж-
дународных органов и национальных 
федераций пока только налаживает-
ся. В мире наш спорт признан пока ло-
кально: в Японии, Саудовской Аравии, 
России. Есть куда стремиться.

– Просто можно  ли вейксерфин-
гом заработать? У  вас очень красивый 
и  быстрый путь наверх  – попробовали, 
через несколько лет вы чемпионка мира. 
Но нужно  ли еще где-то работать, что-
бы себя обеспечивать, или вейксерфин-
га хватает?

– Работать приходится много. Я бы 
сказала, 70% – это вейксерфинг, 30% – 
другие проекты. Но мы работаем 
с шести утра и до заката. Первая тре-
нировка начинается с рассветом, по-
следняя – с закатом. Сейчас день уже 
сокращается – когда, если не летом, 
этим зарабатывать (смеется).

– У вас же экстремальный вид спор-
та. Часты травмы?

– Он экстремальный, но не трав-
моопасный. И каждый спортсмен не-
сет с собой культуру спорта, делает все, 
чтобы никто не пострадал. Да, можно 
удариться о доску при выныривании, 
поэтому мы говорим: всегда закрывай-
те голову при выныривании. И спаса-
тельный жилет. Приходят красивые де-
вушки в купальниках – мы хотим без 
жилета. Приходится объяснять, что он 
может спасти жизнь. Это как на мото-
цикл садиться без шлема.

ЕСЛИ ПОЛУЧИТСЯ  
СДЕЛАТЬ ВИЗЫ,  
ОТПРАВИМСЯ В США

– Куда человеку, желающему попро-
бовать вейксерфинг, идти?

– Есть несколько школ, просто сей-
час есть явное перенасыщение, мы 

друг у друга на головах стоим. А ког-
да идет несколько волн от разных ка-
теров, вы не катаетесь, а прыгаете по 
волнам. Есть инфраструктура в Стро-
гине, на Речном вокзале, под Живопис-
ным мостом, Карамышевская набереж-
ная, Истринское, Пироговское водохра-
нилища, Завидово. По всей России мы 
ездим после завершения сезона в Мо-
скве.

– Чемпионат мира в США в октябре. 
Вы на него поедете?

– Сейчас участвовать в чемпио-
натах мира можно не только офлайн, 
но и в онлайн-формате. Когда слу-
чился ковид, над нашим спортом 
нависла угроза. Мы приняли реше-
ние об онлайн-мероприятиях. И это 
дало такой рост! Мы расширили гра-
ницы. Весь мир записывает видео, 
отправляет в  международную ас-
социацию. Но если получится по-
лучить визы, обязательно поедем 
в Америку.

– Нет  ли здесь элемента обмана? 
Вы же можете послать лучшую попытку 
из получившихся.

– У нас нельзя делать перезаезды, 
нет. Все это контролируется судьями. 
Никакого обмана. Я была на чемпио-
нате мира в Штатах в роли судьи и мо-
гу сказать, что в обоих форматах люди 
волнуются. Зато сейчас гораздо боль-
ше народа может участвовать в сорев-
нованиях.

– Удивительно, что серфинг, кото-
рый стал олимпийским видом, в России 
вообще не развит, а в вейксерфинге мы 
одни из лучших в мире. Почему нет кор-
реляции?

– Серфинг тоже развивается в Рос-
сии, федерация прикладывает для это-
го усилия. Но он намного более сложен 
с точки зрения выездов, тренировок. 
У нас вы можете после работы зайти 
посерфить, любой человек в любом 
возрасте. Я лично видела на чемпио-
нате мира 70-летнюю женщину. Она 
реально отобралась на чемпионат ми-
ра! Это была эмоциональная, крутая 
история. Поэтому мы и развиваемся 
быстрее. У нас легче. Самое сложное – 
первый урок. Остальное зависит от же-
лания.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ВЕЙКСЕРФИНГ

Американец спас наших спортсменов от санкций
Сборная России едет на чемпионат мира под собственным флагом

Мы можем кататься в любом водоеме, 
в городе, за городом, в реке, море. 
Просто нужен катер-буксировщик, 
который дает волну.

Светлана Белова, чемпионка мира

Действующая чемпионка мира Светлана Белова Из архива Светланы Беловой

3 августа. Москва. Вячеслав Дацик и Джефф Монсон (на правом снимке) готовятся к бою
Дмитрий Коротаев ИзвестияДмитрий Коротаев Известия

Основной кард начнется в 23.00. 
Прямая трансляция на телеканале РЕН ТВ 
и на YouTube-канале «Ушатайка»
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